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«Я понимаю, что взял на себя огромную ответственность, и знаю, в России глава государства всегда был 

и будет человеком, который отвечает за все, что происходит в стране» // «Те, кто не жалеет о крушении 

Советского Союза, у того нет сердца, а кто хочет вернуть его обратно — у того нет головы» // «Сила Рос-

сии — внутри нас самих, она внутри нашего народа, в наших людях, в наших традициях и в на-

шей культуре, в нашей экономике, в нашей огромной территории и природных богатствах. Но 

самое главное — наша сила, безусловно, в единстве народа» // «Мы не хотим противостояния, оно нам не 

нужно. В отличие от ряда зарубежных коллег, которые видят в России противника, мы не ищем врагов, нам нужны друзья» // «Я 

мечтаю о том, чтобы каждый человек в нашей стране — и большой начальник, и ря-

довой гражданин жили по правде, по совести. И это сделает нас намного сильнее» //

«Вести диалог с Россией с точки зрения силы — бессмысленно» // «Мы не допустим, чтобы кто-нибудь вмешивался 

в наши внутренние дела, не допустим, чтобы кто-нибудь навязывал нам свою волю, потому что у нас с 

вами есть своя воля» // «Мы с вами народ-победитель. Это у нас в генах, в нашем генном коде. Это 

передается у нас из поколения в поколение» // «Нет ничего невозможного, когда путь озаряется любо-

вью к Отечеству» // «Весь мир проходит сейчас через переломный период, и лидером станет тот, кто готов и способен к 

изменениям, тот, кто действует, идет вперед» // «В наш информационный век знания приобретают 

особую ценность. Только образованный, эрудированный человек может найти достойное 

место в жизни и уверенно смотреть в будущее» // «Считаю очень опасным закладывать 

в головы людей идею об их исключительности, чем бы это ни мотивировалось. Мы 
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Адаптация России 
к новой глобальной роли

Весной этого года Всемирный банк обновил 
оценки ВВП государств по  паритету покупа-
тельной способности (ППС) — одному из клю-
чевых показателей экономического раз-
вития. Подтвердилось, что  еще  в  2021  году 
Россия вошла в  четверку мировых лидеров 
и, несмотря на все попытки замедлить наше 
движение вперед, продолжает удерживать 
эту позицию уже несколько лет.

За  прошедшее десятилетие нелегитимное, 
нарушающее нормы международного права 
санкционное давление США и  их  союзников 
на российскую экономику постоянно усилива-
лось. С началом Специальной военной опера-
ции оно оформилось в прямую и неприкрытую 
«экономическую агрессию». На  Западе рас-
считывали, что  беспрецедентные санкцион-

ные ограничения «разорвут в клочья» хозяй-
ственную деятельность России.

Однако при  этом были недооценены 
как  устойчивость нашей экономики, так 
и  масштаб происходящих в  мире перемен. 
А  они действительно судьбоносные: впер-
вые за  многие десятилетия, если не  сто-
летия, происходит формирование новых 
экономических центров за  пределами про-
живания так называемого «золотого милли-
арда» (США, ЕС, Япония). Ярким примером 
является объединение БРИКС, члены ко-
торого (с  учетом расширения) в  2023  году 
сгенерировали рекордные 35,7 % мирово-
го ВВП (по  ППС), что  превышает доли ВВП 
стран «Группы семи» (29 %) и всех остальных 
государств мира (более 35 %). Есть большая 
созидательная повестка в Евразийском эко-
номическом союзе, СНГ и Шанхайской Орга-
низации Сотрудничества.

спустя два с половиной года с начала специальной военной операции 
российская экономика, вопреки колоссальному внешнему давлению, 
уверенно развивается. Оппоненты недооценили наши возможности. 
нам удалось найти эффективные ответы на многие вызовы, разработать 
действенные механизмы реагирования. новые нацпроекты, которые 
Правительство готовит по поручению Президента, позволят нашей 
стране ускорить экономический рост и уже в среднесрочной 
перспективе обеспечить технологический суверенитет.

Карта	 
национального	 
развития
 на пути к технологическому лидерству
Текст: Михаил Владимирович Мишустин,
Председатель Правительства Российской Федерации
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Учитывая, что  в  современном мире новые 
технологии являются залогом устойчивого 
экономического развития, а Запад пытается 
ограничить доступ к  ключевым решениям, 
вводя запреты на  импорт, инвестиционный 
контроль и прочие ограничения, Россия стре-
мится накопить собственные компетенции 
в  критически важных сферах. Кроме того, 
в рамках разработанной по поручению Пре-
зидента Российской Федерации  В. В.  Путина 
Стратегии внешнеэкономической деятель-
ности мы активно формируем сети партнерств 
с новыми экономическими центрами и друже-
ственными странами, со всеми, кто разделяет 
наши взгляды и  ценности. Убежден, что  это 

позволит повысить наш иммунитет к внешне-
му давлению и более эффективно отстаивать 
права и интересы на внешних рынках.

Новые экономические реалии 
России

Как мы и прогнозировали, в 2024 году наша 
экономика, перестроив торговлю и логистику, 
в  основном завершила адаптацию к  новым 
реалиям противостояния с  Западом и  пере-
шла к уверенному росту. По итогам прошлого 
года ВВП России увеличился на 3,6 %, а за пер-
вые семь месяцев этого года, согласно пред-
варительным оценкам Минэкономразвития, 
темпы прироста ускорились до 4,4 %.

Многие из мер поддержки бизнеса, граждан 
и регионов, которые в наиболее сложный мо-
мент помогли устоять перед внешними вызо-
вами, были переведены на постоянную осно-
ву. Импульс развитию страны, во-первых, дан 
через рост инвестиций, как государственных, 
так и  частных. Внедрен ряд инструментов 
для  переоснащения и  строительства новых 
производств. Это и  соглашения о  защите 
и поощрении капиталовложений, и специаль-
ные инвестконтракты, и  инфраструктурные 
бюджетные кредиты.

Особые условия действуют в промышленных 
и технопарках. Создана, в частности, инвести-
ционная кластерная платформа, внедрен ре-
гиональный инвестиционный стандарт.

За последние два года из Фонда националь-
ного благосостояния на  реализацию про-
ектов в  таких ключевых отраслях, как  ж / д 
и авиа транспорт, направлено более 2,2 трил-
лиона рублей.

Во-вторых, в  рамках усилий по  переориен-
тации внешней торговли большое внимание 
уделяется поддержке экспортеров, получив-
ших доступ к  различным видам льготного 
кредитования. Для  наращивания деловых 
связей российского бизнеса расширена сеть 
представительств АО «Российский экспорт-
ный центр». В следующем году стартует про-
грамма «Сделано в  России», предполагаю-
щая появление национального «зонтичного» 
бренда, под которым сильные отечественные 
производители и товарные марки будут про-
двигаться на перспективные рынки дружест-
венных стран и регионов.

В-третьих, продолжена реформа контрольной 
(надзорной) деятельности для  дальнейшего 
снижения административной нагрузки на биз-
нес. Сегодня во  многих случаях проверки 
заменяются профилактическими визитами, 
пересмотрен ряд обязательных требований, 
введен рискориентированный подход. Все 
это положительно повлияло на инвестклимат 
в стране, позволив отечественным компани-
ям сосредоточиться на  производственных 
процессах. Как результат, объем инвестиций 
в основной капитал за первое полугодие это-
го года увеличился на 10,9 %. Расширяется вы-
пуск продукции на отечественных мощностях: 
за  семь месяцев текущего года динамика 
промпроизводства в  сравнении с  аналогич-
ным периодом 2023 года ускорилась до 4,8 %, 
а в обрабатывающих отраслях — до 8,6 %.

Результаты национальных целей 
развития

Масштабные национальные проекты, пред-
усматривающие достижение поставленных 
Президентом долгосрочных целей развития, 
являются одним из  ключевых инструментов 
работы Правительства. Выстроенная за про-

шедшие годы система целеполагания, управ-
ления и  мониторинга, охватывающая все 
уровни исполнения с конкретными KPI, срока-
ми и ответственными лицами, позволяет в ре-
жиме реального времени отслеживать свыше 
двух с  половиной тысяч ключевых парамет-
ров, оперативно реагировать на  любые от-
клонения, прогнозировать риски.

Результатом стали высокие показатели 
по  достижению намеченных целей, которые 
по большинству направлений близки к 100 %. 
И  это, подчеркну, несмотря на  начавшуюся 
СВО. То есть даже в условиях перераспреде-
ления ресурсов на нужды спецоперации нам 
удалось сохранить довольно высокие темпы 
социально-экономического развития россий-
ских регионов и страны в целом. Ведь в цен-
тре внимания нацпроектов — прежде всего 
повышение качества жизни людей.

Встреча с главами 
делегаций, 
участвующих  
в заседаниях 
Евразийского меж-
правительственного 
совета и Совета глав 
правительств СНГ.
ФТ «Сириус». 
9 июня 2023 года

Впервые за многие десятилетия, 
если не столетия, происходит 
формирование новых экономических 
центров за пределами проживания 
так называемого «золотого 
миллиарда» (США, ЕС, Япония).  
Ярким примером является 
объединение БРИКС.

«

Учитывая, что в современном 
мире новые технологии являются 
залогом устойчивого экономического 
развития, Россия стремится 
накопить собственные компетенции 
в критически важных сферах.

«

На международном 
экспортном форуме
«Сделано в России».  
Москва. ЦВЗ «Манеж».
19 октября 2023 года
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Расскажу лишь о  некоторых итогах, кото-
рых удалось добиться с 2019 года по насто-
ящее время. Так, в сфере здравоохранения 
модернизированы тысячи медучреждений: 
фельдшерские пункты, амбулатории, поли-
клиники, центральные районные больницы, 
отделения и  организации для  лечения он-
кологических и  сердечно-сосудистых забо-
леваний. В  области образования введены 
в  эксплуатацию более 1300 общеобразова-
тельных школ на 800 тысяч учеников. Также 
в рамках реализации стратегической иници-
ативы открыто 50 передовых инженерных 
школ, в которых уже обучаются около вось-
ми тысяч студентов и  аспирантов. Цель — 
обеспечить квалифицированными кадрами 

высокотехнологичные и  наукоемкие секто-
ра экономики по таким важнейшим направ-
лениям, как  микроэлектроника и  приборо-
строение, искусственный интеллект, ядерная 
энергетика и многие другие.

Успешно работают 15 научно-образователь-
ных центров мирового уровня, объединяю-
щих потенциал вузов, научных организаций 
и предприятий реального сектора экономики. 
В ближайшем будущем их число существенно 
расширится. Строятся семь уникальных уста-
новок класса «мегасайенс».

Высокие результаты демонстрирует строи-
тельство жилья. За  последние пять лет жи-
лищные условия улучшили почти 25 милли-
онов российских семей, из них порядка трех 
миллионов сделали это с помощью льготных 
ипотечных программ. 1 июля текущего года 
самая востребованная из  них — «Семейная 
ипотека» — продлена до  2030  года. Кроме 
того, переселено более 720 тысяч семей 
из  аварийного жилья, обустроены 66 тысяч 
дворовых и  общественных территорий, ве-
дется или  завершена модернизация свыше 
4,6 тысяч объектов инфраструктуры.

Быстрыми темпами развивается российский 
малый и средний бизнес. Число занятых в нем 
с 2019 года увеличилось почти на шесть мил-
лионов человек, превысив 28 миллионов.

Не могу не отметить дорожное строительство, 
которое тоже показывает отличные результаты: 
за пять с половиной лет построено, реконструи-
ровано и приведено в нормативное состояние 
порядка 144 тысяч километров дорог. В рекор-
дные сроки завершено возведение участка 
трассы М-12 «Восток» от Москвы до Казани про-
тяженностью 810 километров. В  составе кори-
дора «Европа — Западный Китай» открыт обход 
города Тольятти — один из крупнейших дорож-
ных проектов в нашей стране — с уникальным 
мостом через Волгу протяженностью почти че-
тыре километра. Также завершено строитель-
ство трассы М-11 «Нева» с  еще  одним мостом 
через Волгу на обходе Твери.

Новые стратегические задачи 
и нацпроекты

В этом году действующие нацпроекты завер-
шаются. Вместе с тем стоящие перед государ-
ством задачи не только не утратили актуаль-
ности, но и  требуют продолжения поддержки 
со стороны Правительства. Тем более что в По-
слании Федеральному Собранию Президент 
обозначил целый ряд новых стратегических 
целей, сформулировав, по сути, долгосрочный 
план развития страны на  очередные шесть 
лет. Все эти цели закреплены в майском Ука-
зе главы государства, сейчас идет проработка 
их  конкретных параметров. Подготовленные 
Правительством предложения поступят в Со-
вет при Президенте Российской Федерации 
по  стратегическому развитию и  националь-
ным проектам, однако в общих контурах о них 
можно сказать уже сейчас.

Безусловно, ориентир на  улучшение качест-
ва жизни российских граждан будет сохра-
нен. Прежде всего благодаря таким новым 
проектам, как  «Семья», «Молодежь и  дети», 
«Продолжительная и  активная жизнь», «Ин-
фраструктура для  жизни», которые должны 
объединить меры по поддержке материнства 
и  детства, модернизации систем здравоох-
ранения и  образования, дальнейшему раз-
витию инфраструктуры и транспорта. Важно, 
чтобы их результаты были зримыми и понят-

ными для  людей. Чтобы открылись тысячи 
современных школ, детских садов и спортив-
ных сооружений, были обновлены объекты 
культуры и  высшего образования, модерни-
зировано жилищно-коммунальное хозяйство, 
появились новые безопасные дороги и  об-
щественный транспорт.

На последнем моменте остановлюсь отдель-
но. В рамках формируемого нацпроекта «Эф-
фективная транспортная система» будет запу-
щен новый цикл модернизации транспортной 
индустрии. Предусмотрены, в  частности, за-
пуск высокоскоростной железнодорожной 
магистрали Москва — Санкт-Петербург, старт 
строительству которой Президент дал в мар-
те этого года, и комплексное развитие — уже 
в качестве национальной транспортной ком-
муникации — Северного морского пути.

Кроме того, глава государства поставил цель 
повысить интенсивность авиасообщения 
внутри страны к  2030  году в  полтора раза, 
для чего предстоит обновить свыше 30 % аэ-
ропортовой сети России. Правительство го-
тово также поддержать реконструкцию име-
ющейся ж / д инфраструктуры, морских портов 
и внутренних водных путей, оказать содейст-
вие цифровизации отрасли и ее обеспечению 
квалифицированными кадрами.

В рамках формируемого нацпроекта 
«Эффективная транспортная 
система» будет запущен новый 
цикл модернизации транспортной 
индустрии. 

«

В НПО 
им. С. А. Лавочкина.
Химки. 12 апреля 
2023 года

На заводе 
АО «Дальэнергомаш».

Хабаровск.  
23 июля 2024 года
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Обновленная промышленная 
политика

Не меньшее внимание будет уделено иници-
ативам, направленным на поддержку эконо-
мики предложения и создание современных 
индустриальных мощностей и отраслей, пре-
жде всего вокруг высокотехнологичных ре-
шений. Проактивная позиция Правительства 
здесь должна способствовать реализации 
ряда системных задач. В их числе — форми-
рование новых рынков по  таким направле-
ниям, как биоэкономика, продовольственная 
безопасность, беспилотные авиационные 
системы, средства производства и автомати-
зации, транспортная мобильность (включая 
автономные транспортные средства), эко-
номика данных и  цифровая трансформация, 
искусственный интеллект, новые материалы 

и  химия, перспективные космические техно-
логии и сервисы, энергетика будущего, в том 
числе атомная.

Налаживание полного цикла производства 
отечественной продукции — от исследований 
до массового выпуска — неотъемлемая часть 
этой работы. Для этого в правительственном 
законопроекте «О технологической политике» 
предусмотрен целый ряд соответствующих 
механизмов. Рассчитываем, что промышлен-
ность конкретизирует задачи для  компаний, 
исследователей и  разработчиков. При  этом 
ключевая роль будет отведена квалифициро-
ванному заказчику, который, с  одной сторо-
ны, определит набор требований, с другой — 
обеспечит долгосрочный спрос на продукт.

До конца десятилетия важно создать десятки 
технологических цепочек, более ста пятиде-
сяти современных производств, сформиро-
вать целые экосистемы на основе федераль-
ных центров компетенций, что, в  частности, 
поможет поддержать развитие монопрофиль-
ных городов. И  это только по  направлению 
новых материалов и химии.

Общая цель — нарастить долю отечествен-
ных высокотехнологичных товаров и  услуг 
в  общем объеме их  потребления в  полтора 
раза, а выручку малых технологических ком-
паний — не менее чем в семь раз в сравне-
нии с прошлым годом.

По  поручению Президента к  2030  году не-
обходимо также увеличить уровень валовой 
добавленной стоимости в  обрабатываю-
щей промышленности не менее чем на 40 % 
по  сравнению с  2022  годом. Еще  одна важ-
ная задача — обеспечить вхождение в  де-
сятку ведущих стран мира по размеру расхо-
дов на НИОКР, которые должны увеличиться 
не менее чем до 2 % ВВП, в том числе за счет 
удвоения объемов частных инвестиций.

Достижение технологического 
лидерства

Безусловно, главным условием для реализа-
ции планов долгосрочного развития России, 
как  сказал наш Президент, является успеш-
ное завершение Специальной военной опе-
рации.

Нужно смотреть вперед, в том числе для фор-
мирования устойчивого экономического 
фундамента, который позволит нам уверен-
но двигаться дальше. Для  этого необходимо 
создавать научно-технологические заделы 
и запускать современные производства, осно-
ванные в первую очередь на прорывных тех-
нологиях. Только такой подход обеспечит на-
шей стране лидерство на многие десятилетия.

Хороший пример — отечественная атомная 
индустрия, где планируется переход на  ка-
чественно новый уровень за  счет создания 
двухкомпонентной ядерной энергетической 
системы с  замкнутым топливным циклом. 
Отрадно, что  именно Россия начала строи-
тельство первого в мире комплекса, который 
будет включать в  себя реактор на  быстрых 
нейтронах и роботизированный завод по пе-
реработке отработавшего топлива.

В целом обеспечение технологического суве-
ренитета и  трансформация российской эко-
номики — безусловные приоритеты в работе 
Правительства. В  настоящее время ведется 
разработка нового нацпроекта в  сфере, ко-
торую по  праву можно назвать ключевой 
для  любого современного производства, — 
это станки, оборудование и  робототехника. 
Без наращивания своего потенциала и собст-
венных компетенций долгосрочное развитие 
будет затруднено, особенно в  условиях со-
храняющегося внешнего давления на  нашу 
страну и  ограничений доступа к  западным 
технологиям.

Проект призван провести ускоренное перево-
оружение отечественных машиностроитель-
ных предприятий — основных потребителей 
станкоинструментальной продукции, а также 
запустить автоматизированные производст-
ва с  использованием современных роботов 
и  высокотехнологичных станков. Для  его 
успешной реализации нужно расширять соб-
ственный выпуск профильного оборудования 
и  линейку товаров, а  также готовить кадры 
для того, чтобы процесс обновления и совер-
шенствования мог в  значительной степени 
идти за счет внутренних возможностей, а рос-
сийские компании выдавали  бы качествен-
ную продукцию с гораздо большей локализа-
цией, востребованную как внутри страны, так 
и  за  рубежом. И  если необходимо — могли 

оперативно заместить тех зарубежных по-
ставщиков, которые уже ушли или собирают-
ся уходить с нашего рынка.

Что  немаловажно — развитие станкострое-
ния и  робототехники создаст колоссальный 
мультипликативный эффект для  экономи-
ки в  целом, поддержит динамику во  многих 
смежных отраслях, включая производство 
современного отечественного программного 
обеспечения, а также положительно скажет-
ся на производительности труда.

Подводя итог, отмечу, что  предстоит мас-
штабная и напряженная работа, которая по-
требует полной отдачи не  только от  членов 
Правительства, но и от всех, кто на деле за-
интересован в суверенном развитии страны, 
укреплении ее экономического потенциала, 
повышении качества жизни граждан. 

Обеспечение технологического 
суверенитета и трансформация 
российской экономики — безусловные 
приоритеты в работе Правительства.

«

Рабочая встреча 
в Кремле.
4 июля 2023 года

Посещение вагоно-
ремонтного завода.
Улан-Удэ. 25 июля
2023 года

Необходимо создавать научно-
технологические заделы и запускать 
современные производства, 
основанные в первую очередь 
на прорывных технологиях. 

«
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ЦИК СССР принял постановление «Об образовании общесоюзного Народного ко-
миссариата внутренних дел», на который, помимо прочего, была возложена фун-
кция обеспечения государственной безопасности и  революционного порядка. 
В его составе образован ряд главков, в том числе Главное управление государст-
венной безопасности (ГУГБ). Иностранный отдел ОГПУ (внешняя разведка) стал 
5-м отделом ГУГБ НКВД. В его задачи входило выявление заговоров, подрыв-
ной работы иностранных государств, их разведок и генеральных штабов, анти-
советских политических организаций; вскрытие диверсионной, террористической 
и шпионской деятельности на территории СССР, а также руководство закордонны-
ми резидентурами.

В городе Пензе родился один из руководителей советской нелегальной раз-
ведки генерал-майор Арсений Васильевич Тишков. В органах госбезопасно-
сти — с 1935 года. В 1944 году направлен в Белград в качестве офицера связи 
при Главном штабе Югославской народно-освободительной армии, в 1946-м 
возглавил резидентуру внешней разведки в Будапеште. В 1949 году назначен 
Чрезвычайным и Полномочным Послом СССР в Венгрии. С 1950 по 1954 год — 
начальник Управления нелегальной разведки, затем вплоть до ухода на пен-
сию в  1967 году — заместитель начальника, начальник Высшей разведыва-
тельной школы КГБ СССР (ныне — Академия внешней разведки). Награжден 
орденом Красной Звезды, двумя орденами «Знак Почета», орденом «Парти-
занская звезда» (Югославия), многими медалями.

В  результате блестящей операции советских чекистов «Синдикат-2», продолжав-
шейся почти два года, арестован руководитель одной из крупнейших и наиболее 
опасных антисоветских белоэмигрантских организаций «Народный союз защи-
ты родины и  свободы», террорист Борис Савинков, которого удалось заманить 
на территорию СССР. Одновременно с этим была ликвидирована обширная сеть 
подпольных террористических ячеек. За активное участие в операции орденами 
Красного Знамени (на  фото) награждены сотрудники внешней разведки Андрей 
Павлович Федоров, Сергей Васильевич Пузицкий и Григорий Сергеевич Сыроежкин.

Началось проведение разведывательной операции «Березино», ставшей логиче-
ским продолжением операции «Монастырь». Замысел состоял в том, чтобы путем 
радиоигры довести до противника легенду о наличии в тылу Красной армии круп-
ного немецкого соединения численностью до двух тысяч солдат и офицеров, гото-
вых оказывать советским войскам вооруженное сопротивление. Цель — побудить 
вермахт к проведению мероприятий по их «спасению» с отвлечением значитель-
ных материальных и  людских ресурсов, что  и  удалось реализовать в  полной 
мере. Активное участие в радиоигре принимал будущий советский разведчик-не-
легал Вильям Генрихович Фишер, более известный как Рудольф Иванович Абель.

В Барнауле родился Виталий Григорьевич Павлов, советский разведчик, генерал-лей-
тенант. В январе 1938 года с последнего курса омского Сибирского автодорожно-
го института направлен в органы госбезопасности. По окончании Школы особого 
назначения зачислен в американское отделение 5-го отдела ГУГБ НКВД. В годы 
войны — резидент в  Оттаве. В  1947-м возглавил американский отдел нелегаль-
ной разведки, курировал работу разведчика-нелегала Вильяма Фишера (Рудоль-
фа Абеля). В  1959  году стал руководителем Управления нелегальной разведки. 
С 1961 по 1966 год — заместитель начальника ПГУ КГБ СССР. Награжден орденами 
Ленина, Красного Знамени, Отечественной войны I степени, Красной Звезды, на-
грудным знаком «Почетный сотрудник госбезопасности», другими наградами.

Завершилась активная часть операции «Монастырь» — одной из  наиболее 
успешных за все время Великой Отечественной войны. Ее основой стала ра-
диоигра, которую внешняя разведка с конца 1941 года вела с абвером от лица 
мифической монархической организации «Престол». В числе ее основных ито-
гов — дезинформирование вермахта о направлении главного удара советских 
войск осенью 1942  года, что  обернулось поражением гитлеровцев под  Ста-
линградом. За успешное содействие Красной армии руководитель операции 
Павел Анатольевич Судоплатов и его заместитель Наум Исаакович Эйтингон 
награждены орденами Суворова — единственный раз в истории органов гос-
безопасности. Главный участник операции — Александр Петрович Демьянов 
(на фото), который выдавал себя за одного из лидеров «Престола» и немецко-
го агента «Гейне», — удостоен ордена Красной Звезды.

В  деревне Большое Ожогино Костромской губернии родился Александр Ми-
хайлович Сахаровский, один из  руководителей внешней разведки, генерал-
полковник. Трудовую деятельность начал в 17 лет на Балтийском заводе. После 
службы в армии окончил вечерний комвуз при Военно-политической академии 
имени В. И. Ленина. В 1936 году рекомендован на работу в органы безопасности. 
В годы войны — начальник Первого (разведывательного) отдела НКГБ по Ле-
нинграду и Ленинградской области, готовил к заброске в  тыл к немцам раз-
ведывательно-диверсионные группы. После Победы переведен в центральный 
аппарат разведки, неоднократно выезжал в загранкомандировки для выпол-
нения особо важных заданий. С 1952 года — заместитель, а с 1956 по 1971 год — 
начальник внешней разведки. Награжден тремя орденами Ленина, орденами 
Красного Знамени, Красной Звезды, «Знак Почета», многими медалями.

В  Москве родился Геннадий Петрович Бляблин, участник Великой Отечественной 
войны, разведчик-нелегал. В  1941–1942 годах учился в Московском архитектурном 
техникуме, с июля 1943-го по ноябрь 1944-го служил в Красной армии, участвовал 
в боях под Орлом, Брянском, Витебском. С  1944 по  1946  год служил в контрраз-
ведке СМЕРШ, выполнял спецзадания по линии борьбы со шпионажем. В 1946-м 
переведен в  органы безопасности. В  1955  году по  окончании школы № 101 КГБ 
зачислен в особый резерв Первого главного управления (внешняя разведка) КГБ 
СССР. Через год вместе с супругой выехал за рубеж, где на протяжении многих лет 
успешно трудился в особых условиях. Награжден орденом Красной Звезды, медаля-
ми «За боевые заслуги», «За взятие Кенигсберга», «За Победу над Германией».

На  Семипалатинском полигоне проведено первое успешное испытание советской 
ядерной бомбы РДС-1 («Реактивный двигатель специальный»). Рабочий образец 
удалось создать в рекордно сжатые сроки на основании добытых отечественной 
внешней разведкой сверхсекретных сведений о  конструктивных особенностях 
американского атомного изделия. В  результате были существенно сокращены 
материальные, а главное — временные затраты на создание советского ядерно-
го щита и сведены на нет агрессивные планы нападения США на СССР с приме-
нением атомного оружия. В 1990-е годы участвовавшим в добыче атомных секре-
тов разведчикам В. Б. Барковскому, Л. Р. Квасникову, А. С. Феклисову, А. А. Яцкову, 
а также супругам Леонтине и Моррису Коэн присвоены звания Героев России.

27  
июля						 
1899  

В деревне Грузджяй Ковенской губернии родился Станислав Алексеевич Вауп-
шасов, выдающийся разведчик. В 1920–1925 годах — командир партизанских от-
рядов по линии Разведупра РККА в Белоруссии, в 1930 году переведен в органы 
госбезопасности. В 1937-м отправлен в Испанию для проведения разведыватель-
но-диверсионных операций, в 1939–1940 годах воевал с белофиннами. С сентя-
бря 1941 года — командир батальона ОМСБОН, участник обороны Мос квы. Более 
двух лет возглавлял одно из крупнейших партизанских соединений Белоруссии 
«Местные». 5 ноября 1944 года за умелое руководство операциями по разгрому 
врага, героизм, проявленный при выполнении специальных заданий в тылу про-
тивника, удостоен звания Героя Советского Союза. 
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Долгий	путь	домой
1 августа 2024 года в 22:21 по московскому времени 
в столичном аэропорту внуково приземлился спецборт, 
на котором на родину вернулись десять россиян, 
находившихся в заключении на западе и освобожденных 
в результате масштабного обмена. в их числе — семейная 
пара разведчиков-нелегалов Дульцевых с детьми. 
у трапа самолета на красной ковровой дорожке их 
встречал Президент россии в. в. Путин.

Отметим, что  супруги Дульцевы 
были задержаны Агентством раз-
ведки и  безопасности Словении 
5 декабря 2022  года. Вскоре им 
были предъявлены обвинения 
в шпионаже в пользу России. Согла-
сно материалам дела, Дульцевы вы-
давали себя за граждан Аргентины 
Людвига Гиша и Марию Розу Майер 
Муньос, которые имели в Словении 
небольшой бизнес. Процесс про-
ходил в закрытом режиме. 31 июля 
2024  года, то  есть за  день до  об-
мена, окружной суд Любляны при-
говорил их  к  году и  семи месяцам 
лишения свободы. Дети — 11-летняя 
Софи и  9-летний Даниэль — после 
задержания родителей находи-
лись в приюте и тоже стали частью 
сделки по обмену, несмотря на по-
пытки забрать их в Буэнос-Айрес. 
«Мы ощущали, что на правительст-
во Словении оказывали огромное 

давление спецслужбы и власти дру-
гих государств», — вспоминает Анна 
Дульцева.

После теплого приветствия в  аэ-
ропорту Президент  В. В.  Путин 
подчеркнул, что  Россия ни  на  ми-
нуту не  забывала о  своих сооте-
чественниках. «Хочу обратиться 
к  тем  из  вас, кто  имеет отношение 

к военной службе. Хочу поблагода-
рить вас за верность присяге, свое-
му долгу и Родине», — отметил гла-
ва государства. К  Софи и  Даниэлю 
Дульцевым он обратился на  испан-
ском, поскольку дети не  говорят 
по-русски и только в самолете узна-
ли, что являются россиянами.

Анна Дульцева: «Когда из  окна са-
молета я  увидела почетный караул, 
я начала плакать. Когда я спускалась 
по трапу, у меня было чувство огром-
ной благодарности нашей стране 
и  лично Владимиру Владимировичу. 
Я  плакала, потому что  эти два года 
были для нас очень тяжелыми».

Артем Дульцев: «Мы ни  на  минуту 
не  сомневались, что  наша страна 
о  нас помнит, что  за  нами Россия 
и Служба и что в конце концов все 
будет благополучно, мы будем дома 
вместе».

Разведчики-нелегалы Артем и Анна 
Дульцевы — уникальные люди 
и  настоящие профессионалы сво-
его дела. Они осознанно пошли 
на большие жертвы, которые боль-
шинству людей понять нелегко: 
жить чужой жизнью вдали от Роди-
ны, отказаться от  родного языка, 
общения с  близкими ради высшей 
цели — служения Отчизне.

О подробностях работы Дульцевых 
за  рубежом и  планах на  будущее 
«Разведчик» расскажет в  следую-
щем номере. 

репортажрепортаж

служба безопасности и  Служба 
внешней разведки Российской Фе-
дерации. Предметные переговоры, 
продолжавшиеся на  протяжении 
последних полутора лет, вели в том 
числе директор СВР России Сергей 
Евгеньевич Нарышкин и  его заме-
стители, которые общались с  за-
рубежными коллегами на  террито-
рии третьих стран. Примечательно, 
что первоначальный список, предъ-
явленный российской стороне, был 
иным и  включал в  себя отдельные 
одиозные политические фигуры, 
которые в силу независящих от нас 
причин не  дожили до  сегодняшне-
го дня, из-за  чего процесс обмена 
сильно затянулся.

Тем  не  менее все состоялось: 
наши граждане вернулись домой. 
Не в последнюю очередь благода-
ря в целом конструктивному и про-
фессиональному подходу западных 
партнеров, проявивших высокую 
заинтересованность в  достижении 
результата.

В  рамках самого масштабного обмена заключенными со  времен холодной войны 
Россия передала 16 человек: 13 — Германии, 3 — США. Одновременно на  Родину 
из Германии, Норвегии, Польши, Словении и США были возвращены 10 человек: Вла-
дислав Клюшин, Вадим Красиков, Вадим Конощенок, Михаил Микушин, Павел Рубцов, 
Роман Селезнев и супруги Дульцевы — Артем и Анна, а также двое их детей.

Людвиг Гиш (Артем Дульцев), 1984  года рождения, 
в  2012  году приехал в  Аргентину, где познакомился 
с  граж данкой Мексики Марией Розой Майер-Мунь-
ос (Анна Дульцева). В  2013  году у  них родилась дочь 
Софи, после чего пара сыграла свадьбу в Буэнос-Айресе. 
В 2015 году на свет появился второй ребенок — Даниэль. 
В 2017 году супруги переехали в пригород Любляны, где 
проживали под видом руководителя IT-стартапа и хозяй-
ки художественной онлайн-галереи.

По  поручению главы государст-
ва главными ведомствами, кото-
рые контактировали с  западными 
партнерами по  поводу обмена за-
ключенными, стали Федеральная 

Думаем, что  эти исторические ка-
дры видели многие, но мы бы хоте-
ли рассказать, какая работа была 
проделана для того, чтобы этот об-
мен состоялся.
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Чтения	имени	
В. И. Трубникова
24 мая в Москве по инициативе национального 
исследовательского института развития коммуникаций 
(ниирк) состоялись первые научные чтения, 
посвященные памяти выдающегося государственного 
деятеля, дипломата и разведчика, героя россии 
вячеслава ивановича трубникова.

и  на  невидимом фронте, и  всегда 
был верен своим профессиональ-
ным и  жизненным ориентирам. 
Как  истинный разведчик, не  стре-
мился к славе, но всегда на совесть 
выполнял свою работу».

Почетным гостем мероприятия стал 
высокопоставленный индийский 
дипломат, сотрудник Посольства 
Индии в России Дас Субрата. В об-
ращении к участникам он отметил: 
«Мы высоко ценим инициативу На-
ционального исследовательского 
института развития коммуникаций 
по  увековечиванию памяти Вяче-
слава Трубникова. По  праву на-
званный выдающимся государст-
венным деятелем, в качестве посла 
Российской Федерации в  Индии 
он сыграл большую роль в  созда-
нии особого привилегированного 
стратегического партнерства меж-
ду нашими странами, которое дей-
ствует до сих пор. Его неоценимый 
вклад в этот процесс хорошо задо-
кументирован. Отрадно отметить, 
что  его работа продолжает вдох-
новлять ученых и исследователей».

Своими воспоминаниями о  Вя-
чеславе Ивановиче Трубникове, 
а  также о  его вкладе в  развитие 

теории и  практики международ-
ных отношений поделились и дру-
гие участники встречи. В  ходе 
обсуждения представители науч-
ной общественности поддержали 
инициативу НИИРК сделать Труб-
никовские чтения традиционным 
мероприятием, на  площадках 
которого можно было  бы всесто-
ронне анализировать научные 
представления об  исторических, 
политических, культурных и  соци-
альных процессах, происходящих 
в  мировом сообществе, осмысли-

вать перспективы продвижения 
национальных интересов России.

По  решению организаторов на-
учные материалы Трубниковских 
чтений будут издаваться в  спе-
циальном сборнике, призванном 
стать подспорьем для  молодых 
ученых, студентов-международни-
ков, а  также для всех интересую-
щихся современной политикой, 
помогая углубить знания в сфере 
международных отношений и  ди-
пломатической деятельности. 

репортажрепортаж

На мероприятии выступил статс-се-
кретарь — заместитель директора 
СВР России Сергей Николаевич 
Михеев, который напомнил собрав-
шимся об уникальных деловых 
и личных качествах В. И. Трубнико-
ва: «Вячеслав Иванович проявил 
себя как  опытный оперативник, 
вдумчивый аналитик, твердый и за-
ботливый командир. Всю жизнь 
провел в  боях за  Родину, пусть 

Победители будут определены 
в трех номинациях:
• лучшая аналитическая работа 

по актуальным проблемам 
мировой экономики 
и технологического развития;

• лучшая аналитическая 
работа на тему региональных 
конфликтов и проблем 
глобальной безопасности;

• лучшая аналитическая работа 
по проблемам международных 
отношений и стратегического 
прогнозирования.

Обращаем внимание, что на конкурс 
принимаются работы, выполненные 
студенческими научными общества-
ми или студенческими коллективами 
российских вузов. Участие индивиду-
альных исследователей не  предус-
матривается. Заявки регистрируются 
до 1 апреля 2025 года в специальном 
разделе сайта ИМЭМО РАН. От одного 
вуза может быть представлено не бо-
лее трех работ (по  одной в  каждой 
номинации), выполненных разными 
коллективами.

По итогам конкурса будут 
присуждаться следующие премии:
лауреат I степени — 150  000 рублей;
лауреат II степени — 120  000 рублей;
лауреат III степени — 90  000 рублей;
дипломант I степени — 70  000 рублей;
дипломант II степени — 50  000 рублей.
По  решению оргкомитета участни-
кам конкурса могут быть вручены 
специаль ные призы.

О  результатах конкурса, дате и  месте 
проведения церемонии награждения 
все финалисты будут проинформиро-
ваны до конца мая 2025 года.

Желаем всем участникам 
увлекательных изысканий 
и заслуженных побед!

По решению Оргкомитета в 2024 / 25 учебном году прием заявок на участие во Всероссийском конкурсе 
студенческих научно-исследовательских работ на премию журнала «Разведчик» продлевается до 1 апреля 
2025 года. Напоминаем, что конкурс проводится под общей темой «Взаимодействие цивилизаций». 

Лучшие конкурсные 
работы за 2023 год

Главная цель мероприятия — акту-
ализация научных работ и разви-
тие идей В. И. Трубникова в обла-
сти внешней политики Российской 
Федерации. Участниками Чтений 
стали видные ученые, обществен-
ные и  политические деятели Рос-
сии и стран ближнего зарубежья.

С приветственным словом к участ-
никам и  гостям Чтений обратил-

ся директор НИИРК Владислав 
Иванович Гасумянов, который 
подчеркнул: «Сегодняшняя встре-
ча — не только дань уважения вы-
дающемуся дипломату, известному 
ученому-индологу, Герою Россий-
ской Федерации Вячеславу Ивано-
вичу Трубникову. Мы хотим, чтобы 
его труды, взгляды, его подходы 
и теоретическое наследие продол-
жало жить и приумножаться».

Национальный исследовательский 
институт развития коммуникаций 
(НИИРК) учредил медаль и грамо-
ту имени Героя России Вячеслава 
Ивановича Трубникова. Ежегодно 
на  площадке Научных чтений на-
грады за  вклад в  развитие мно-
гостороннего диалога и  доверия 
будут вручаться людям, которые 
внесли особый вклад в  развитие 
российской дипломатии.
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Вместе	на	службе	
Отечеству
в июне 2024 года в преддверии Дня россии в штаб-
квартире свр состоялась церемония награждения 
памятным знаком «вместе на службе Отечеству», 
который вручается женам сотрудников внешней 
разведки по результатам совместного пребывания 
в зарубежных командировках.

знаем, что  церемония проходила 
в  очень теплой, можно даже ска-
зать семейной, атмосфере. Мно-
гие женщины пожелали выступить 
с  ответными словами благодар-
ности, кто-то  даже приготовил 
по этому случаю стихи. Предлага-
ем вашему вниманию фрагменты 
нескольких таких выступлений.

«Уважаемый Сергей Евгеньевич! 
Уважаемые друзья! Огромное спа-
сибо всем тем, кто сделал возмож-
ным сегодняшнее торжественное 
мероприятие. За ним стоят многие 
и  многие славные примеры се-
мейных тандемов, скрепленных 
взаимной любовью, уважением, 
поддержкой, верностью, самопо-
жертвованием».

«Мое сердце переполняет гор-
дость за то, что мы имеем отноше-
ние к  Службе, к  этой непростой, 
но  такой важной работе. Мы дей-
ствительно горды тем, что  помо-
гали нашим мужьям за  рубежом. 
А молодым семьям, которые толь-
ко вступают на  этот путь, хочется 
пожелать, чтобы они понимали, на-
сколько важна поддержка семьи».

«Когда я сегодня увидела эту неза-
будку, у  меня что-то  очень сильно 
отозвалось в  сердце — она такая 
женская! Особая благодарность ди-
зайнеру, который ее сделал. А  са-
мой большой наградой для меня яв-
ляется наш путь, который мы вместе 
с мужем прошли в Службе: 42 года 
ярких событий, замечательных 
встреч, настоящих дел!»

ности, является зримым свидетель-
ством вашего большого вклада 
и ваших бесценных заслуг в наше 
общее дело — дело служения инте-
ресам России.
Приняв предложение руки и  сер-
дца со стороны ваших возлюблен-
ных, вы избрали особый путь — путь 
жены офицера советской, россий-
ской разведки. Сколько на  этом 
пути было волнений, пережива-
ний, бессонных ночей и, возмож-
но, даже слез, знаете только вы. 
Но  вы преодолели все трудности, 
потому что твердо знали, что этого 
требуют интересы нашей страны. 
Спасибо за  ваш выбор. Спасибо 
за ваше терпение и стойкость. Спа-
сибо за те жертвы, на которые ко-
му-то из вас, возможно, пришлось 
пойти ради интересов нашей От-
чизны. Низкий вам поклон!»

Фамилии, имена и  даже об-
щее количество награжденных 
мы, по  понятным причинам, на-
зывать не  будем. Однако точно 

Открывая торжественную часть, 
директор Службы внешней раз-
ведки Российской Федерации Сер-
гей Евгеньевич Нарышкин отме-
тил: «2024 год указом Президента 
России объявлен Годом семьи. От-
крывая этот год, Владимир Влади-
мирович подчеркнул, что  именно 
в семье формируются те ценности, 
которые являются и нравственны-
ми ориентирами, и помогают всем 
нам быть ответственными. Ответ-

ственными за себя, за свою семью 
и за нашу Родину.
Сегодня впервые за более чем ве-
ковую историю отечественной 
внешней разведки женам наших 
сотрудников вручается особая, не-
давно учрежденная награда. Это 
знак, носящий характерное и  гор-
дое название „Вместе на  службе 
Отечеству“. Знак в  форме цветка 
незабудки, который в  народе счи-
тается символом любви и предан-

Знак «Вместе на службе Отечеству» 
выполнен в форме цветка незабуд-
ки из  металла золотистого цвета. 
На  центральную часть наложено 
изображение геральдического зна-
ка — эмблемы СВР России. Лепестки 
цветка покрыты синей эмалью. Знак 
носится на  левой стороне груди, 
при  наличии других медалей СВР 
России располагается над  ними. 
В  соответствии с  Положением зна-
ком награждаются жены сотрудни-
ков СВР России, имеющих не менее 
20 лет выслуги, выезжавшие в одну 
и более совместную зарубежную ко-
мандировку и состоящие в законном 
браке свыше 20 лет.
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«Мне очень нравится название 
этого знака — „Вместе на службе 
Отечеству“. Именно вместе с  му-
жем мы прошли наш сорокалет-
ний путь: от курсанта до генерала, 
от  романтики до  суровых будней, 

от  Среднего Востока до  Запад-
ной Европы и обратно. А награду 
эту мне  бы хотелось разделить 
со  своими девочками, которые 
встретились мне на  жизненном 
пути. Особенно хочу отметить пер-
вую загранкомандировку. Именно 
там  начинались наши жизненные 
университеты. Именно там  мы 
учились любить и  служить, поня-
ли, насколько сложна и  ответст-
венна работа мужа. Это сейчас 
мы — зрелые, умудренные опытом 
женщины, а тогда — молодые дев-
чонки, приехавшие с маленькими 
детьми в  мусульманскую страну. 
Безропотно надев платки и  хид-
жабы, мы стойко переживали все 
невзгоды: сильнейшее землетря-
сение, нападение на  посольство, 
захват заложников… Вместе с му-
жьями радовались первым успе-
хам и  результатам. И  именно им, 
девчонкам, я  хочу посвятить эти 
стихи Константина Симонова:

В самых дальних из гарнизонов
Пояса из огня и стали

Помогали нам строить жены —
Слово это недаром знали!

Жили так, чтоб семья без трещин,

И в бетоне нашей границы
Есть их молодости отцветшей
Принесенные в дар частицы.

Есть заложенные в основанье,
Кроме цéмента и песка,

Неисполненные желания,
Неиспользованные отпуска.

Не надеванные по году,
Потому что случая нет,

Платья, вышедшие из моды,
К свадьбе сшитые в двадцать лет.

И другие жертвы не меньшие,
Что не только до тридцати,

Что и в сорок — не просто женщине,
Не кляня судьбу, принести».

Учитывая уникальность события, 
не  удивительно, что  многие жен-
щины были взволнованы, некото-
рые растрогались до слез и с тру-
дом находили слова. Помогали, 
как всегда, те, кто рядом — мужья: 
«Наши жены светятся от  счастья! 
Большое спасибо руководству 
Службы за  решение учредить та-
кую награду. Это знак признания 
бесценного вклада наших жен 
в общее дело. В этот день многие 
вспоминают свои первые коман-
дировки, сложные моменты в  ра-
боте, успехи и  неудачи. И  всегда, 

на  всех этапах, первыми, кто  ра-
довался вместе с нами, кто пере-
живал и  поддерживал нас, были 
наши жены. Сегодня они получили 
заслуженные награды».

По  окончании церемонии состо-
ялся небольшой праздничный 
концерт, на  котором в  сопрово-
ждении оркестра СВР России ис-
полнялись любимые песни раз-
ведчиков и  их  жен. Кроме того, 
для  награжденных, большинство 
из  которых на  территории Служ-
бы оказались впервые, организо-
вали экскурсию по  Залу истории 
внешней разведки. Завершилось 
мероприятие возложением цве-
тов к открытому год назад памят-
нику Ф. Э. Дзержинскому и возве-
денной к  100-летию СВР России 
скульптурной композиции «Оте-
чество, доблесть, честь».

Завершить репортаж мы бы хотели 
словами одной из награжденных: 
«Жена офицера — очень почетное 
звание, которое еще нужно заслу-
жить. Я желаю следующим поколе-
ниям так  же честно и  самоотвер-
женно служить нашей Отчизне». 

Незабудка — символ любви, посто-
янства и  верности. Подарить неза-
будку — значит показать настоящую 
любовь. Несмотря на  скромные 
размеры и несильный аромат, цве-
ток воспевали в  стихах и  песнях, 
изображали на  полотнах, о  нем 
слагали легенды. Одна из них гласит, 
что незабудка помогает возвращать 
память людям, забывшим своих 
родных и свой дом.

Сколько было тепла в судьбе —
Без остатка делил с женой,

Сколько в жизни случалось бед —
Лишь она оставалась со мной.

Переездов не сосчитать,
Жизнь военных — то там, то тут,

Умудрялась не уставать
И со мной отправлялась в путь.

Припев:
Жена офицера — надежда и вера,

Опора и сила в любимом лице.
Жена офицера достойна карьеры,

Ведь служит России, как сам офицер.

Иногда тревожная грусть
Не давала покоя и сна,

Если вовремя не вернусь,
Терпеливо ждала меня.
Находила всегда слова,

Чтобы в трудности поддержать,
И надежным тылом была,

Если некуда отступать.

Припев

И, наверное, неспроста
Слишком рано взрослеть пришлось.

Пробирается седина
В завитки молодых волос.

Переезды, вокзалы, перроны,
За окошком мелькают огни.

Так привыкли уже ваши жены…
И за днями проносятся дни.

Только вот обживешься немного,
Снова нужно багаж паковать.

Назначение. И ждет нас дорога,
Дан приказ — и пора уезжать…
Не всегда находилась работа,
И, забросив подальше диплом,

Мы терялись в домашних заботах,
Оживал потихонечку «дом».

Пусть квартиры казенные часто
Без удобств, без тепла получали,
Но там было семейное счастье!
Ожидали, любили, встречали…
Переезды, вокзалы, перроны.

Это было и будет не раз.
Вместе с вами, поверьте мне, жены

Выполняют служебный приказ…
 Наталия Гросс

Это самый высокий труд,
И не надо судьбы иной,

Пусть профессией назовут —
Офицерскою быть женой!

Припев
 Александр Филипенко
 

женам офицеров посвящается
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российского председательства 
числится более 250 мероприятий, 
а ряд форматов требуют в допол-
нение к  шерпе назначения от-
дельных национальных координа-
торов. В некоторых случаях столь 
широкое поле взаимодействия по-
рождало путаницу с точки зрения 
ведомственного подчинения.

Во-вторых, в  связи со  столь зна-
чительным расширением группы 
с новой силой встал вопрос об ин-
ституционализации объединения 
и  создании постоянно действую-
щего секретариата БРИКС, хотя 
и здесь не все однозначно. С одной 
стороны, в  условиях динамичного 
развития возникает потребность 
в  централизации и  более четкой 
координации всех процессов, 
с  другой — отсутствие бюрокра-
тических структур, которые рано 
или  поздно начинают жить своей 
жизнью, позволяет объединению 
сохранять известную гибкость.

Несколько лет назад автор дан-
ных строк выступала с  идеей 
создания виртуального секрета-
риата БРИКС, что  позволило  бы 
систематизировать взаимодейст-
вие внутри группы и значительно 
облегчить интеграцию новых чле-
нов. Тогда эта инициатива не  по-
лучила продолжения в  силу ряда 
причин, в  числе которых — высо-
кая стоимость запуска подобной 
системы и  сложности с  обеспе-
чением безопасности электрон-

ных коммуникаций. Тем не менее, 
оценивая проблемы, возникшие 
в  ходе нынешнего расширения, 
и учитывая современные техноло-
гические возможности, к данному 
вопросу, полагаю, пора вернуться. 
Интерес, в частности, может пред-
ставлять создание общей много-
целевой платформы, которая функ-

БРИКС:	через	
тернии	к	звездам
Текст: Виктория Владимировна Панова, проректор НИУ «Высшая школа экономики»,
руководитель Экспертного совета БРИКС, шерпа России в «Женской двадцатке»

Экватор российского председательства в брикс уже пройден, 
и хотя главный саммит состоится в конце октября, можно сделать 
первые выводы относительно работы группы в новом, расширенном 
составе и обозначить перспективы дальнейшего развития.

резкую смену курса Аргентины 
и  осторожную позицию Саудов-
ской Аравии, — БРИКС не  расте-
рял популярности среди стран ми-
рового большинства, а  запросы 
на вступление в блок продолжили 
поступать и в текущем году. И это 
в  условиях непрекращающегося 
давления Запада как  на  старых 
членов, так и на новичков «клуба» 
и  его перспективных партнеров. 
При этом полностью игнорировать 
западную враждебность в  адрес 
БРИКС оказалось непросто, по-
скольку многие страны Глобально-
го Юга все еще сильно зависимы 
от  бывших метрополий. Замести-
тель главы Совбеза России Дмит-
рий Медведев недавно приводил 
в  этой связи неутешительную 
статистику, отметив, что  выплаты 
по долговым процентам 45 разви-
вающихся государств превышают 
их годовые расходы на здравоох-
ранение. Понятно, что в подобных 
условиях вырваться из порочного 

С  1 января 2024  года мы имеем 
дело с совершенно другим БРИКС, 
и снова, как и в 2009 году, имен-
но Россия председательствует 
в  объединении, взяв на  себя от-
ветственность определять вектор 
последующего движения. Теперь, 
когда прошла эйфория от приема 
новых членов, участникам блока 
предстоит решить ряд непростых 
задач. Ключевая из них — это бы-
строе и  полноценное подключе-
ние новичков ко всем ранее согла-
сованным проектам и механизмам 
работы при  сохранении высокой 
эффективности и  плотности взаи-
модействия внутри группы. Впро-
чем, вопросы по критериям и пре-
делам дальнейшего расширения, 
равно как и по форматам партнер-
ства в  рамках «БРИКС+», также 
пока остаются на повестке дня.

Несмотря на  то что  новый раунд 
расширения прошел, скажем так, 
не  совсем гладко — мы видели 

круга зависимости, где «помощь» 
Запада гораздо ниже, чем извле-
каемая им экономическая вы-
года, практически невозможно. 
Тем  не  менее снижение глобаль-
ного доминирования США и  дру-
гих западных государств необра-
тимо, и роль БРИКС здесь сложно 
переоценить.

Итак, что мы можем записать себе 
«в актив» и на какие направления 
следует обратить особое внима-
ние? Во-первых, как  было сказа-
но выше, один из  ключевых во-
просов — интеграция новичков. 
Понятно, что, несмотря на  подан-
ные заявки, вряд ли новые члены 
в полной мере представляли, куда 
они вступают и что конкретно даст 
им членство в БРИКС, помимо по-
вышения престижа. Для  многих 
из них было непросто оперативно 
подключиться ко  всем направле-
ниям работы группы, учитывая, 
что  в  официальном календаре 

в фокусе в фокусе

Участникам блока предстоит решить ряд 
непростых задач. Ключевая из них — это 
быстрое и полноценное подключение 
новичков ко всем ранее согласованным 
проектам и механизмам работы 
при сохранении высокой эффективности 
и плотности взаимодействия внутри группы. 

Встреча министров экономического  
развития и внешней торговли стран БРИКС. 
Москва. 26 июля 2024 года
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Все вышеперечисленное вкупе 
с  уже реализуемыми проектами 
и  ранее созданными Советом эк-
спертных центров и Деловым сове-
том БРИКС может стать надежным 
фундаментом для  формирования 
Международного центра БРИКС 
по  мониторингу, анализу и  стан-
дартам. Базовые функции такого 
Центра, по  сути, близки к  ОЭСР, 
но работа будет вестись в интере-
сах БРИКС и остальных стран ми-
рового большинства. Сейчас  же 
в  документах «Группы двадцати» 
и  других подконтрольных Западу 
международных структур, как пра-
вило, фигурируют отсылки к стан-
дартам и  целям, выработанным 
ОЭСР, то  есть без  участия стран 
БРИКС, но  с  попыткой масштаби-
рования на  весь мир. Очевидно, 
что без выработки единых правил 
и  стандартов БРИКС, без  прове-
дения самостоятельного анали-
за и  мониторинга проделанной 
работы участники объединения, 
как и другие государства планеты, 
будут обречены лишь на догоняю-
щее развитие.

Еще один существенный момент — 
порядок ротации председатель-
ства. Да, у  БРИКС есть общие 
принципы, есть общее понима-
ние необходимости обеспечения 
преемственности работы группы, 
но  не  менее важными являются 
национальная специфика обо-
значаемых приоритетов, эконо-
мическая и  интеллектуальная це-
лостность реализуемых проектов, 
вопросы суверенитета. Надо так-
же понимать, что не все страны — 
участницы объединения (в  силу 
различных причин — от  финансо-
вых трудностей до  внутриполити-
ческой нестабильности) способны 
сами организовать проведение 
большого числа международ-
ных мероприятий высокого уров-
ня, как  того требует календарь 
БРИКС. И опять же далеко не все 
устойчивы к  давлению, а  порой 

и  прямому шантажу со  стороны 
США для  формирования незави-
симой повестки дня. Можно в этой 
связи вспомнить «опыт» работы 
аналогичного диалогового меха-
низма — «Группы двадцати», где 
за  содержательное и  интеллек-
туальное наполнение председа-
тельства ряда незападных стран 
зачастую отвечали такие «очень 
даже западные» консалтинговые 
фирмы, как McKinsey.

Все вышесказанное касается ор-
ганизационных моментов, которые 
хоть и  оказывают заметное влия-
ние на работу группы, но не опре-
деляют ее. В год российского пред-
седательства лозунг объединения 
звучит так: «Укрепление много-
сторонности для  справедливого 
глобального развития и  безопа-
сности», а на обсуждение вынесе-
ны как уже звучавшие проблемы, 
которые требуют принятия допол-
нительных решений, так и  новые 
направления, где у  нас есть на-
копленный передовой опыт, кото-
рым мы готовы поделиться с парт-
нерами.

Один из  ключевых вопросов — 
формирование справедливой си-
стемы международных отношений. 
Понятно, что  он носит долгосроч-
ный характер и  для  его решения 
потребуются колоссальные уси-
лия. Но что важно не упустить уже 
сейчас, с тем чтобы создать надеж-

доступа к  различным сегментам 
такой платформы могут отличать-
ся в  зависимости от  категорий 
пользователей и  масштаба стоя-
щих перед ними задач. Фактиче-
ски речь может идти о появлении 
единой архитектуры взаимодей-
ствия в рамках БРИКС: как офици-
ального дипломатического трека, 
так и  остальных — тематических 
и экспертных — «дорожек».

Следующий вопрос, который непо-
средственно связан с обеспечени-
ем регулярного взаимодействия, 
наличием единого  депозитария 

ционировала  бы на  основании 
распределенного реестра и  вла-
дения каждой из  стран-участниц 
собственным сегментом. При этом 
появлялась  бы возможность объ-
единять ресурсы и  формировать 
единый информационно-аналити-
ческий депозитарий БРИКС, а так-
же обеспечивать работу общей 
дискуссионной площадки. Уровни 

документации и  доступа к  анали-
тике БРИКС, — это оценка рабо-
ты и  прогресса общих проектов 
объединения. Неслучайно Россия 
еще в рамках прошлого председа-
тельства в 2020 году на Совете эк-
спертных центров БРИКС согласо-
вала с другими членами перечень 
индикаторов для  осуществления 
мониторинга развития. Суть рабо-
ты заключается в  представлении 
объективной картины и  анализе 
необходимых дальнейших шагов 
по всем трем опорам* деятельности 
БРИКС. В мае этого года на Акаде-
мическом форуме участники груп-
пы согласовали промежуточный 
доклад, а к саммиту лидеров в Ка-
зани готовится итоговая версия 
такого мониторинга по выбранным 
индикаторам.

ный фундамент для  продолжения 
этой важнейшей работы, — это 
не  только скорее интегрировать 
новичков БРИКС в общие механиз-
мы, что  в  значительной степени 
сделано, но и проработать форма-
ты взаимодействия со  странами, 
подавшими заявку на вступление 
либо в иной форме выразившими 
интерес к диалогу с группой.

Предложенные в прошлом году кри-
терии вступления, на  мой взгляд, 
максимально общие и  скорее ха-
рактеризуются как «за все хорошее 
и  против всего плохого», хотя фак-
тор неконфронтационности по отно-
шению к любому из членов БРИКС 
представляется стратегическим. 
Безусловно, особенность таких не-
формальных клубов, как  БРИКС, 
как  раз и  состоит в  их  гибкости, 
в том числе в вопросах изменения 
своего состава, поэтому ожидать 
каких-то точных формул, наподобие 
Копенгагенских критериев вступ-
ления в ЕС, не стоит. Тем не менее 
с  точки зрения эволюции группы 
важно понимать образ будуще-
го, единого для всех. А это в свою 
очередь подразумевает погруже-
ние в  философию и  ценностные 
ориентиры всех участников и  по-
тенциальных партнеров, поиск 
общих знаменателей, в  том числе 
в  контексте сохранения мирового 
многообразия в противовес тоталь-
ной глобализации. Цивилизация 
и культура, традиционные ценности, 

С точки зрения эволюции группы важно 
понимать образ будущего, единого для всех. 
А это в свою очередь подразумевает погружение 
в философию и ценностные ориентиры всех 
участников и потенциальных партнеров, 
поиск общих знаменателей, в том числе 
в контексте сохранения мирового многообразия 
в противовес тотальной глобализации. 

Полностью игнорировать западную 
враждебность в адрес БРИКС оказалось непросто, 
поскольку многие страны Глобального Юга все 
еще сильно зависимы от бывших метрополий. 

в фокусе в фокусе

* Политика, безопасность и глобальное 
управление; экономика и финансы; 
гуманитарное сотрудничество.

Встреча В. В. Путина с председателем
Собрания исламского совета Ирана
Мохаммадом-Багером Галибафом на полях 
X Парламентского форума БРИКС.
11 июля 2024 года
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права человека, общество и  госу-
дарство, демократия и суверенитет, 
многополярность, право на  разви-
тие, единая и  неделимая безопас-
ность — что  все эти понятия озна-
чают для  каждого члена БРИКС? 
Кем они видят себя в новой систе-
ме международных отношений? 
Не только без взаимного уважения, 
но и без глубокого понимания друг 
друга невозможно выстроить про-
чный фундамент будущего мира, 
ядром и опорой стабильности в ко-
тором станет именно БРИКС.

Не  менее сложная и  важная за-
дача, без  решения которой нель-
зя даже говорить о  появлении 
нового, справедливого миропо-
рядка, — формирование альтер-
нативной западной и  подлинно 
независимой глобальной финан-
сово-экономической архитектуры. 
Не  случайно реформа мировых 
финансов и, в частности, системы 
квот в  МВФ была одним из  клю-
чевых вопросов еще  на  первых 
саммитах БРИКС. В 2009 году ак-
тивная работа участников группы, 
в том числе в рамках встреч «Двад-
цатки», привела к пересмотру квот 
в  МВФ в  пользу развивающихся 
государств, что  позволило чле-
нам БРИКС коллективно подойти 
к  блокирующей доле. Но,  несмо-
тря на обязательства продолжить 
этот процесс «в  соответствии 
со  сложившимися реалиями», 
дело дальше не пошло из-за про-
тиводействия США, не желающих 
расставаться со  своими приви-

легиями. Даже если ближайшей 
осенью будут приняты новые ре-
шения, это не означает, что зада-
ча реформирования глобальной 
экономики решена и  проблемы 
в данной сфере можно отодвинуть 
на второй план.

Если на  начальном этапе рабо-
ты БРИКС было достаточно дого-
вориться об  общем механизме 
использования пула валютных 
резервов и  принять рамочное со-
глашение по  нацвалютам, то  се-
годня необходимы более конкрет-
ные решения. Сразу оговорюсь, 
что  речи о  создании общей ва-
люты стран БРИКС пока не  идет. 
Тем  не  менее перманентные уг-
розы введения санкций, в  том чи-
сле вторичных, риски отключения 
от  системы SWIFT и  других при-
вычных финансовых инструмен-
тов, фактически ставших оружием 
в  руках Вашингтона, заставляют 
задуматься об  их  нивелировании 
не  только лидеров стран, у  кото-
рых имеются трения в отношениях 
с США, но и вполне лояльных Запа-
ду национальных руководителей.

Очередной проверкой БРИКС 
на  способность дать ответ обо-
значенным вызовам будет запуск 
альтернативного платежного ин-
струмента группы, о чем стороны 
намерены договориться в рамках 
российского председательства. 
Важным элементом поддержания 
стабильности такого инструмента 
может стать его обеспеченность 

минеральными и  иными ресур-
сами стран — участниц БРИКС. 
Тем более что  теперь, после при-
ема новых членов, это около 30 % 
мировой добычи золота, вся ли-
нейка редкоземельных металлов, 
порядка 80 % производства алю-
миния, 45 % глобальных запасов 
нефти и 50 % производства пшени-
цы и риса. Доллар же, который де-
факто выполняет функции миро-
вой расчетной единицы, с начала 
1970-х годов не обеспечен ничем. 
Более того, сегодня США — это 
страна, живущая в долг у осталь-
ного мира. Напомню, что  летом 
американский госдолг преодолел 
очередную психологическую от-
метку в 35 триллионов, что в рас-
чете на душу населения уже пре-
вышает 100 тысяч долларов!

В  этих условиях стоящая перед 
членами БРИКС задача обеспече-
ния стабильности и предсказуемо-
сти в сфере торговли и инвестиций, 
причем как  внутри группы, так 
и  на  внешнем контуре, несмотря 
на известные сложности, представ-
ляется вполне реальной. Ее акту-
альность обусловлена не  только 
санкционной политикой Запа-
да по  отношению к  целому ряду 
стран  — участниц объединения, 
но  и  объективной потребностью 
обеспечения независимого и  не-
подконтрольного органам США 
финансового и  торгово-экономи-
ческого развития. Одним из вари-
антов работы на  данном направ-
лении, без  сомнения, могут стать 
цифровые платежные средства.

Следует, однако, понимать, 
что  альтернативная валютно-фи-
нансовая система не  покроет все 
риски. На  сегодняшний день ми-
ровая транспортная логистика 
и связанные с ней страховые услу-
ги контро лируются все тем же За-
падом. Именно поэтому странам 
БРИКС нужно развивать свои ком-
пании, занимающиеся контейнер-

ными перевозками, а  также поду-
мать о создании общих страховых 
фирм. В  этом  же ряду находятся 
и  инициативы в  области продо-
вольственной безопасности, вклю-
чая предложение России об  от-
крытии зерновой биржи БРИКС, 
которое позволит переформати-
ровать глобальный рынок зерна 
в  пользу участников объедине-
ния. И это справедливо, учитывая, 
что  производство и  потребление 
зерновых в странах группы состав-
ляет 44 % от  общемирового, тогда 
как  цены на  них формируются 
на европейских или американских 
биржах. Схожая картина наблюда-
ется на многих направлениях.

Наконец, нельзя забывать, что не-
зависимое развитие — это не толь-
ко политика и экономика, но и во-
просы гуманитарного характера: 
сохранение родного языка и куль-

туры, создание единого образова-
тельного и научного пространства 
БРИКС, работа с молодежью. Здесь 
важно говорить не  только о  син-
хронизации национальных стан-
дартов, но и о создании своих рей-
тингов и систем оценки качества.

В  общем, впереди много рабо-
ты, причем интересы и  подходы 
стран — участниц БРИКС совпада-
ют не всегда и не во всем. Не упро-
щает ситуацию и геополитическая 
обстановка, учитывая, что  Запад, 

прежде всего в  лице США, про-
должит попытки расколоть груп-
пу, используя привычные методы 
кнута и пряника. Соблазн избрать 
легкую дорогу будет очень ве-
лик. В  то  же время способность 
отбросить сиюминутные выгоды 
и  пройти через тернии к  звездам 
ради справедливого и стабильно-
го общего будущего обеспечит ро-
ждение той самой новой вселен-
ной процветания. Все ли в БРИКС 
к  этому готовы? Время покажет. 
Но иного пути нет и не будет. 

Не менее сложная и важная задача, 
без решения которой нельзя даже говорить 
о появлении нового, справедливого 
миропорядка, — формирование 
альтернативной западной и подлинно 
независимой глобальной финансово-
экономической архитектуры. 

Без взаимного уважения, но и без глубокого 
понимания друг друга невозможно 
выстроить прочный фундамент будущего 
мира, ядром и опорой стабильности в котором 
станет именно БРИКС.
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Новая	реальность	
и развитие	Китая
Текст: Алексей Александрович Маслов, профессор, доктор исторических наук,
директор Института стран Азии и Африки МГУ им. М.В. Ломоносова

1 октября будет отмечаться 75-летие образования китайской народной республики 
(кнр). сегодня китай, безусловно, ключевой фактор мировой политики и экономики. 
ни одно серьезное решение в мире не принимается без его участия или по крайней 
мере без ответа на вопрос: «а как на это отреагируют в Пекине?». При этом и на западе, 
и в странах глобального Юга пристально наблюдают за динамикой развития кнр, 
осознавая, насколько значительна ее роль в формировании концепции нового 
миропорядка. Для россии конструктивный диалог и укрепление стратегического 
партнерства с ближайшим соседом имеют важнейшее значение.

экзистенциальный характер и свя-
зан с тем, что Китай впервые после 
Второй мировой вой ны и  развала 
социалистической системы пред-
ложил адекватную экономиче-
скую и политическую альтернативу 
американской модели. То есть это 
неизбежное противостояние ста-
реющего и молодого лидера, и мы 
сегодня являемся свидетелями 
лишь его начала.

Примечательно, что многие запад-
ные аналитики, исходя из  невер-
ного понимания китайского слова 
«реформа», ожидали несколько 
иной траектории развития КНР: 
снижение роли государства в  эко-
номике и  увеличение доли рынка 
и  частного сектора. Предполага-
лось, что  за  этим последует либо 
либерализация внутренней полити-
ки, либо политический кризис и кол-
лапс автократической модели. Ки-
тай же не только развивал частный 
сектор, составляющий до 60 % ВВП, 

но  и  использовал метод «двойной 
колеи», когда государство контро-
лирует все командные сектора 
и  денежные потоки, а  конкурен-
ция идет только на  уровне малого 
и  среднего бизнеса. Такая модель 
не  является рыночной в  класси-
ческом смысле слова. В  отличие 
от  Запада банкротство компаний 
в  КНР является редчайшим случа-
ем и касается только частных фирм, 
в  то  же время из  порядка 150 ты-
сяч госпредприятий почти ни  одно 
не  разорилось, просто часть была 
объявлена «планово убыточными».

По  мере сокращения темпов ро-
ста китайского ВВП масштабы ре-
форм в стране также замедлились, 
а внутренняя система принятия ре-
шений стала более жесткой и вер-
тикально ориентированной. Китай, 
безусловно, и  далее продолжит 
преобразования, но в рамках соб-
ственного понимания их  целей 
и  задач. А  они заключаются пре-
жде всего в донастройке системы 
денежного регулирования и  дви-
жения капитала, создании налого-
вых и иных стимулов для бизнеса 
в целях поддержки экономическо-

Последние 40  лет, с  начала дэн-
сяопиновской политики открытости 
и реформ, Китай развивался в целом 
в комфортных международных усло-
виях. Помимо экономических успе-
хов, на его стороне были и симпатии 
определенной части западной об-
щественности, восхищавшейся его 
стремительным подъемом. При этом 
проделанный КНР путь можно услов-
но разделить на  несколько этапов. 
На  первом (начало 1980-х — конец 
2000-х годов) создавались предпо-
сылки для устойчивого роста. Пред-
ложенная Дэн Сяопином модель 
была эффективна и достаточно про-
ста: опираясь на дешевую рабочую 
силу и иностранные технологии, дать 
льготы зарубежному бизнесу, что по-
зволило в рекордные сроки создать 
устойчивую экспортно ориентиро-
ванную и  привлекательную для  ин-
весторов экономику.

На  следующем этапе (конец 
2000-х — середина 2010-х годов) 

начался переход к  построению 
комфортного макроэкономиче-
ского региона. Данный период 
характерен масштабным экспор-
том капитала и  проникновением 
на  рынки других стран, причем 
уже не  в  плане вывоза товаров, 
а с точки зрения инвестиций в чу-
жие сырьевые и технологические 
отрасли, покупки целых предпри-
ятий и мировых брендов. Именно 
тогда государственные и частные 
компании КНР пришли в  Азию, 
Америку, Африку и Европу.

После «Китай, идущий вовне» 
инициировал третий этап — до-
стижение глобального научно-
технологического превосходства. 
Приняты программы господдерж-
ки инновационного предприни-
мательства «Made in China 2025», 
«Китайский стандарт 2035» и мно-
гие другие. Страна начала экспор-
тировать не  только продукцию, 
но  и  концепции, технологии, смы-

слы. Появились такие мировые 
гиганты, как  Huawei, ZTE, Lenovo, 
Tencent, которые стали вытеснять 
с  западных рынков прежних за-
падных  же грандов. В  2013  году 
Председатель КНР Си Цзиньпин 
запустил масштабный проект 
«Пояс и  путь», в  рамках которого 
в  разные страны и  регионы при-
влечено уже свыше триллиона 
долларов инвестиций.

Сегодня Китай переходит к  чет-
вертому этапу — формированию 
нового миропорядка, который 
он называет «сообществом единой 
судьбы», предлагая другим стра-
нам новые форматы взаимодейст-
вия и концепции безопасности. Од-
нако рассчитывать на  то, что  этот 
процесс пройдет безболезненно, 
вряд ли возможно: Вашингтон уже 
развернул против Пекина агрес-
сивную кампанию, стремясь зада-
вить потенциально сильного кон-
курента. Причем конфликт носит 

в фокусе в фокусе

Сегодня Китай переходит к четвертому 
этапу — формированию нового миропорядка, 
который он называет «сообществом единой 
судьбы», предлагая другим странам новые 
форматы взаимодействия и концепции 
безопасности. 
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в фокусе в фокусе

го роста и ускорения темпов техно-
логических изменений. Во  главе 
угла — не дальнейшая либерали-
зация рынка, а достижение техно-
логического лидерства.

Так, решения третьего Пленума 
ЦК Компартии Китая, проходивше-
го в  июле этого года, на  первый 
взгляд, парадоксальны. С  одной 
стороны, в  них отмечено, что  ры-
нок и далее будет играть решаю-
щую роль в распределении ресур-
сов, то  есть рыночные реформы 
продолжатся. С  другой — посту-
лируется, что  государство сохра-
нит за  собой «командные высо-
ты» в  экономике. Таким образом, 
за  прошедшие 40  лет политико-
эко номическая стратегия Пекина, 

которая заключается в сочетании 
рыночных элементов и  жесткого 
государственного контроля, пра-
ктически не  изменилась. Более 
того, власти страны, очевидно, 
считают ее единственно правиль-
ной, поскольку она позволяет под-
держивать баланс сил между раз-
ными группами влияния. 

Важно понимать, что Китай — это 
классическая торговая держава, 
для которой расширение экономи-
ческого присутствия — необходи-
мая и  естественная форма суще-
ствования. Здоровый рыночный 
прагматизм в  крови у  китайцев, 
которые напитывали своими това-
рами страны и народы вдоль Шел-
кового пути на  протяжении полу-

тора тысяч лет (с  III по  XVII  век). 
Территориальные споры и  воен-
ные конфликты ломают эту мо-
дель, делают ее уязвимой, поэ-
тому Пекин, несмотря на  идущую 
полным ходом модернизацию сво-
их ВС, менее всего заинтересован 
в  нестабильности, не  говоря уже 
о бое вых действиях, по периметру 
собственных границ.

При этом Китай остается плотно ин-
тегрирован в  выстроенную Запа-
дом глобальную торговую систему, 
в рамках которой умело пользуется 
западными же инструментами и ме-
ханизмами: от  банковских и  пла-
тежных систем до  оценочных 
и  страховых компаний. Однако 
чем  дальше, тем  более очевидно, 
что дальнейшее развитие в старой 
парадигме невозможно и  единст-
венный выход — бросить вызов 
гегемонии США. Пока, правда, 
он не намерен ломать игру, «опро-
кидывать» мировую ситуацию, 
рвать отношения с  Вашингтоном, 
торговля с которым приносит ему 
прибыль. Не стремится сейчас по-
кидать и долларовую зону, учиты-
вая, что именно в этой зоне Китай 
научился работать эффективно. 
В  то  же время он активно вовле-
чен в  строительство альтернатив-
ных глобальных структур и эконо-
мических блоков, таких как БРИКС 
и  ШОС, продвигает свою валюту, 
вводит электронный юань, за-
ключает соглашения о  валютных 
свопах для  облегчения торговых 
сделок.

Согласно прогнозам, к 2030 году, 
то  есть через пять лет, Китай мо-
жет обогнать США, став круп-
нейшей экономикой мира по  но-
минальному ВВП (в  расчете 
по  паритету покупательной спо-
собности КНР вышла на  первое 
место еще  в  2022  году). Однако 
на пути дальнейшего развития су-
ществует немало вызовов. В част-
ности, велики риски попадания 

в  так называемую ловушку сред-
него дохода, в  которой в  свое 
время оказались Япония, Южная 
Корея и  другие развитые стра-
ны: достижение пика производи-
тельности труда при  сокращении 
рабочей силы и резком росте чи-
сленности среднего класса. В КНР 
пиковые показатели производи-
тельности труда и  количества ра-
бочей силы приходились на 2015–
2017  годы и  сейчас неумолимо 
снижаются, тогда как  к  среднему 
классу в  стране уже относится 
свыше 450 млн человек, то  есть 
порядка 30 % жителей. В  теории 
ответом здесь может стать актив-
ное внедрение новых технологий, 
позволяющее поднять произво-
дительность, но  и  здесь, на  фоне 
противодействия США, стремя-
щихся «отрезать» китайцев от  пе-
редовых разработок, не  все так 
однозначно.

Не менее остро стоит и проблема 
старения населения. Число китай-
цев в возрасте старше 60 лет уже 
сейчас составляет 297 миллионов 
человек, или  21 % всех жителей, 
а к 2050 году эти показатели могут 
достичь 520 млн и 38 % соответст-
венно. При этом в КНР зафиксиро-
ван низкий коэффициент рождае-
мости — 1,2, в связи с чем общая 
численность населения сокраща-
ется уже третий год подряд.

В этих условиях преодоление струк-
турных дисбалансов в  экономике 
становится непростой задачей: 
как не нарушить при этом социаль-
ных договоренностей и  не  проиг-
рать политического и, что не менее 
важно, имиджевого противостоя-
ния с США. Показательным в этом 
плане является тайваньский во-
прос: Китаю необходимо его ре-
шить таким образом, чтобы по-
казать миру мудрость и  гибкость, 
лежащие в  основе продвигаемой 
им новой модели глобального уре-
гулирования. Прямая вооружен-

ная атака на Тайвань означала бы 
отказ от  декларируемых принци-
пов и позитивного образа «велико-
го мирного лидера», тогда как не-
решительность однозначно будет 
восприниматься как слабость и по-
литическая недее способность.

Пока руководство КНР проявляет 
терпение, поскольку время рабо-
тает на  него. Недавнее переиз-
брание на Тайване Демократиче-
ской прогрессивной партии (ДПП) 
изменило прежнюю схему ротации 
власти «8–8–8», где ни одна поли-
тическая сила не выигрывала вы-
боры три срока подряд. В  то  же 
время ДПП потеряла большин-
ство в  законодательном органе, 

а  поддержка Пекина среди ее 
членов сократилась с  57 до  40 %. 
При этом все острее стоит вопрос 
внутреннего «разлома»: многие 
тайваньцы, особенно молодежь, 
так же как жители Гонконга и Ма-
као, не  имеют «материковой» 
идентичности, то  есть не  считают 
себя «китайцами» (чжунгожэнь). 
Кроме того, из-за  блокировок 
в  КНР западных интернет-ресур-
сов Тайвань существует в  ином, 
отличном от  материка информа-
ционном пространстве, что, без-
условно, сказывается на ментали-
тете местного населения.

В сложившихся реалиях власти Ки-
тая последовательно ужесточают 

За прошедшие 40 лет политико-
экономическая стратегия Пекина, которая 
заключается в сочетании рыночных 
элементов и жесткого контроля, 
практически не изменилась. Более того, 
власти страны, очевидно, считают ее 
единственно правильной.

Пекин, несмотря на идущую полным 
ходом модернизацию своих ВС, менее всего 
заинтересован в нестабильности, не говоря 
уже о боевых действиях, по периметру 
собственных границ.
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традиционную мягкую силу, пыта-
ясь в любой, даже негативной, си-
туации добиться нужных для  себя 
результатов. Имея за спиной тыся-
челетний опыт, китайцы уверены 
в  эффективности подобного пове-
дения — плавного, но неотступного 
«наката» на проблему. Но сегодня 
такой прием уже почти не работа-
ет: популярность Китая как страны 
(не  как  инвестора!) невысока. От-
мечу также, что с помощью мягкой 
силы Пекину не  удалось решить 
ни  одного серьезного вопроса, 
включая территориальные конф-
ликты с Индией, Японией, странами 
Юго-Восточной Азии.

Новая реальность обусловливает 
поиск нового формата отношений 
и с нашей страной, которые отли-
чаются многослойностью и имеют 
нюансы, не позволяющие их под-
вести ни  под  одно стандартное 
определение, включая сегодняш-
нюю формулу «стратегическое 
партнерство в  новую эпоху». Это 

действительно особый тип дол-
госрочного взаимодействия двух 
государств — самобытных циви-
лизаций, стремящихся к экономи-
ческому суверенитету и  глобаль-
ному политическому влиянию. 
Подчеркну, что  в  украинском во-
просе Китай, несмотря на сильное 
давление США, принял для  себя 
непростое, но  принципиальное 
решение занять «пророссийский 
нейтралитет».

Здесь важно также понимать осо-
бый китайский нарратив, который 
не  всегда точно воспринимается 
некитайским ухом. Например, ког-
да в  КНР, в  том числе на  высшем 
уровне, говорят о  дружбе с  Рос-
сией, это, по сути, означает особый 
и, безусловно, привилегированный 
формат общения, но  не  позволяет 
автоматически решать деловые во-
просы и не дает преференций на ки-
тайском рынке. Для  нас, русских, 
«дружба» — понятие психологиче-
ское, требующее самопожертвова-

ния и безусловной поддержки парт-
нера. Китай  же подходит к  дружбе 
с  прагматичных позиций, и  этот 
прагматизм всегда будет превали-
ровать. Этим, в частности, объясня-
ются сложности в обслуживании фи-
нансовых потоков между странами 
и проблемы с поставками в Россию 
высокотехнологической продукции.

При этом Москва, по сути, являет-
ся единственным крупным военно-
политическим союзником Пекина, 
который поддерживает его пра-
ктически по  всем стратегическим 
вопросам, и  российская позиция 
здесь не  меняется на  протяжении 
десятилетий, в  отличие от  резких 
перепадов в диалоге с США и ЕС. 
Более того, сегодня Россия обеспе-
чивает надежные поставки в  КНР 
не только сырья, но и продовольст-
вия: по итогам прошлого года това-
рооборот агропромышленной про-
дукции превысил 10 миллиардов 
долларов, из них более семи при-
шлось на экспорт. На фоне общей 

торговли, объем которой прибли-
зился к 240 миллиардам долларов 
(российские структуры называют 
цифру в 227 млрд), продукция АПК 
может показаться не  самым зна-
чимым направлением, но  во  всем 
несырьевом экспорте лидирует 
именно она.

Безусловно, экономики Рос-
сии и  Китая несопоставимы. 
Тем не менее только за последние 
три года российская доля в китай-
ском внешнеторговом обороте 
возросла с 1,9 % до почти 4 %. Хотя 
структурно торговля до  сих пор 
остается на  уровне 1990-х годов: 
мы поставляем в КНР сырье, пре-
жде всего углеводороды и лес, за-
купая взамен высокотехнологич-
ную и другую готовую продукцию. 
С одной стороны, это создает про-
фицит торгового баланса в  нашу 
пользу (Россия — крупнейший 
держатель юаней за  пределами 
Китая), с другой — оборачивается 
сильной привязанностью.

Не отвечает уровню политическо-
го партнерства и  объем взаим-
ных инвестиций: несмотря на  со-
здание совместных зон высоких 
технологий, массового прихода 
китайских инвесторов в  россий-
ские ТОР, равно как и российских 
в  китайские СЭЗ, пока не  случи-
лось. При этом есть хорошая база 
для совместных научных исследо-
ваний: уже несколько лет в китай-
ском Шэньчжэне развивается уни-
верситет, основанный МГУ вместе 
с  Пекинским политехническим 
институтом, где уже учатся около 
трех тысяч человек.

В  целом начавшаяся переориен-
тация России на работу в Азии при-
вела к интересным явлениям. Пре-
жде всего обнажилась нехватка 

специалистов в различных облас-
тях: от юриспруденции и экономи-
ческого анализа до современных 
деловых коммуникаций. Надо 
понимать, что  в  ближайшие годы 
и в России, и в Китае произойдет 
смена поколений экспертов в  об-
ласти двусторонних отношений, 
поэтому очень важно уже сейчас 
закладывать в  подготовку новых 
кадров тезисы, которые позволят 
нам хорошо понимать менталитет 
друг друга и  поддерживать ров-
ные отношения на  десятилетия. 
Справедливости ради надо отме-
тить, что и в КНР изучение России 
заметно запаздывает относитель-
но тех тектонических сдвигов, ко-
торые происходят в  нашей стра-
не. При  этом «глубинный» Китай 

хорошо относится к русским, видя 
в  нашей решительности пример 
для  подражания, а  также внима-
тельно следит за тем, что происхо-
дит у нас с началом СВО: не толь-
ко с  точки зрения современных 
военных технологий, но  в  плане 
того, как выжить в условиях санк-
ционного давления.

Очевидно, что  российско-китай-
ские отношения давно вышли 
за рамки только торгово-экономи-
ческих связей. Сегодня речь идет 
о смыслах и конкретных направле-
ниях совместного развития на дли-
тельную перспективу. Вместе 
с  тем  очевидно, что  дальнейшее 
углубление нашего взаимодейст-
вия займет немало времени. 

Новая реальность обусловливает поиск нового 
формата отношений с нашей страной. Это 
особый тип долгосрочного взаимодействия 
двух государств — самобытных цивилизаций, 
стремящихся к экономическому суверенитету 
и глобальному политическому влиянию.

Встреча В. В. Путина и Си Цзиньпина  
на полях саммита ШОС.

Астана. 3 июля 2024 года

в фокусе в фокусе
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анатолий васильевич, какие достижения 
в  развитии университета за  прошедшие 
годы вы считаете наиболее значимыми 
и какие задачи ставите перед собой и кол-
лективом на дальнейшую перспективу?

В  МГИМО с  момента его создания работа-
ли выдающиеся ученые, практики и дипло-
маты, а  учиться к  нам приходили ребята 
прямо с  фронта. Мы очень гордимся тем, 
что нашими первыми студентами были пять 
Героев Советского Союза. Фронтовики со-
ставляли больше половины учащихся, про-
должая поступать в институт вплоть до нача-
ла 1950-х годов.

И именно они создали такое удивительное 
студенческое братство, которое затем уже 
мы культивировали, а теперь, как старшее 
поколение, пытаемся прививать молодежи. 
И, надо сказать, у  нас получается, потому 
что эта, как принято говорить, «корпорация 
мгимошников», на самом деле существует: 
даже разбежавшись по  окончании инсти-
тута, у ребят остается сильная тяга к обще-
нию, многие затем помогают и поддержива-
ют друг друга.

Но, конечно, жить прошлым нельзя. Вспо-
минать прошлое, питаться от  его корней 
очень важно, но  мы живем настоящим 
и будущим. Институт стал, во-первых, уни-
верситетом. Если 30 лет назад у нас было 
четыре факультета, то  сегодня — четыр-
надцать, если раньше обучали по  четы-

рем базовым специальностям, то  сегодня 
их  число превышает два десятка. Во-вто-
рых, институт разросся физически. Раз-
вивается наш кампус, построено новое 
общежитие на  полторы тысячи студентов, 
в котором есть все условия для прожива-
ния, учебы и отдыха, для  творческой дея-
тельности. В-третьих, это постоянное об-
новление. Мы все время совершенствуем 
программы, курсы, в том числе языковые, 
потому что  сегодня, когда существует ма-
шинный перевод, ребятам нужно давать 
такие компетенции, чтобы они могли дать 
фору любому компьютеру. Так, сегодня 
в МГИМО при изучении иностранных язы-
ков используются когнитивные технологии 
и виртуальная реальность. Для нас, учив-
шихся в 1970-е годы, это фантастика!

Разнообразие профессий, которые выбира-
ют наши выпускники, тоже впечатляет. Вы 
можете их  встретить практически в  любой 
структуре: и  в  государственной, и  в  обще-
ственной, и  в  частной. Это говорит о  том, 
что  подготовка, которую мы здесь даем, 
универсальна. Она позволяет ребятам 
свободно менять траекторию их  карьеры, 
выбирать любые отрасли и  сферы приме-
нения своих знаний и способностей. Я счи-
таю, что,  имея универсальное образова-
ние, человек лучше приспособлен к жизни, 
он может гибко реагировать на  потребно-
сти рынка труда, на запросы общества и го-
сударства. И это то, что, как мне кажется, со-
ставляет фундамент нашего университета.

анатолий васильевич торкунов
Родился 26 августа 1950 года в Москве. В 1972 году окончил факультет международных отношений (МО) 
МГИМО, в том же году поступил в аспирантуру. В 1974 году назначен помощником ректора, в 1977–1983 го-
дах занимал должности старшего преподавателя, доцента кафедры, декана по работе с иностранными уча-
щимися, проректора по международным связям. В 1983–1986 годах находился на дипломатической работе. 
В 1986 году избран деканом факультета МО, в 1989 году назначен первым проректором, в 1992 году избран 
ректором МГИМО. Имеет ранг Чрезвычайного и Полномочного Посла. Член Коллегии МИД РФ, член Президи-
ума РАН, доктор политических наук, профессор.

По случаю начала нового учебного года и в преддверии 80-летия 
МгиМО «разведчик» побеседовал о прошлом, настоящем и будущем 
легендарного вуза с его ректором анатолием торкуновым.
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Анатолий	Торкунов:
«И	в	дипломатии,	 
и	в	разведке	человек	 
всегда	будет	незаменим»	



Вместе с тем мы хорошо понимаем, что се-
годня социо-гуманитарное образование, 
которым всегда славился МГИМО, требует 
приобретения новых компетенций, изуче-
ния новых технологий. И мы тоже стараем-
ся это внедрять в учебный процесс. Верю, 
что  будущее за  единством гуманитарного, 
естественно-научного и  технологического. 
С  учетом текущей геополитической ситуа-
ции мы уделяем повышенное внимание 
решению хозяйственных проблем в нашей 
стране: в одинцовском филиале МГИМО за-
пущена уникальная программа обучения 
по специальностям в сфере территориаль-
ного развития. Есть и  специальная про-
грамма для ветеранов СВО.

Год назад открылась отдельная совместная 
программа с Московским государственным 
университетом, в  рамках которой студен-
ты МГИМО будут изучать психологические 
особенности международной деятельности, 
в том числе переговорной практики. Конеч-
но, наши преподаватели и  раньше давали 
ребятам знания в  этой области. Но  теперь 

обучение вышло на новый уровень, основы-
вается на последних научных достижениях.

В  целом сетевое взаимодействие с  россий-
скими вузами существенно расширилось. 
Мы реализуем ряд программ с  Кубанским 
и  Ставропольским аграрными университе-
тами, МФТИ, Губкинским университетом, но-
восибирским «Нархозом», Морским универ-
ситетом во  Владивостоке. Причем это уже 
широкая практика, речь идет об объединении 
компетенций разных вузов для  подготовки 
специалистов в  различных сферах. С  одной 
стороны, мы пытаемся отвечать на запросы 
извне, с  другой — активно взаимодейство-
вать с  государственными и  бизнес-структу-
рами. В  общем, это дорога с  двусторонним 
движением. Не  без  трудностей, конечно, 
но в целом, я считаю, у нас все получается.

как  на  деятельности университета и, 
в частности, на проектах международного 
сотрудничества сказалось начало специ-
альной военной операции? на ваш взгляд, 
с какими странами такие проекты сейчас 
наиболее перспективны?

Как я уже говорил, наш институт продолжа-
ет динамично развиваться, несмотря на то 
что у нас, как и у всех российских вузов, по-
сле введения санкций возникли некоторые 
трудности. Наши многочисленные партне-
ры — а только со странами, которые сегод-
ня относятся к недружественным, мы имели 
35 совместных магистерских программ — 
эти программы закрыли. Причем решения 
о  закрытии принимались на  государствен-
ном уровне, университеты были готовы про-
должать сотрудничать, мы это знаем.

В  то  же время у  нас прекрасно продвига-
ются партнерские проекты в других регио-
нах. Например, уже пять лет — с сентября 
2019  года — успешно функционирует фи-
лиал МГИМО в Ташкенте. Сейчас прораба-
тывается открытие филиала в  Казахстане. 
Запущены новые совместные программы 
с  вузами Индии, Ирана, КНР, Пакистана. 
В  целом, конечно, география изменилась. 
Сейчас к нам приезжает больше студентов 
из  Азии, с  Ближнего Востока, из Африки. 
Я  считаю, что  это хорошо, мы стараемся 
сделать образование доступным для них.

МГИМО также активно работает на площад-
ке сетевых университетов СНГ, ШОС, БРИКС, 
но тут есть свои нюансы. Если, к примеру, го-
ворить об обмене студентами с Бразилией, 
то это, конечно, дорого и тяжело. Да, есть он-
лайн-обучение, и  мы его тоже продвигаем. 
Но я лично считаю, что, как гора книг не за-
менит хорошего учителя, так и онлайн-обра-
зование не заменит «химии» личного обще-
ния между преподавателем и учеником.

Два года назад россия вышла из болон-
ской системы, которая, как  считается, 
провоцировала отток из страны квалифи-
цированных кадров, сейчас по инициативе 
Президента начата реформа системы выс-
шего образования. на ваш взгляд, было ли 
участие в  болонском процессе ошибкой 
и какой вам видится оптимальная модель 
высшего образования в россии?

Откровенно говоря, я  не  очень понимаю 
смысла борьбы с «бакалаврами» и «магист-
рами», потому что  это ведь не  Болонская 
система придумала такие названия. В Рос-
сии и  бакалавры, и  магистры существова-
ли всегда, в том числе в дореволюционный 
период. Сегодня они есть в Китае и Индии, 
в Африке и Латинской Америке.

При  этом возникают серьезные трудно-
сти с  иностранными студентами, которых 
мы набирали и  будем продолжать наби-
рать, выполняя в том числе Указ Президен-
та, который поручил к 2030 году увеличить 
число иностранных учащихся в российских 
вузах не менее чем до 500 тысяч. Сейчас 
иностранцы у  нас спрашивают: какую сте-
пень я получу по окончании, что будет на-
писано у меня в дипломе? Они же не знают, 
что такое «специалист», а им потом у себя 
трудоустраиваться надо…

Да, я согласен с тем, что переход на двухсту-
пенчатую модель, положим, в инженерных 
вузах не  дал значимого эффекта. Но  цель 
реформ, на  мой взгляд, должна состоять 
не  в  том, чтобы всех подвести под  общий 
знаменатель, а  в  том, чтобы сделать рос-
сийское образование самым современным 
и  передовым. Например, у  нас в  МГИМО 
большинство бакалавров продолжают обу-
чение в  магистратуре, причем зачастую 

это обучение совмещается с практической 
работой. Мы даже расписание составляем 
таким образом, чтобы часть времени сту-
денты могли посвятить работе, приобретая 
нужные навыки, а магистратура выступала 
своего рода «надстройкой».

Кроме того, мы сейчас ввели очень ин-
тересную, абсолютно новаторскую про-
грамму — магистратуру плюс аспирантуру. 
То есть два года обучения в исследователь-
ской магистратуре, затем год в аспиранту-
ре с защитой диссертации. Сегодня в этой 
программе порядка пятнадцати человек. 
Может быть, со временем мы ее расширим, 
но пока надо посмотреть на результаты: су-
меют ли учащиеся в установленные сроки 
защитить кандидатские диссертации. Это 
нужно и  для  обновления профессорско-
преподавательского состава. Мы, конечно, 
очень ценим наших ветеранов и стараемся 
их  всячески поддерживать. Тем  не  менее 
омоложение кадров — задача государст-
венного уровня.

Что касается «оттока» мозгов из России, мне 
кажется, в  настоящее время об  этом речь 
не  идет. Напротив, я  вижу другой процесс. 
Я  бы его назвал «обратная релокация». 
Многие родители, которые раньше всерьез  

Я считаю, что, имея универсальное 
образование, человек лучше 
приспособлен к жизни, он может 
гибко реагировать на потребности 
рынка труда, на запросы общества 
и государства. 

«

МгиМО
Московский государственный институт международных отношений 
(университет) — МГИМО — основан 14 октября 1944 года на базе от-
крытого годом ранее международного факультета МГУ, в  1994  году 
получил статус университета. Является подведомственным образо-
вательным учреждением МИД России. Сегодня МГИМО включает 
в себя 14 факультетов, на которых реализуются более 100 программ 
по 18 направлениям. В университете преподают 55 иностранных язы-
ков (мировой рекорд). Основной кампус МГИМО находится в Москве, 
имеются также филиалы в подмосковном Одинцово и в Ташкенте. Ко-
личество обучающихся превышает 10 тысяч человек.

На открытии 
филиала МГИМО 
в Ташкенте.
9 декабря 
2019 года
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задумывались о том, чтобы отправить своих 
детей учиться за рубеж, сегодня настоятель-
но рекомендуют им не уезжать, а укоренять-
ся здесь, на российской почве. Причем это 
относится не только к студентам, но и к биз-
несу. И это абсолютно позитивный момент.

в прошлом году вы в соавторстве с в. р. Ме-
динским разработали новый учебник 
по истории россии для школьников стар-
ших классов, к началу этого учебного года 
выпущены такие учебники и  для  6–9-х 
классов. расскажите, в чем их особенность.

Над учебниками работал большой коллек-
тив авторов, мы с  Владимиром Ростисла-
вовичем выступали в  качестве соавторов 
и редакторов. Сразу отмечу, что их уже успе-
ли подвергнуть критике, но главным обра-
зом не со стороны учителей или учеников, 
а со стороны тех, кому в принципе не нра-
вится предлагаемый подход к  освещению 
событий — исключительно объективный, 
на мой взгляд, но, естественно, с патриоти-
ческих позиций, поскольку школа должна 
прививать детям любовь к Отечеству. Если 
вы возьмете, к примеру, два тома для 10–11-х 
классов, то увидите, что там ничего не упу-

щено, сказано все: и про репрессии — до-
военные и  послевоенные, и  про  ошибки 
руководства на  начальном этапе войны, 
и  о  тяжелой жизни нашего крестьянства 
в конце 1940-х — начале 1950-х годов.

В  начале лета на  ПМЭФ министр просве-
щения С. С.  Кравцов представил обложку 
нового учебника для  6-го класса, на  кото-
рой изображена картина В. М.  Васнецова 
«Три богатыря». Тоже сразу пошла критика: 
мол, при чем здесь богатыри, это  же учеб-
ник истории… Прошлое страны надо изучать 
одновременно с  историей отечественной 
художественной культуры, поэтому у  нас 
все тома исполнены в  таком стиле. Напри-
мер, на обложке учебника для 7-го класса, 
посвященного XVI–XVII  векам, изображе-
на Переяславская рада, если это 8-й класс 
(XVIII — начало XIX века) — портрет Петра I 
кисти В.  А.  Серова. То  есть мы сразу визу-
ально вводим учеников в ту или иную эпоху. 
Более того, я уверен, что любую дисципли-
ну, в том числе точные науки, нужно изучать 
в совокупности с ее творческой стороной — 
это способствует гармоничному развитию 
личности.

а насколько сегодняшняя молодежь вос-
приимчива к урокам патриотизма?

За  всю молодежь я  не  возьмусь говорить, 
но конкретно у нас в институте очень актив-
ный студенческий союз и студенческие ор-
ганизации, что меня, безусловно, не может 
не  радовать. Часто именно наши студен-
ты инициируют патриотические проекты. 
Прежде всего речь о  волонтерстве. В  по-
следние годы ни  одно крупное междуна-
родное мероприятие в нашей стране, будь 
то  ПМЭФ, Восточный экономический фо-
рум или  Всемирный фестиваль молодежи 
в Сочи, не проходит без участия волонтеров 
МГИМО, которые выступают там переводчи-
ками, сопровождающими, организаторами. 
Так что сегодня это тоже важнейшая часть 
нашей работы. И  мне кажется, что  у  нас 
в целом получается.

Думаю, не  откроем секрет, если скажем, 
что  МгиМО является кузницей кадров 
не  только для  МиД, но  и  для  свр россии. 
Многие выпускники университета успеш-

но служат в разведке, добиваясь значимых 
результатов. как считаете, готовы ли сегод-
няшние студенты к столь непростой работе?

Хочу сразу оговориться: речь о том, что мы 
в рамках своих программ специально гото-
вим кого-то для последующей работы в раз-
ведке, конечно же, не идет. Где продолжать 
свой жизненный и профессиональный путь, 
какое специальное образование для  это-
го получать — это уже выбор самих ребят. 
Но в целом патриотический настрой среди 
студентов МГИМО очень велик. Неслучай-
но сегодня некоторые наши учащиеся взя-
ли академические отпуска и  отправились 
в зону проведения СВО, посчитав для себя 
нужным и важным личное участие в борьбе 
за судьбу Родины.

Безусловно, для какой-то части наших сту-
дентов перспектива службы в  разведке 
кажется очень заманчивой. И с профессио-
нальной точки зрения, и исходя из чувства 
патриотизма и желания послужить на благо 
Отечества на  таком непростом, но  очень 
интересном поприще. Но еще раз хочу под-
черкнуть: наш вуз специально для  спец-
служб никого не готовит.

При  этом в  МГИМО на  регулярной основе 
проходят выступления ветеранов разведки, 
которые всегда привлекают много внима-
ния. В прошлом учебном году при содейст-
вии Совета ветеранов и  Зала истории СВР 
были организованы две тематические вы-
ставки, имевшие несомненный успех. Наде-
емся, что такого рода взаимодействие будет 
и дальше продолжаться. На мой взгляд, это 
очень важно, в  том числе в  контексте па-
триотического и  профессионального вос-
питания. Хочу напомнить, что в свое время 
директор СВР России Евгений Максимович 
Примаков открывал у  нас в  институте курс 
лекций «Разведка в  современном мире», 
и мы эту традицию продолжали многие годы. 
Я считаю, что студентам очень важно послу-
шать, да и посмотреть на людей с героиче-
ским прошлым.

а  как  на  работе будущих дипломатов 
и  разведчиков могут сказаться новые 
технологии и, в частности, искусственный 
интеллект?

Я глубоко убежден в том, что никакой искус-
ственный интеллект или  компьютерные тех-
нологии не  заменят профессии разведчика 
и дипломата. Если говорить, собственно, о ди-
пломатии, я уверен, что «очная» дипломатия 
всегда будет играть большую роль, потому 
что  люди могут договариваться только об-
щаясь друг с другом. Очень важна, что назы-
вается, человеческая «химия», и  в  будущем 
в этом плане ничего не изменится.

Также и  искусственный интеллект никогда 
не  заменит человеческую интуицию. Мой 
товарищ, декан экономического факультета 
МГУ А. А. Аузан во время дискуссий экспер-
тов о том, какую роль в нашей жизни будет  

Перед началом общего 
собрания Российского 
исторического 
общества.  
20 июня 2022 года

На встрече 
со студентами
и преподавателями
МГИМО в День знаний.
1 сентября 2023 года

Безусловно, для какой-то части 
наших студентов перспектива 
службы в разведке кажется очень 
заманчивой. И с профессиональной 
точки зрения, и исходя из чувства 
патриотизма и желания послужить 
на благо Отечества.

«
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играть искусственный интеллект, часто  
приводит такой пример: «Биологи уверены, 
что лиса умнее зайца. Почему тогда зайцы 
до сих пор живы и лисы их всех не перехва-
тали? Потому что  заяц бегает по  сложной, 
запутанной траектории. А  по  какой траек-
тории он побежит, заяц заранее знает? Нет, 
не  знает, ему это подсказывает интуиция. 
Вот потому-то лиса и не может поймать зай-
ца — у него развита интуиция!» Так и в дипло-
матии, и  в  разведке: человеческий фактор, 
фактор интуиции всегда будет определяю-
щим, а сам человек всегда будет незаменим.

в завершение, если позволите, личный во-
прос: что для вас МгиМО?

Конечно, для меня МГИМО — вся моя жизнь, 
говорю это без всякого пафоса и преувели-
чения. Я здесь много лет, прошел все ступе-
ни: еще студентом работал секретарем ко-
митета комсомола, потом стал помощником 
ректора, деканом, проректором. Затем уе-
хал за рубеж, снова вернулся, опять был из-
бран деканом главного факультета — меж-
дународных отношений, потом — первым 
проректором. Наконец, в  1992  году меня 
избрали ректором. Так что институт я знаю, 
что называется, изнутри.

а  если  бы судьба так сложилась, 
что за 50 лет после выпуска вам ни разу 
не  довелось побывать в  родном вузе, 
вы бы его сегодня узнали?

Да  узнал  бы, конечно, узнал!.. Мне, прав-
да, сложно судить, ведь я  все время тут, 
но  наш институт регулярно навещают ве-
тераны, которые ходят по коридорам и все 
как один говорят: прежний дух сохраняется, 
дух  МГИМО, о  котором министр иностран-
ных дел России С. В. Лавров писал в гимне 
как  о  студенческом братстве. И  я  считаю, 
что  сохранение этого духа, быть может, 
и есть мое самое большое личное достиже-
ние в качестве ректора. 

Беседовали  
Михаил Погудин 
и Владислав Ильин

Выпускники МГИМО
2024 года

Я глубоко убежден в том, что никакой 
искусственный интеллект или  
компьютерные технологии не заменят 
профессии разведчика и дипломата. 
Если говорить о дипломатии, я уверен, 
что «очная» дипломатия всегда будет 
играть большую роль.

«
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министерство	государственной	
безопасности	КНР:	

40	лет	на	страже	 
интересов	страны

Предшественником МГБ считает-
ся Особый отдел ЦК — главный 
орган разведки Компартии Китая, 
проводивший успешные аген-
турно-оперативные мероприятия 
еще во времена гражданской вой-
ны и  борьбы с  японской оккупа-
цией. После образования КНР 
в  1949  году партийная разведка 
была реорганизована, часть со-
трудников переведена в  разве-
дывательные структуры НОАК, 
остальные — в Министерство обще-

ственной безопасности Китая (МОБ, 
аналог МВД). В  1955  году при  ЦК 
КПК вновь появилась собственная 
разведка — отдел исследований, 
отвечавший за  сбор политической 
информации, в  том числе за  рубе-
жом. В 1983 году при слиянии отде-
ла исследований с  контрразведы-
вательными подразделениями МОБ 
и было образовано МГБ КНР.

В настоящее время в задачи МГБ 
КНР входит:

разведывательных, оперативно-
технических и  обеспечивающих 
подразделений. Сотрудников наби-
рают в основном из крупных юри-
дических, технических и  лингви-
стических университетов, а  также 
из полицейских академий. Служба 
в МГБ считается в Китае очень пре-
стижной. Возглавляет ведомство 
министр в  звании генерального 
комиссара полиции. С  30 октября 
2022 года эту должность занимает 
Чэнь Исинь. Его предшественник 
Чэнь Вэньцин стал главой Полити-
ко-юридической комиссии ЦК КПК 
и членом Политбюро ЦК, что отра-
жает усиление позиций МГБ в  си-
ловом блоке Китая и  повышение 
роли разведки в деле обеспечения 
безопасности государства.

Исторически сложилось, что основ-
ными противниками Китая явля-
ются разведорганы США, Вели-
кобритании, Японии и  Тайваня, 
с которыми спецслужбы КНР ведут 
ожесточенную борьбу не одно де-
сятилетие. И  надо заметить, весь-
ма успешно, что в первую очередь 
относится к  противостоянию МГБ 
КНР с  Центральным разведыва-
тельным управлением (ЦРУ) США. 
Американцы никогда не признава-
ли этого публично, но, по  утечкам 
в СМИ, в начале 2010-х годов ЦРУ 
потеряло в  Китае большинство 
своих агентов, в  результате чего 
практически «ослепло». И  во  мно-
гом это заслуга именно МГБ КНР.

Учитывая, что  глобальное проти-
востояние Китая и  стран Запада 
не  ослабевает, китайские спец-
службы продолжают совершен-
ствовать меры противодействия 
подрывным устремлениям извне. 
Так, в 2021 году введен в действие 
новый регламент в  области борь-
бы со  шпионажем, возлагающий 
основную ответственность за  пре-
дотвращение шпионской деятель-
ности внутри госкомпаний, партий-
ных и правительственных структур, 
некоммерческих и  общественных 
организаций на  их  руководство. 
При  этом еще  в  2017  году в  КНР 
принят закон «О  национальной 
разведке», статьи 7 и  14 которого 
прямо предписывают всем гражда-
нам содействовать работе своих 
спецслужб. Это означает, что  до-
бровольными помощниками МГБ 
КНР потенциально являются почти 
полтора миллиарда жителей Китая 

Министерство госбезопасности Китайской Народной Республики (МГБ КНР),  
в чьи функции входит ведение разведки за рубежом и контрразведки внутри 
страны, является ведущим правительственным органом, отвечающим 
за устойчивость и стабильность властной системы, а также за обеспечение высшего 
руководства Китая разведывательной информацией. МГБ КНР образовано 1 июля 
1983 года и на протяжении более 40 лет стоит на страже интересов государства 
согласно девизу: «Служите народу твердо и чисто, успокаивайте партию, 
будьте готовы внести свой вклад, умейте упорно бороться и побеждать».

•	 осуществление	 контрразведы-
вательных функций на территории 
страны, предотвращение и  пре-
сечение подрывной деятельности 
иностранных спецслужб;
•	 добывание	 разведывательной	
информации, касающейся потен-
циальных противников Китая;
•	 обеспечение	 государственных	
интересов во  внешней политике, 
в бизнесе и торговле;
•	 добывание	 иностранных	 пе-
редовых технологий во  всех от-
раслях, в  том числе в  военной 
и воен но-технической;
•	 участие	в борьбе	с международ-
ным терроризмом, внутренним се-
паратизмом, религиозным экстре-
мизмом;
•	 обеспечение	 безопасности	 заг
ранучреждений КНР, а также круп-
ных зарубежных проектов Китая, 
реализуемых в рамках инициативы 
«Один пояс, один путь».

Организационная структура МГБ 
КНР строго засекречена и  состо-
ит из  разведывательных, контр-

плюс десятки миллионов рассеян-
ных по миру их соотечественников.

В  Вашингтоне и  Лондоне также 
не  скрывают, что  Китай является 
их главным противником. Об этом 
прямо говорится в  новой Нацио-
нальной разведывательной стра-
тегии США, опубликованной в ав-
густе 2023  года. С  заявлениями 
на этот счет выступали также глава 
МИ-6 Ричард Мур и директор ЦРУ 
Уильям Бёрнс. Последний, в част-
ности, отмечал, что  за  последние 
три года бюджетные ресурсы, вы-
деляемые на  разведывательную 
деятельность в  КНР, увеличены 
более чем вдвое. Кроме того, в ве-
домстве создан отдельный Центр 
операций по Китаю (China Mission 
Center), призванный координиро-
вать усилия всех подразделений 
ЦРУ на китайском направлении.

В отличие от жесткого противобор-
ства МГБ КНР с американским ЦРУ 
и  британской МИ-6 у  китайской 
и  российской разведок, как  под-
черкивает директор СВР России 
Сергей Евгеньевич Нарышкин, 
«большой объем взаимодействия, 
большой объем обмена разведы-
вательной, оперативной, сигналь-
ной информацией». Можно ожи-
дать, что в современных условиях 
масштабы такого взаимодействия, 
идущего на пользу народам обеих 
стран, будут только нарастать. 

Чэнь Исинь родился 1 сентября 1959 года в уезде 
Тайшунь (пров. Чжэцзян). Окончил Лишуйский 
педагогический колледж (ныне — Университет Лишуй) 
по специальности «физика». Работал в Чжэцзянском 
парткоме КПК, в 2013 году возглавил комитет партии 
в городе Вэньчжоу. В 2017 году назначен секретарем 
комитета КПК в городе Ухань. В марте 2018 года стал 
руководителем аппарата Политико-юридической 
комиссии ЦК КПК. 30 октября 2022 года решением 
парламента назначен главой МГБ.

Политико-юридическая комиссия ЦК КПК — орган 
надзора и координации, отвечающий за реализацию 
административно-политических и юридических 
установок партийного руководства. Курирует работу 
спецслужб и правоохранительных структур, судебную 
и пенитенциарную системы. Отделения Комиссии 
действуют во всех провинциях и крупных городах КНР 
на уровне провинциальных партийных комитетов. 
С 28 октября 2022 года главой Комиссии — секретарем — 
является Чэнь Вэньцин (на фото). 

МГБ КНР активно присутствует в интернете и в местных 
соцсетях (аккаунт ведомства в крупнейшем мессенджере 
WeChat появился 1 июля 2023 года), где публикуются 
разного рода разъяснительно-агитационные материалы, 
включая комиксы, призванные привлечь внимание 
молодежи.
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Пятница. Привычно жду ответа 
по  смене, поглядываю в  теле-
фон — какие будут просьбы у бой-
цов на завтра. В будни в госпиталь 
не  попадаю — работа, но  мне по-
счастливилось — поставили на де-
журство по субботам.

Просьбы бывают разные: недавно 
Георгий из  пятой палаты, крайняя 
койка справа, сказал, посмеиваясь: 
«Мне, пожалуйста, печенку с  луч-
ком, жареную». Нет проблем, брат. 
По смене передала. В понедельник 
девчата привезли — и его, и соседей 
по палате угостили. Так всю неделю 
и возили ему печенку с лучком — все 
просил, не мог нарадоваться.

А бывает, спросишь: «Чего вам, ре-
бята, привезти? Что  душе угодно?» 
А  боец тебе: «Ногу мне, сестрен-
ка, привези, левую». А  его сосед 
по  койке: «А  мне — правую». Сер-
дце сжалось. Ком в  горле. В  гла-
зах защипало. Нельзя показать. 
Они не  плачут. Значит, и  у  нас нет 
права. Шутливо развожу руками: 
«Кончились пока ноги, ребята. Нет 
на складе».

Смеются. Находят в  себе силы, 
улыбаются мне. Понимают. И я по-
нимаю…

Вот и долгожданный отчет по сме-
не пришел. Среди обычных просьб 
передает Людмила: «У бойца в 30-й 
палате завтра день рождения. 
Разговорились с  ним, спросила, 
чего бы хотел. Говорит — флаг. Зо-
вут Владимир. Девочки, может, по-
лучится привезти ему флаг завтра?» 
Смотрю на  часы: 19:30. Где? Куда? 
Вспоминаю: в Медведково есть во-
енторг, несусь туда, успеть бы.

Влетаю как  заполошная. Уставшая 
продавец смотрит на меня. Говорю: 
«Какие флаги есть?» Показывает 
за  спину — выбор большой: ВВС, 
ВДВ, Сухопутные войска… Вдруг 
меня осеняет: «А  знамя Победы 
есть?» Она неохотно встает, уходит. 
Жду. Принесла. Разворачивает. Оно! 
Смотрит на меня немного удивлен-

Братское	сердце
Сегодня всем, кому небезразлична судьба страны, нужно сплотиться ради общей 
цели — скорейшей Победы. Причем для этого не обязательно идти на фронт, достаточно 
задать себе простой вопрос: «Что для Победы могу сделать я?» — и дать на него ответ — 
делами. Автор этого эссе — сотрудница	СВР	России	Ирина	зорина — все свободное 
от работы время посвящает волонтерству, заботясь о раненых в Главном военном 
госпитале имени Н. Н. Бурденко.

***
Я  стояла на  третьем этаже корпуса 
и ждала лифт. Рядом ожидали грузо-
вой медсестры — везли после опе-
рации раненого. Он был еще в нар-
козе, лежал с  закрытыми глазами, 
не  двигался. Я  заметила, что  одна 
из  них, маленького росточка, похо-
жая на  голубку блондинка с  корот-
кой стрижкой, гладит раненого по го-
лове. С такой теплотой прикасаются 
только к  своим: сыну, брату… Меня 
тогда это поразило.

Позже я  познакомилась с  той жен-
щиной. Ее зовут Наташа, имеет ме-
дицинское образование, работает 
в  Институте радиологии. Когда на-
чалась СВО и  медиков из  институ-
та стали направлять в зону боевых 
действий, Наташа дополнитель-
но окончила курсы патронажа — 
«не могла стоять в стороне», как она 
сама говорит. Так оказалась в  го-
спитале Бурденко.

«Про меня не надо, — просит она, — 
вот, напишите про нашу Елену, у нее 
педагогическое образование, она 
высокую должность занимает, 
а сюда приезжает по выходным — 
и  моет, и  бреет ребят. А  вот Евге-
ний — про него напишите!»

Про Евгения я думала, что он дежур-
ный врач — всегда здесь, во сколь-
ко  бы я  ни  приехала. Высокий 
красивый мужчина лет пятидеся-
ти в  медицинском костюме. Оказа-
лось, тоже волонтер. В «миру» — за-
меститель руководителя крупной 
госкомпании. «Супруга пошла, ну 
и я за ней», — говорит. Евгения Бог 
послал: помогает, гуляет с ранеными. 
Ребята тяжелые, а персонал-то пра-
ктически одни девчата.

С  Наташей в  паре работает Свет-
лана. Платок сестры милосердия 
с красным крестом и «крылышками» 
по бокам. Легкая, как ветерок, улыб-
чивая, всегда готовая прикоснуться, 
погладить, а  что  еще  нужно устав-

шему от боли, операций человеку?.. 
Когда началась СВО, Светлана окон-
чила курсы по  уходу за  ранеными 
при  больнице Святителя Алексия. 
«Господи, если не  ТУДА, то  зачем 
я вообще живу?» — эта мысль не от-
пускала. Я как-то сразу про себя на-
звала ее «Ангел», и в моей телефон-
ной книжке появился «Ангел Света».

Потом было паллиативное отделе-
ние с  тяжелыми лежачими. В  свой 
отпуск дипломированная младшая 
медсестра отправилась в  Мариу-
поль. Обычный человек ищет, где 
лучше, а волонтер — где он нужнее. 
В полуразрушенной восьмиэтажной 
больнице, без электричества, воды 
и  лифта, Светлана оказывала по-
мощь бездомным, обмороженным, 
раненым людям. По  городу строи-
лись «ангары спасения», кругом — 
руины, трупный запах, растяжки.

Жили при храме, в здании с выбиты-
ми окнами. Спали на полу. Готовили 
на генераторе. После рабочего дня 
с  добровольцем Федором готовили 
и  шли кормить бездомных, живших 
в  подвале больницы и  на  8-м полу-
разрушенном этаже. Федор — добро-
волец из Москвы, работает в ФНС.

— Вообще, когда кровь течет — 
я  не  могла смотреть, — рассказы-
вает Света, — но здесь я смотрела 
на разорванные конечности, и пря-
мо злость брала! Они страдают, 
а я буду бояться, в обморок падать?! 
И я смотрю…

А  еще  она говорит, что  жалость 
должна выражаться в  действиях: 
«Пусть каждый делает, что  может. 
Можешь почистить мандаринку? 
Почисть. Им и это трудно».

Однажды в госпитале я прочитала 
свой очерк священнику, он сказал: 
«Обязательно напиши про  патро-
наж, про  сестер милосердия», — 
благословил. Стала думать, как на-
звать очерк. И тут посчастливилось 

мне познакомиться с  одним чело-
веком. Он эвакуаторщик. Зовут 
Ильяс, позывной «Мрак». Наполо-
вину русский, наполовину киргиз. 
Несмотря на тяжелое ранение и пе-
риод реабилитации, продолжает 
поездки «за ленточку».

— Когда стали расстреливать сани-
тарные машины, водителей почти 
не осталось. А я, хоть тяжести пока 
поднимать нельзя (швы на  печени 
разойдутся), водить-то могу…

— А почему Мрак? — спрашиваю. 

— В  темноте вижу хорошо, сопро-
вождающие не  нужны, фонариком 
не пользуюсь.

Он очень серьезный, этот Мрак, 
даже когда шутит. 

— Я  такой всегда был, — гово-
рит, — не знаю почему. Но радовать-
ся умею: за детей, за жену, за близ-
ких. За Победу буду радоваться.

Ильяс рассказал, как однажды не-
сколько суток не  могли забрать 
трехсотых — жестко обстреливался 
госпиталь. Под  огнем вывез-таки 
бойцов. Из  восьмерых к  тому мо-
менту выжили только двое. Один 
из них до сих пор передает приветы 
через командира.

— Он называет меня «Братское сер-
дце», — говорит Ильяс. А  я  задума-
лась: могу ли я назвать так кого-то? 
И понимаю — могу назвать так всех, 
кто помогает другим, людей с боль-
шим сердцем. Это заведующая Мад-
лена, наша сотрудница Ольга, всег-
да готовая помочь всем и каждому, 
это Елена с  сайта «Медтехника», 
которая, не видев меня, сразу оста-
вила личный телефон, чтобы я даже 
ночью могла написать, что  нужно, 
это таксист Заур, не взявший денег, 
когда узнал, что мы с дочерью везем 
гуманитарку для  госпиталя. И  мно-
гие-многие другие Люди.  

Посвящается Ольге Ежовой, Светлане Михайловой
Наталье Соловьевой, Ильясу и всем, кто помогает другим

но. Мне, говорю, в госпиталь — ра-
неный боец захотел, у  него завтра 
день рождения. Как-то  заволнова-
лась, засуетилась: «Давайте я  вам 
скидочку сделаю хорошую». Прос-
ветлела прям. И я просветлела.

Везла это знамя в тот вечер в авто-
бусе как святыню, прижав к себе па-
кет, и  так почему-то хотелось всем 
рассказать, что вот, лежит раненый 
боец и много чего мог он заказать 
себе на день рождения, а мечтает 
о флаге.

Захожу в палату.
— Кто тут у нас новорожденный?
Слева молодой мужчина удивленно 
отвечает и  даже приподнимается 
на кровати: 
— Я.
— Поздравляем от  всей души! — 
торжественно говорю и вручаю зна-
мя Победы.

Не  ожидал боец. Совершенно 
вдруг круглыми, детскими глаза 
стали. Что тут началось! Все вокруг 
рядом оживились, улыбаются, по-
здравляют, а он давай скорей род-
ным по видеосвязи звонить.

Смотрю, а паренек в углу грустно так 
смотрит. Ну, ничего. У меня и для него 
подарок есть. Как чувствовала, в во-
енторге еще  футболку прикупила, 
«березку». Вот и он заулыбался…
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Боремся	со стрессом:	
китайская	акупунктура

Мы уже говорили о том, что профессия развед-
чика сопряжена с высоким психо-эмоциональ-
ным напряжением и стрессом. Это обусловлено 
характером работы: длительное пребывание 
во враждебной среде, высочайший уровень 
ответственности, многозадачность, интенсив-
ное общение на чужом языке, необходимость 
принимать быстрые решения и быть готовым 
к любым вариантам развития событий.

Для поддержания высокой работоспособности 
применяется целый ряд проверенных и эф-
фективных методик, в том числе дыхательные 
упражнения, о которых мы рассказывали в од-
ном из прежних выпусков. Разумеется, это да-
леко не все. Разведка работает по всему миру, 
и ее сотрудники нередко заимствуют в культуре 
и медицине стран пребывания специфические 
техники борьбы со стрессом, которыми с успе-
хом пользуются и в командировках, и по воз-
вращении домой. Естественно, мы не будем 
раскрывать всех секретов, но кое-чем готовы 
поделиться с вами.

Сегодня предлагаем освоить биологически 
активные точки (БАТ), которые тысячелетиями 
использовались в традиционной китайской ме-
дицине, в том числе для снятия стресса, умень-
шения тревожности и поднятия настроения.

Некоторые люди путают 
БАТ с иглоукалыванием, 
но их стимулирование — 
это акупунктура без игл.

Целью точечного массажа является восстанов-
ление здоровья и баланса сил в организме, 
регулирование потоков жизненной энергии инь 
и ян. Многие практикующие убеждены в том, 
что точечный массаж лечит не только тело, 
но и разум, эмоции и дух.

Обратите внимание! При нажиме 
на точки, как правило, возникает ощущение 
ломоты, онемения, жжения или даже боли, 
отсутствующее при надавливании на другие 
участки тела. Появление подобных ощущений 
служит критерием правильности нахождения 
точки.

Важно! Точки следует находить с наибольшей 
точностью, так как это обеспечит наилучший 
и более длительный эффект.

психологический практикум психологический практикум

Текст: Ирина Мирова

Точка  
«Антистресс»
Чтобы снизить эмоциональное напря-
жение, в течение трех секунд плавно 
и равномерно надавливайте на точку, 
которая находится под подбородком. 
При ее массировании чувствуется лег-
кая ломота и жжение. Работая с точкой, 
расслабьтесь, представьте состояние 
истомы, постарайтесь вызвать приятные 
образы.

Точка «Хэ-гу»
Точка здоровья, или точка скорой 
помощи. Применяется в том числе 
для снижения эмоционального напря-
жения. Находится на тыльной стороне 
кисти между первой и второй пястными 
костями. Если отвести первый палец 
в сторону, то она определяется на пере-
сечении линий, проведенных от вершин 
указательного и большого пальца. Вы-
ражаясь просто, «Хэ-гу» — это верхушка 
треугольника на кисти между большим 
и указательным пальцами.
Массирование данной точки тонизирует, 
улучшает самочувствие, снижает стресс, 
снимает беспокойство, внутреннее 
напряжение. Стимулирование возможно 
на обеих руках. При его выполнении палец 
как бы ввинчивается в точку в течение 
5–6 секунд, что вызывает в этом месте 
ощущение теплоты и жжения. Массировать 
нужно постепенно, сначала по часовой 
стрелке, потом, после паузы, — против часо-
вой. И так в течение нескольких минут.

Точка «Нэй-гуань»
Отвечает за нормализацию сна, снятие 
беспокойства и тревоги. Найти ее легко: 
сомкните указательный, безымянный 
и средний пальцы одной руки (у мужчин 
это может быть два пальца), приложите 
их к лучезапястной складке другой руки. 
Точка между сухожилиями выше этих 
трех пальцев и есть «Нэй-гуань».

Если у проблемы имеется решение, нет нужды беспокоиться, 
а если решения нет, беспокойство уже не поможет. 

Далай-лама

Точка «Шуй-гоу»
Точка энергетического подъема. Ее 
массаж обеспечивает быстрый прилив 
сил, помощь в критических ситуациях. 
Расположена почти посредине носо-
губной складки, чуть ближе к носу.

Точка «Лao-гун»
Также помогает при бессоннице 
и беспокойстве. Находится на середине 
ладони, между средним и безымян-
ным пальцами. Сожмите кисть в кулак, 
кончик среднего пальца укажет на эту 
точку.

Точка «Шао-цзе»
Помогает при сильной усталости 
и упадке сил. Расположена на внешней 
стороне мизинца, чуть снаружи от угла 
ногтя. Нажимаем на нее с двух сторон 
и аккуратно массируем.

Точка «Тай-ян»
Ее массаж помогает снять головную 
боль, вызванную напряжением. Для это-
го приложите подушечки указательного 
и среднего пальцев к вискам. Потрите 
точку круговыми движениями, медленно 
вдыхая и выдыхая в течение десяти 
глубоких вдохов. Затем приложите 
пальцы к центру висков и удерживайте 
точку еще два глубоких вдоха, затем 
медленно отпустите.

Данную технику легко освоить 
и применять в повседневной жизни, 
уделяя этому всего несколько минут 
в день. Для такого метода не требуются 
особые навыки или специальные 
условия. Уже через непродолжительное 
время вы заметите, что стали намного 
спокойнее реагировать на бесконечные 
стрессовые ситуации и жизненные 
перипетии.

Разведчики, действующие и будущие, должны в совершенстве владеть 
эффективными техниками саморегуляции. Причем для каждого такой набор 
сугубо индивидуален, поскольку универсальных способов снятия напряжения 
не существует. Каждый сам справляется со стрессом и находит оптимальные 
именно для себя способы. А чтобы помочь подобрать то, что подойдет именно 
вам, мы продолжим знакомить вас с разными техниками в новых выпусках.
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Широкой публике его настоящее имя ста-
ло известно совсем недавно: в  январе 
2020  года по  случаю 100-летия СВР Рос-
сии директор Службы Сергей Евгеньевич 
Нарышкин представил журналистам Юрия 
Анатольевича вместе с  еще  шестью раз-
ведчиками-нелегалами. К сожалению, судь-
ба распорядилась так, что в ноябре того же 
года наш герой ушел из  жизни. Но  даже 
за  то столь короткое время, когда Юрий 
Анатольевич мог открыто общаться с прес-
сой, многие, в  том числе далекие от  раз-
ведки люди, успели его полюбить, оценив 
открытую улыбку, обаяние, тонкий юмор 
и исключительную скромность.

Кое-что о своей удивительной и невероятно 
успешной заграничной работе наш герой 
успел поведать сам в различных интервью, 
поэтому мы решили раскрасить статью 
о  нем цитатами самого Юрия Анатольеви-
ча. Вот, например, как он объяснял свое ре-
шение стать архитектором: «Ехали мы с ба-
бушкой в  деревню на  Кубань. Проезжаем 
через Сталинград, смотрю: вокзал — ру-
ины, кругом разбитая техника. Степи все 
выжженные, черные. Поезд проезжал мимо 

небольшой деревни, и остался в памяти та-
кой образ: огород и стоит чучело — на нем 
рубашка какая-то и вместо головы челове-
ческий череп. Настолько меня, мальчиш-
ку, это поразило, что я решил: чтобы этого 
никогда не было, надо строить. Буду рисо-
вать здания и  города, архитектором стану. 
Ну а если я что решил, надо это претворять 
в жизнь».

Природа щедро одарила Юрия Шевчен-
ко. Помимо многих талантов, он отличал-
ся внешне покладистым, неконфликтным 
и на первый взгляд даже слишком мягким 
характером. Но  на  деле он был далеко 
не  «пушистым», а  упрямым, азартным, по-
рой жестким и  занозистым, сильным ду-
хом человеком. Никогда не  останавливал-
ся на  достигнутом. Не  искал легких путей, 
а шел по жизни только вперед и вверх, по-
коряя одну вершину за другой. Лишь таким, 
способным бросать вызовы людям и  под-
властна судьба.

Свою первую крутую «вершину» будущий 
разведчик покорит еще в юности, выдержав 
огромный конкурс в престижнейший МАРХИ, 

85 лет назад, 28 июня 1939 года, родился выдающийся разведчик-
нелегал, герой россии Юрий анатольевич Шевченко. По удивительному 
совпадению именно в этот июньский день, правда, в далеком уже 
1922 году, на свет «появилась» и отечественная нелегальная разведка. 
как признавался сам Юрий анатольевич, он никогда не мечтал о столь 
необычной профессии, в детстве все его помыслы были посвящены 
работе архитектора. впрочем, и случайным его появление в разведке 
не назовешь: сам того не подозревая, он целенаправленно шел к этому, 
выковывая в себе именно те качества, которые позволили ему стать 
тем, кем он стал, — одним из наиболее результативных и удачливых 
отечественных разведчиков.

«Художник	 
начинается	
с бесстрашия…»
К	85-летию	со	дня	 
рождения	Героя	России
Юрия	Анатольевича	Шевченко
   Текст: Павел Смелов

Юрий анатольевич Шевченко
Родился в Москве 28 июня 1939 года. В 1963 году по окончании МАРХИ принят в разведку. С 1967 года — 
в особых условиях, работал на четырех континентах, получал информацию по приоритетной проблематике, 
часть которой имела гриф COSMIC — высший гриф секретности по классификации НАТО. В 2001 году 
вернулся в Москву, где продолжил трудиться уже в качестве наставника, передавая бесценный опыт молодым 
разведчикам. В 2017 году указом Президента удостоен звания Героя России.
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начав тем самым путь к осуществлению дав-
ней мечты. Причем в архитектуре его ждала 
действительно блестящая карьера: все про-
фессора были от него в восторге, отмечая, 
что такие студенты рождаются раз в 100 лет.

Но  он в  итоге выбрал разведку, вернее, 
она выбрала его. О  том, как это произош-
ло, пусть Юрий Анатольевич расскажет 
сам: «На последнем курсе института ко мне 
подошел дипломат, сотрудник Посольства 

СССР в  Берлине, который присматривал 
за  мной и  другими студентами во  время 
нашей годичной стажировки в  Германии, 
в  Веймарской высшей технической шко-
ле. Сказал: „Как у тебя с распределением? 
Остаешься в институте? У меня есть к тебе 
лучшее предложение“. Я ему: „Меня ничего 
не  интересует, это моя любимая профес-
сия“. Тогда он в  лоб (наверное, это была 
самая короткая вербовка в  истории): „Мы 
хотим предложить вам учебу в высшей раз-
ведывательной школе Советского Союза“. 
Я тогда задал единственно правильный во-
прос: „А  разведка без  архитекторов обой-
тись не может?“ Он сказал хорошие слова: 
„Нет, разведке архитекторы не  нужны. Ты 
нужен Родине. И только ты“».

Будущий Герой России размышлял над  от-
ветом ровно три дня и  дал согласие, 
о чем впоследствии, по его словам, ни ка-
пли не жалел. В 1965 году он успешно окон-
чил двухгодичный факультет разведшколы, 
после чего ему неожиданно предложили 
перейти в нелегальную разведку. Он, есте-
ственно, с энтузиазмом дал согласие, но от-
метил, что всегда мечтал работать на этом 
поприще вместе с женой. Забегая вперед, 
сразу скажем, что  супруги Юрий и  Гали-
на Шевченко успешно прошли спецподго-
товку и не раз выезжали за рубеж вместе 

как оперативная пара. Но потом Галина Ва-
сильевна в  силу ряда обстоятельств была 
вынуждена покинуть тернистый путь неле-
гала, и Юрий Анатольевич трудился в осо-
бых условиях без нее.

Более 30 лет (с 1969 по 2001 год) наш герой 
регулярно выезжал за  рубеж под  чужими 
именами, исколесив около 90 стран — пра-
ктически весь мир. В  качестве прикрытий 
он использовал очень близкие ему профес-
сии художника и архитектора, позволявшие 
проникать в  высшие слои общества. Свои 
картины и рисунки Шевченко предпочитал 
дарить полезным связям, и ни у кого не воз-
никло сомнения в наличии у их автора боль-
шого таланта. Для  укрепления легенды 
он регулярно посещал архивы, библиоте-
ки, музеи, фотографировал и зарисовывал 
памятники архитектуры, даже издал на За-
паде несколько искусствоведческих книг. 
А  однажды его пригласили написать пор-
трет жены премьер-министра, что  он бле-
стяще выполнил, заработав еще  больший 
авторитет в стране пребывания.

При этом Юрий Анатольевич был не просто 
нелегалом, а  нелегалом Центра, то  есть 
Москва ставила перед ним конкретные 
цели, как  правило, исключительно слож-
ные и  для  большинства коллег-разведчи-

ков, пожалуй, невыполнимые, но наш герой 
со свойственной ему легкостью и изящест-
вом их неизменно достигал.

К сожалению, даже сейчас, по прошествии 
десятков лет, мы все еще  не  можем рас-
крыть детали его работы «в поле», посколь-
ку ее результаты до  сих пор не  утратили 
актуальности. Ограничимся тем, что  сам 
Юрий Анатольевич посчитал возможным 
рассказать публично. Вновь ему слово: 
«Приходит задание Центра: „Сообщите, ка-
ково будущее натовской базы в пригороде 
одной из европейских столиц. Будет ли про-
длена аренда, на каких условиях?“ А тогда 
вся пресса писала, что  глава государства 

Я поставил перед собой цель: проживу 
жизнь напрасно, если не получу хотя бы 
один подлинный документ с высшим 
грифом секретности НАТО — COSMIC. Чтобы 
этот документ был у меня в руках и чтобы 
лежал на столе у руководства нелегальной 
разведки. Если этого не сделаю — жизнь 
прожита напрасно.

Из интервью Ю. А. Шевченко 

«
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Картины  
Ю. А. Шевченко:
Рим. Арка Тита. 1973;
Рыбаки. Вьетнам. 1977;
Молящаяся китаянка. 
Сингапур. 1978

Погонщик мулов 
на закате дня. Шри-
Ланка. 1977
Женщины на рисовом 
поле. Непал. 1978

Мадрид. 1972



против того, чтобы ее оставлять. Непростое 
задание. Художник к натовской базе, ясное 
дело, никакого отношения иметь не может. 
Для начала я сбегал на нее хотя бы посмо-
треть: хорошо охраняется, за  высоким за-
бором видны только хвосты американских 
военных самолетов. А  мне надо туда про-
никнуть!.. Задача поставлена, как решать?

Американцы ходили в увольнение по выход-
ным. Я  проследил их  путь и  решил: встану 

на дороге с мольбертом. Так и сделал. Аме-
риканцы как увидели картины, сразу: „Хау 
мач?“ Я  называю заоблачную цену. Они: 
„Что так дорого?“ Тогда я им свою коронную 
шутку: „Мой друг Пикассо не разрешает мне 
продавать свои работы дешевле“. Затем: 
„Ладно, мужики, если вам нравится, я вам 
дарю“. Они так обрадовались: „Слушай, 
пойдем с  нами в  кабак, отметим“. А  я  уже 
точно знал, куда они пойдут и чем их там бу-
дут угощать. В  общем, посидели, познако-
мились. А я про себя: ну, ребята, теперь вы 
от меня никуда не денетесь…

Подружились, стали регулярно общаться, 
съездили вместе за город. Я им рассказывал 
про местную архитектуру, историю искусств. 
Про базу ни слова, меня это вроде как не ин-
тересует. Думаю, наступит день, они мне 
сами предложат: „А не поехать ли к нам? Ты 
с  нами все время чем-то  делишься, а  нам 
тебе и показать нечего, кроме того, как мы 
живем“. Так и  случилось! Хотя я  понимал, 
что мне влетит от Центра: нелегалу же нель-
зя проникать на военные объекты…

Я спросил у американцев, надо ли мне взять 
с собой паспорт, написать заявление с прось-
бой о  допуске. „Ерунда, — отвечает один 
из них. — Нас с Джоном пускают по номерам 
автомобилей, мы же каждый день туда-сюда 

ездим. Когда будем у шлагбаума, я тебя ши-
нелью прикрою и все“. Я им: „Ребята, может, 
все-таки не  надо? А  вдруг я  шпион?“ Они 
как засмеются: „Да где ты видал таких шпи-
онов?! Давай, поехали!“ Я им опять: „А зачем 
вообще к вам ехать? Вы же и так можете рас-
сказать, как  живете“. Они: „Сколько ты сей-
час заплатил за бутылку виски? 8 долларов? 
У нас на базе такая стоит 80 центов…“ Я им: 
„Так чего ж вы молчали?! Скорее едем!“

В общем, мы действительно к ним поехали, 
они все показали: бассейн, корты, кварти-
ры… Потом зашли в бар, взяли тот самый ви-
ски. Тут я им и говорю: „Ну что, ребята, конеч-
но, здорово у  вас, но  жизнь-то  ваша здесь 
заканчивается…“ — „Откуда ты это взял?“ — 
„Да газеты пишут“. — „Они все врут! Кстати, 
недавно у нас тут был Александр Хейг (глав-
ком НАТО в  Европе), проводил совещание 
о  будущем базы“. — „А  можно подробнее? 
Что обсуждали?“ — „Это, это и это“. И пошла 
секретнейшая информация: условия арен-
ды, на сколько лет, ее стоимость и т. д.»

Как  видно, наш герой действовал реши-
тельно и  смело, можно даже сказать дер-
зко, легко устанавливая полезные контак-
ты практически везде: от  политической 
и  творческой элиты до  военных и  сотруд-
ников спецслужб. Никогда не  упускал его 

величества случая. И  пусть порой подвер-
гался критике за чрезмерный риск, в итоге 
всегда получал заслуженные награды, ибо 
победителей не судят.

Период с  1975 по  1979  год по  праву мож-
но считать «звездным часом» Юрия Ана-
тольевича. У  него на  связи появился цен-
ный источник, от  которого он фактически 
«из  первых рук» получал в  больших объе-
мах чрезвычайно важные данные, касав-
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С дочерью Екатериной. 
1965 

Юрий и Галина 
Шевченко.
Апрель 1961 года

Картины 
Ю. А. Шевченко:
Портрет дочери  
Кати с попугаем. 1972;
Улочка в Париже. 
1971;
Нотр-Дам. 1971

Египет. Луксор. Храм 
Амона. 1971
Сингапур. Пляж. 1976



шиеся планов руководства США и  НАТО. 
В  Москве подобная информация была бо-
лее чем  востребована и  использовалась 
при  формировании внешнеполитическо-
го курса. По  оценкам соответствующих 
подраз делений Службы, сообщения Шев-
ченко составляли до 30 % сведений, посту-
павших от наших нелегалов со всего мира.

В начале 1980-х годов с Ю. Шевченко про-
изошла череда необычных событий. Так, 
в одном из государств Северной Африки не-
далеко от места постановки сигнала на него 
напал с  ножом грабитель. Причем именно 
в  тот момент разведчик имел при  себе ог-
ромную сумму денег наличными, которые 
по  указанию Центра снял с  банковского 
счета в другом государстве. Юрия Анатолье-
вича спасло то, что  он владел приемами 
самообороны и, как  опытный спортсмен, 
имел быструю реакцию. Несмотря на  хруп-
кое с виду телосложение, он был жилистым 
и  сильным. Выбив нож из  рук нападавше-
го, он ногой нанес ему точный удар в живот 
и, пока незнакомец валялся в канаве, успел 
убежать. Благо и бегал он тоже быстро.

В  другой раз уже в  Москве в  дни отпуска 
Юрий Анатольевич ехал на машине к роди-
телям, когда вдруг на одной из узких улиц 
столицы на  лобовое стекло упал кирпич. 
Слава богу, обошлось! И в этот раз его спа-
сла реакция: успел отвернуть руль, и  ка-

мень с  осколками стекла влетел в  салон, 
не нанеся вреда самому разведчику.

Тем  временем в  различных уголках мира 
среди наших разведчиков произошла чере-
да провалов, и Юрий Анатольевич на вся-
кий случай решил сменить имидж. «За мной 
охотились все контрразведки мира», — го-
ворил он в одном интервью. Наш герой ко-
ротко подстригся, отрастил усы, стал носить 
очки, отказался от любимых джинсов и ков-
боек и перешел на классический гардероб. 
Вместо высокого и  стройного художника-
неформала с  длинными волосами, каким 
Ю. Шевченко был до начала 1990-х годов, 
он превратился в статного и благородного 
господина с военной выправкой. Из прош-
лого он оставил лишь одну деталь — свой 
неизменный берет.

«Приятный в  общении француз в  своем 
извечном берете», — описывал Юрия Ана-
тольевича известный журналист Николай 
Долгополов. Да, берет Шевченко носил 
со студенческих лет. Никакой другой голов-
ной убор не шел столь удачно к его удлинен-
ному лицу со  своеобразной формой носа 
и усами. Конечно, берет у него был не один, 
за долгую заграничную жизнь их у него ско-
пилось немало. Один из последних — берет 
французских басков, который нашему ге-
рою прислали в подарок из Парижа, — Га-
лина Васильевна любезно передала в Зал 
истории разведки.

В 2001 году Юрий Анатольевич окончатель-
но вернулся на Родину, где на протяжении 
еще  десяти лет занимался подготовкой 
и воспитанием новых поколений разведчи-
ков-нелегалов. Он считал, что для разведки 
нет ничего невозможного, а  своим учени-
кам советовал найти собственный, уникаль-
ный стиль в работе. О сопутствовавшей ему 
удаче он всегда с  улыбкой говорил: «Мне 
очень повезло, мне не  пришлось искать 
профессии-прикрытия, ведь художник — 
он и в Африке художник».

В 2017 году указом Президента Юрию Ана-
тольевичу Шевченко было присвоено зва-
ние Героя России. Когда Золотая звезда 
засияла на лацкане его пиджака, он ничуть 
не изменился, до последних дней оставаясь 

таким  же открытым и  скромным, обаятель-
ным и  остроумным. Уверены, что  залогом 
его успеха в разведке были и присущий ему 
талант психолога, и врожденный артистизм, 
и  развитые навыки глубокого аналитика, 
позволявшие идти на  разумный и  оправ-
данный риск, заранее просчитывая каждый 
шаг. Юрий Анатольевич говорил: «Главное — 
ставить перед собой сверхцель, работать 
на сверхзадачу. Тогда-то и приходит удача».

Он ушел неожиданно: ночью 1 октября 
2020  года почувствовал себя плохо, его 
срочно госпитализировали, сделали опера-
цию, но  после 37 дней в  больнице сердце 
остановилось. Ему шел 82-й год… Утром 
11 ноября на церемонии прощания на Трое-
куровском кладбище в  Москве директор 
СВР России Сергей Евгеньевич Нарышкин, 
отмечая выдающиеся качества Ю. Шевчен-
ко и его неоценимый вклад в дело обеспече-
ния государственной безопасности, сказал: 
«Сложно передать словами, как  любили 
и  уважали Юрия Анатольевича в  Службе, 

как ценили его высочайший профессиона-
лизм, богатейший опыт, преданность делу 
и его стремление до конца посвятить себя 
делу защиты интересов Отечества».

А  закончить повествование нам  бы хоте-
лось стихотворением, которое Галина Васи-
льевна написала незадолго до ухода супру-
га и которое ему очень понравилось:

Художник начинается с бесстрашия,
Художник начинается с борьбы.
Его палитра временем окрашена,
Прочитан сердцем мудрый зов Судьбы.

Сквозь лабиринты, золотом манящие,
Где злоба и борьба сбивают с ног,
Сквозь ураганов окрики грозящие
Плывет непотопляемый челнок.

Бесстрашья парус всех других заметнее,
Над ним — сиянье солнечных лучей,
На нем ударов страстные отметины,
В нем пламень звезд средь сумрака ночей.  
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Фильм «Семь жизней 
полковника Шевченко»

На вручении  
Звезды Героя.
Москва. Кремль. 2017

Балтийск. 2016

http://www.svr.gov.ru/videoteka/sem-zhizney.htm


галина васильевна, расскажите, как судь-
ба свела вас с Юрием анатольевичем?

Когда мы познакомились в  художествен-
ной студии, мне было 16, ему 17  лет. По-
том, как  оказалось, попали на  один курс 
в МАРХИ. Но начиналось все как студенче-
ская дружба, просто симпатия, поскольку 
мы жили недалеко друг от  друга и  вместе 
ходили на занятия. Часто, когда нужно было 
срочно выполнить какой-то  проект, я  при-
глашала его домой: Юра жил в  довольно 
стесненных условиях и не мог расположить-
ся у  себя с  нашими огромными работами, 
а у нас было чуть свободнее. Моя мама тоже 
его всегда привечала, считала положитель-
ным, веселым и очень трудолюбивым.

И  вдруг на  последних курсах на  одной 
из  прогулок он предложил мне выйти за-
муж. Прямо взял и сказал: «Давай, Галюш, 
поженимся!» Так начался новый этап в на-
шей жизни.

как  вы восприняли его намерение слу-
жить в разведке и были ли у вас сомнения 
на свой счет?

Надо сказать, у  Юры были очень хоро-
шие перспективы по  окончании института, 
к тому же стать архитектором — его давняя 
мечта. Поэтому, когда ему предложили идти 
в  разведку, это его одновременно и  по-
трясло, и  зажгло. Мы с  ним все обсудили, 
и я поддержала его решение, так как счи-
тала, что раз в разведку зовет сердце, так 
и должно быть. Юра был патриотом, совер-
шенно самозабвенным, всегда на  лидер-
ских ролях. У него с детства в голове звучал 
лозунг «Все для страны, все для Родины!»

Что  касается моих сомнений, справлюсь 
или нет… Знаете, я по жизни всегда была пер-
фекционистка, отличница, мой внутренний 
лозунг — «Для  меня нет ничего невозмож-
ного!» Но поначалу мне, конечно, думалось, 
что  Юрина идея вместе служить в  развед-
ке — это что-то из области фантастики.

Так уж  получилось, но  на  первую боевую 
работу я  выехала одна. Юра, кажется, был 
где-то  в  Африке, а  мне предстояло отпра-
виться в  Европу. Первые дни я  ощущала 
себя котенком, брошенным посреди океана: 
как хочешь, так и выкручивайся. Надо было 
устроиться на работу, найти жилье… Но сра-
зу хочу отметить пользу тех языковых и стра-
новедческих тренировок, которые у  нас 
были в ходе спецподготовки, потому что уже 
очень скоро мне не составляло труда брать 
«в оборот» любого нового знакомого.

Кроме того, за  рубежом мне пригодились 
абсолютно все навыки, когда-либо осво-
енные в жизни: музыкальное образование, 
умение рукодельничать, выносливость. 
По поводу последнего: я себя с детства при-
учила полностью отдавать свою энергию 
и  ни  на  что  не  отвлекаться, что  могло  бы 
помешать идти к  цели. Могла, например, 
подол гу не есть и не спать.

в каких странах удалось поработать, мо-
жете рассказать?

Многого я  вам пока раскрыть не  могу, 
расскажу только о  Германии и  Австрии, 
где я  начинала. В  Германии, кстати, рабо-
тать было довольно легко, прежде всего 
благодаря характеру немцев. Это прямые 
и обязательные люди. Если о чем-то с ними 

Я поставил единственное условие: если буду «иностранцем», 
то только вместе с женой. И мы с ней начали готовиться. Она 
стала «финкой», блондинкой, выучила финский, английский, 
немецкий, французский. Из меня сначала хотели сделать 
«немца», но затем решили — будет «француз».

Из интервью Ю. А. Шевченко

«
По случаю 85-летия выдающегося разведчика-нелегала, героя россии  
Юрия анатольевича Шевченко «разведчик» решил поговорить с его супругой 
галиной васильевной и младшей дочерью Марианной Шевченко.

Галина	и марианна	Шевченко:
«Наш	Юра	был	самым	счастливым	
человеком	на земле»

59№ 3 (8) сентябрь 2024 № 3 (8) сентябрь 202458

легенды разведки легенды разведки



договариваешься, все сделают, никогда 
не  подведут. Меня прямо завораживала 
их самодисциплина, я стремилась стать та-
кой же. Но когда мы с Юрой приехали в Авс-
трию, я почувствовала в людях больше те-
плоты, общение стало намного душевнее.

Потом, правда, Юру по решению Центра нео-
жиданно перенаправили в другую страну, где 
тогда складывалась сложная политическая 
ситуация, и я осталась в Австрии одна. Но по-
скольку народ там  другой, более открытый, 
я довольно быстро завела ряд полезных зна-
комств, в том числе в Венской школе изящных 
искусств, куда мне легко удалось поступить.

Общаясь с  художниками, архитекторами 
и другими представителями творческой эли-
ты, я  получала ценную информацию и  сра-
зу докладывала ее в Центр. Хочу отметить, 
что это было непросто. Мне приходилось при-
нимать и  отправлять радиограммы в  съем-
ной квартире, и я опасалась, что в комнату 
в любой момент может войти хозяйка. Конеч-
но, дверь в спальню я закрывала на ключ, 
да и в целом у немцев и австрийцев не при-
нято входить без  стука, но  тем  не  менее… 
На любую ситуацию у нас с Юрой все было 
продумано, в том числе тайники. Он мне да-
вал ценные советы: как  проверить, был  ли 
кто-то в квартире в мое отсутствие, трогал ли 
мои вещи. Поэтому при  кажущемся беспо-
рядке я всегда четко знала, где и что у меня 
должно лежать, и  привычка эта осталась 
со мной на всю жизнь.

Потом я  работала в  одной южной стране, 
очень сдружилась с  хозяйкой квартиры, 
у которой арендовала комнату. Та часто за-
ходила ко мне просто так, поболтать, у нас 
с  ней были задушевные женские разгово-
ры. Я  понимала, что  она может помешать, 
особенно на  сеансах радиосвязи, поэто-
му, приходя в  комнату, старалась одеться 
по-домашнему: мол, я  отдыхаю, не  захо-
дите. А  сама садилась за  радиоприемник. 
Как правило, это действовало. Но однажды 
только приняла радиограмму, вдруг чув-
ствую: хозяйка уже дома! А мне ведь надо 
бумагу куда-то  деть, как-то  ее уничтожить. 
Что делать?! Быстро сожгла все в пепельни-
це, села на кровать и сделала вид, что го-
рюю, чуть  ли не  плачу. Хозяйка учуяла 
запах дыма, вошла ко мне и стала спраши-
вать, что случилось. Я ей: так и так, пытаюсь 
сочинить письмо жениху, с которым у меня 
произошла ссора, но  ничего не  выходит, 
и  я  жгу черновики. Хозяйка очень прони-
клась, помогла мне составить письмо, так 
ничего и не заподозрив. А я вышла из не-
простого положения.

а у Юрия анатольевича случались подоб-
ные острые ситуации?

Разумеется, у него тоже бывали трудности, 
в разведке без этого никуда. Но Юра по при-
роде очень позитивный человек и никогда 
на зацикливался на неприятностях. Да и се-
рьезных провалов у него не было — он же 
шахматист, всегда тщательно продумывал 
все свои действия. В  какой-то  момент его 
стали отправлять на  такие сложные за-
дания, что  многие в  Центре сомневались 
в успехе, но он ни разу не подвел.

А  непредвиденных ситуаций трудно из-
бежать. Однажды Юра в  чужой стране 
встретил художника, с которым еще в юно-
сти вместе учился в  ГДР. Тот окликнул его 
по-русски на  улице. Юра потом рассказы-
вал, как  впервые в  жизни почувствовал, 
что  сердце уходит в  пятки. Он, конечно, 
не  растерялся, сказал, что  опаздывает 
на поезд и у него нет времени на общение. 
Причем он действительно знал расписание, 
так что все было правдоподобно. Потом три 
часа проверялся, но, слава богу, все оказа-
лось чисто.

насколько тяжело было одной в Москве 
растить детей, ведь Юрий анатольевич 
подолгу пропадал в командировках?

Не стану жаловаться, но случалось, что до-
чери не видели отца год, два, а то и больше. 
Однако мы все преодолели, со всем спра-
вились. К тому же у меня была отличная по-
мощница — Юрина мама.

Хочу также подчеркнуть, что  все приезды 
и отъезды мужа я старалась организовывать 
как праздник. Всегда. Я считала, что человек 
должен уезжать на задание в хорошем настро-
ении. Никаких женских сантиментов со слеза-
ми и причитаниями не было. Хотя, как любая 
женщина, я, конечно, переживала, иногда 
очень сильно, но внешне этого не проявляла.

Марианна Юрьевна, в каком возрасте вы 
узнали о  том, что  ваши родители — раз-
ведчики?

Это было в старшей школе. Папа и мама ре-
шили со мной поговорить и прямо расска-
зали о своей работе. Помню, что для меня 
это не  было большим сюрпризом, просто 
все наконец сложилось в  цельную карти-
ну. Стало ясно, почему папа по  несколько 
раз в год выезжает за границу… Я испытала 
тогда большую гордость за него, хотя и так 
всегда им гордилась, ведь он у меня совер-
шенно необыкновенный.

а сами когда-либо думали пойти в разведку?

Мне кажется, что для службы в разведке я бы 
не  подошла по  характеру. Я  чересчур рас-
сеянный человек, нет системности в  голове 
(смеется). В этом смысле я полная противопо-
ложность моей маме, которая все запомина-
ет и у которой все всегда по полочкам.

Когда родители заметили у меня способно-
сти к  рисованию, в  общем-то, моя дорога 
была намечена. Они меня сразу ориенти-
ровали на архитектуру, и я им очень благо-
дарна, потому что сейчас чувствую себя аб-
солютно в своей тарелке. Папа через меня 
как  бы осуществил свою мечту: все-таки 
он сам хотел стать архитектором. Меня эта 
мысль мобилизовала, я решила ради него 
защитить кандидатскую, потом докторскую. 
А у папы от счастья словно вторые крылья 
выросли: он ведь и раньше как на крыльях 
жил, поскольку его собственная работа, ее 
результаты его очень окрыляли.

то  есть ваш отец был счастливым чело-
веком?

Конечно. Папа всегда говорил, что он — са-
мый счастливый человек на земле. Он знал, 
что  прожил честную жизнь, сумел полно-
стью реализоваться, принести пользу стра-
не. Кроме того, у него была жена, которая 
его любила и всегда поддерживала, он чув-
ствовал, что  у  него крепкий тыл. Думаю, 
что все это в целом давало ему ощущение 
полного счастья. 

Беседовали  
Владислав Ильин 
и Анна Мичурина

Разведчик-нелегал Галина Васильевна Шевченко родилась в Москве в 1939 году, окончила МАРХИ 
по специальности «архитектор». Вместе с мужем, Героем России Ю. А. Шевченко, прошла спецподготовку, 
несколько лет успешно трудилась за рубежом в особых условиях.
Обе дочери Шевченко — выпускницы МАРХИ. Старшая, Екатерина, 1962 г. р., работает руководителем группы 
архитекторов в крупной российской строительной компании. Младшая, Марианна, 1979 г. р., — профессор 
кафедры истории архитектуры и градостроительства МАРХИ, доктор архитектуры.
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бывал на  бегах, даже имел в  Ма-
неже собственную лошадь (прио-
бретена на  средства, полученные 
от НКВД), что позволило ему уста-
новить полезные контакты, в  том 
числе среди иностранцев. Вскоре 
к  нему обнаружила интерес и  не-
мецкая разведка: на  очередном 
светском рауте ее сотрудник, ра-
ботавший под  «крышей» торговой 
миссии, передал Александру при-
вет от эмигрантов, знавших семью 
Демьяновых еще с дореволюцион-
ных времен.

Стало ясно, что абвер, изучив ро-
дословную и  политические взгля-
ды А. П.  Демьянова, «заглотил» 
наживку: придуманную чекиста-
ми легенду о  его вовлеченности 
в  деятельность несуществующей 
подпольной антисоветской монар-
хической организации «Престол». 
Так были созданы предпосылки 
к  началу двух наиболее крупных 
и успешных в годы Великой Отече-
ственной войны радиоигр — опе-
раций «Монастырь» и «Березино».

Операция «Монастырь»

Первоначально «Монастырь» за-
думывалась как  контрразведы-
вательная операция. Когда в фев-
рале 1942  года А. П.  Демьянов 
на лыжах пересек линию фронта, 
чудом не  погибнув на  минном 
поле, и сдался в плен, немцы ему 
не  поверили: он был подвергнут 
жесткой проверке с  применени-
ем физического насилия, даже 
имитацией расстрела. И  лишь 
когда пришло подтверждение 
из  Берлина, что  в  картотеке аб-
вера действительно значится 
объект разработки по  кличке 
«Макс», отношение к  нему кар-
динальным образом изменилось. 
В  марте 1942  года, после прохо-
ждения тщательной спецподго-
товки, Демьянова забрасывают 
обратно в СССР уже как резиден-
та германской разведки. С  его 
помощью НКВД удалось выявить 
и  арестовать немало агентов 
и  диверсантов противника (толь-
ко за 1942 год — более 20).

Одним из  таких «пострадавших» 
стал Александр Петрович Демья-
нов, происходивший из  знатного 
казачьего рода. В детстве пережил 
все ужасы революции и  Граждан-
ской войны, но  вместе с  матерью 
остался в СССР. В 1920-х годах по-
ступил в  Ленинградский политех-
нический институт, но был отчислен 
как  «социально чуждый элемент», 
работал электромонтажником. Поз-
же его арестовали за  хранение 
оружия и антисоветскую пропаган-
ду. Дав согласие на сотрудничест-
во с чекистами (оперативный псев-
доним «Гейне»), он был внедрен 
в  среду интеллигенции для  выяв-
ления лиц, поддерживающих кон-
такты с белой эмиграцией.

В 1930-х годах по инициативе НКВД 
А. П. Демьянов переехал в Москву 
и  устроился в  систему «Главкино-
проката» для  расширения круга 
связей в  артистической среде. 
По заданию чекистов «Гейне» вел, 
как бы сейчас сказали, «богемную» 
жизнь: появлялся на  вечеринках, 

Шел тревожный предвоенный 1940 год. в органы госбезопасности поступали 
сведения о расширении вербовочных устремлений германской разведки, 
в том числе среди лиц, пострадавших от советской власти. руководство нквД 
решило оказать абверу «помощь» в подборе кандидатур, организовав ввод 
в его поле зрения наших негласных сотрудников.

Текст: Андрей Кудрин
Фото: Центральный архив ФСБ России

От «монастыря»	
до «Березино»
Павел	Судоплатов	против	Отто	Скорцени

александр Петрович Демьянов («гейне»)
Родился 19 октября 1910 года в дворянской семье. Его прадед, Антон Головатый, был первым 
атаманом Кубанского казачьего войска. Отец, Петр Демьянов, служил офицером в царской армии, 
участвовал в Первой мировой, скончался от ран в 1915 году. Брат отца сражался в Гражданскую 
войну на стороне белогвардейцев. Мать, Мария, урожденная Кульнева, выпускница Бестужевских 
курсов, в свое время была широко известна в дворянских кругах Санкт-Петербурга. А. П. Демьянов 
был женат на Татьяне Борисовне Березанцевой, дочери видного профессора медицины.
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Однако в  дальнейшем «Мона-
стырь» принял характер страте-
гической радиоигры. Дело в  том, 
что А. П. Демьянов, «работавший» 
офицером связи и  «имевший до-
ступ» к сведениям из Ставки Вер-
ховного главнокомандования, 
превратился для  гитлеровцев 
в  одного из  наиболее ценных 
их  источников (копии телеграмм 
«Макса» хранились в сейфе рейхс-
фюрера СС Г.  Гиммлера под  ли-
терой А — «особой важности»). 
В  действительности  же «сливае-
мая» немцам дезинформация го-
товилась в  Главном оперативном 
управлении Генштаба и передава-
лась в НКВД для реализации. Так, 
4 ноября 1942  года «Макс» сооб-
щил, что  Красная армия нанесет 
удары 15 ноября в  районе Ржева 
и  на  Северном Кавказе. Получив 
эти сведения, вермахт подгото-
вился к отражению данных насту-

плений, однако последовавший 
вскоре прорыв под Сталинградом 
и  окружение группировки фельд-
маршала Паулюса стали для него 
полной неожиданностью.

Летом 1943  года «Макс» докла-
дывал в  Берлин о  наличии у  со-
ветского командования значи-
тельных резервов к югу и востоку 
от  Курска, а  также о  планирова-
нии военной операции на Южном 
фронте, в  связи с  чем  немецкое 
наступление на  Курской дуге не-
однократно переносилось. В  це-
лом в  1942–1943  годах многие 
маневры Красн ой армии дейст-
вительно происходили там, где 
и  «предсказывал» «Макс», однако 
они, как правило, имели отвлека-
ющее либо вспомогательное зна-
чение, позволив советским вой-
скам перехватывать инициативу 
и переходить в наступление.

К середине 1944 года на фоне ос-
вобождения Белоруссии и  мас-
сового отхода гитлеровцев поя-
вилась возможность продолжить 
дезинформирование абвера, со-
здав впечатление того, что остатки 
окруженных в  белорусских лесах 
немецких соединений способны 
самостоятельно вести боевые 
действия в тылу противника, нано-
ся ущерб в живой силе, разрушая 
коммуникации и линии снабжения. 
По замыслу чекистов, предполага-
лось заставить вермахт направить 
значительные ресурсы на поддер-
жку «окруженцев» и  обеспечение 
их «прорыва» за линию фронта.

Начало «Березино»

18 августа 1944 года А. П. Демьянов 
вышел в эфир и передал сведения 
о «попавшей в окружение» в райо-
не реки Березина (100 км западнее 
Могилева) воинской группировке 
численностью порядка двух тысяч 
человек во  главе с  подполковни-
ком Г.  Шерхорном. Потеряв связь 
с  командованием, немецкая часть 
якобы нуждается в  продовольст-
вии, медикаментах и  боеприпасах, 
а ее дальнейшее продвижение за-
труднено из-за  большого количе-
ства раненых. Так началась новая 
радиоигра.

Ее основными участниками стали 
начальник 4-го Управления НКГБ 
Павел Анатольевич Судоплатов, 
на которого возложили общее ру-
ководство, его заместитель Наум 
Исаакович Эйтингон (кстати, уро-
женец Могилевской области), на-
чальник 3-го отдела 4-го Управ-
ления НКГБ Михаил Борисович 
Маклярский (впоследствии со-
автор сценария фильма «Подвиг 
разведчика») и  будущий развед-
чик-нелегал Вильям Генрихович 
Фишер (более известный как  Ру-

дольф Абель), отвечавший за  ор-
ганизацию радиосвязи.

Для  большей правдоподобно-
сти к  операции были привлечены 
немцы из  числа военнопленных, 
давшие согласие на  сотрудниче-
ство с  чекистами. Однако на  роль 
командира «окруженной» группи-
ровки требовался реальный офи-
цер вермахта, причем достаточно 
высокого ранга, чьи возможности 
по сплочению людей и организации 
боевых действий в тылу не вызыва-
ли  бы сомнений в  Берлине. Одно-
временно это должен быть чело-
век, осознанно решивший помогать 
и, что  не  менее важно, способный 
не  сломаться в  случае прибытия 
проверки. После долгих поисков 
требуемый кандидат был найден 
в Красногорске в центральном ла-
гере для военнопленных № 27 / 1.

С помещенным в отдельную каме-
ру тюрьмы на Лубянке Г. Шерхор-
ном  П. А.  Судоплатов несколько 
раз встречался сам. После полу-

чения согласия на  сотрудниче-
ство (псевдоним «Шубин») немца 
утвердили на роль командира не-
существующей части, и радиоигра 
была запущена.

Получив шифровку от А. П. Демья-
нова, в Берлине хранили молчание 
целую неделю, вероятно, прове-

ряя наличие в  составе вермахта 
данного лица и изучая его послуж-
ной список. Наконец 25 августа 
1944 года пришел ответ: «Благода-
рим за  Ваши сообщения. Просим 
связаться с  указанной немецкой 
частью. Мы намерены сбросить 
для них различный груз. Мы также 
могли бы послать радиста, который 

Опергруппа НКВД в засаде 

Члены опергруппы НКВД в немецкой форме

Павел анатольевич судоплатов
Генерал-лейтенант госбезопасности Павел Анатольевич Судоплатов родился 29 июня 
(12 июля) 1907 года в Мелитополе (Украина). В 12 лет присоединился к Красной армии, 
стал «сыном полка», участвовал в боевых действиях. С 14 лет работал телефонистом 
и шифровальщиком в Особом отделе стрелковой дивизии. С 1925 года — сотрудник 
Мелитопольского, затем Харьковского окружного отдела ГПУ. В 1933 году переведен 
в Иностранный отдел (внешняя разведка) ОГПУ, специализировался на украинских 
националистах, лично ликвидировал одного из лидеров ОУН Е. М. Коновальца. В конце 
1930-х годов исполнял обязанности начальника ИНО НКВД. В феврале 1942 года возглавил 
4-е управление НКВД (зафронтовая разведка и диверсионные операции в тылу врага), 
координировал работу агентурной сети на территории Германии, инициатор и организатор 
радиоигр «Монастырь» и «Березино». По окончании Второй мировой войны в качестве 

руководителя одного из подразделений организовывал добывание и обобщение разведывательных сведений в рамках атомного 
проекта. В августе 1953 года арестован, приговорен к 15 годам лишения свободы. После выхода на свободу в 1968 году занялся 
литературной деятельностью, автор нескольких книг. В 1992 году полностью реабилитирован. Скончался 24 сентября 1996 года. 
Похоронен на Донском кладбище в Москве. Награжден орденом Ленина, тремя орденами Красного Знамени, орденом Суворова 
II степени, орденом Отечественной войны I степени, двумя орденами Красной Звезды, многими медалями.
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мог  бы оттуда связаться со  здеш-
ними руководящими органами. 
Для  этого мы должны знать ме-
стонахождение этой части, чтобы 
радист мог найти ее, и место, под-
ходящее для сброса багажа. Этой 
части нужно сообщить о прибытии 
к  ним радиста, чтобы он не  был 
задержан, так как  радист придет 
в обмундировании Красной армии. 
Пароль будет „Ганновер“. Привет».

Для организации приема «гостей» 
и грузов в место предполагаемой 
дислокации «окруженной» части 
(деревня Глухое Минской области) 
срочно вылетела группа чекистов. 
На одной из бывших партизанских 
баз в  районе озера Песочное 
оборудовали «штаб Шерхорна». 
Рядом находился аэродром, при-
годный для  посадки самолетов. 
В  наскоро сооруженных землян-
ках и  палатках поселились пере-
одетые в немецкую форму члены 
опергруппы, снабженные трофей-
ными продуктами питания и пред-
метами личного обихода. Район 
операции оцепили патрулями, 
по периметру скрытно установили 
зенитные и пулеметные расчеты.

7 сентября немцам передали коор-
динаты площадки и подтвердили па-
роль: «Ганновер». Однако, как часто 
бывает, операция, едва начавшись, 
чуть не  провалилась: глава НКГБ 
Белоруссии Лаврентий Цанава по-

лучил от бдительных сограждан до-
несение о  появлении в  Песочном 
диверсантов. К  счастью, нарком 
не  стал торопиться с  их  ликвида-
цией, а  запросил Москву. Пришед-
ший ответ содержал неожиданное 
указание оказывать содействие об-
наруженным лицам в связи с прове-
дением спецоперации.

В ночь с 15 на 16 сентября в задан-
ный район парашютировались три 
радиста. Их  привели к  Шерхорну. 
Старший группы Курт Киберт со-
общил, что  об  операции проин-
формированы лично Гитлер и  Ге-
ринг, пообещавшие сделать все 
для  спасения окруженных. Также 
принято решение о  направлении 
в Березино врача и офицера-лет-
чика, который должен подготовить 
площадку для приема самолетов. 
На них планируется вывозить ра-
неных, доставлять продовольст-
вие, оружие и боеприпасы.

Вместе с  тем  прибывшие радисты 
сообщили об имевшемся у них от-
дельном задании: каждый должен 
был через день после приземления 
подтвердить по  рации с  помощью 
условного кода существование 
соединения Шерхорна и свое пре-
бывание именно в нем. Поскольку 
чекистам удалось достаточно бы-
стро перевербовать Киберта и его 
помощника Фридриха Шмете, оба 
включились в  радиоигру. О  тре-
тьем же радисте (отказался от со-
трудничества) пришлось сообщить, 
что он пострадал при приземлении 
и находится без сознания.

Получив подтверждение, что Шер-
хорн и  его соединение дейст-
вительно существуют, в  абвере 
стали готовиться к  заброске лю-
дей и  транспортировке грузов. 
В  этой связи перед чекистами 
был поставлен ряд дополнитель-
ных задач. В  частности, добиться 
открытия немецким командова-
нием одного из  участков фронта 
якобы для прохода «окруженцев», 
с тем чтобы провести в тыл к про-
тивнику экипированное под  нем-
цев соединение Красной армии. 
Кроме того, выманить на  нашу 
территорию еще несколько разве-
дывательно-диверсионных групп, 
после перевербовки которых ор-

ганизовать ряд новых радиоигр 
с немецким командованием.

27 октября в  районе Березино 
приземлились еще  два парашю-
тиста: врач Ешке и  унтер-офицер 
авиации Гарри Вильд. Судя по все-
му, вермахт продолжал проверку 
Шерхорна: в  радиограмме каж-
дый из них должен был условными 
фразами сообщить о  благополуч-
ном прибытии. И  если с  Вильдом 
проблем не возникло — согласил-
ся на сотрудничество, то в отноше-
нии Ешке пришлось радировать, 
что он разбился при приземлении 
(оказался фанатиком, был по-
мещен под  арест, однако сумел 
сбежать, убив часового. Впослед-
ствии, поняв безвыходность поло-
жения, застрелился).

Тем временем немцы продолжали 
выброску на  ложную площадку-
аэродром грузов с  медикамен-
тами, продовольствием и  прочим 
снаряжением. Содержавшиеся 
в посылках шоколад, галеты, кон-
сервы и  глюкозу после лабора-
торной проверки передавали в го-
спитали и  медпункты. Отметим, 
что  глюкоза, применявшаяся 
для  лечения тяжелораненых, тог-
да представляла особую цен-
ность. Только в  сентябре-октябре 
1944  года самолеты вермахта со-
вершили в район Березино 17 вы-
летов, сбросив 16 парашютистов, 
10 автоматов с  боеприпасами, 
200 комплектов зимнего оборудо-
вания, 120 кг сахара и  шоколада, 
20 тысяч сигарет и  полтонны ме-
дикаментов, а также топографиче-
ские карты Белоруссии.

Одновременно германское коман-
дование настойчиво требовало 
от Шерхорна подготовить площад-

ку, пригодную для  посадки тран-
спорта, с тем чтобы эвакуировать 
раненых. Оберегая радиоигру 
от  провала, чекисты выкручива-
лись, как могли, сообщая, что при-
ем самолетов «пока невозможен» 
из-за  частой смены соединением 
мест дислокации.

Всю осень 1944 года группа Шер-
хорна упорно «пробивалась» 
на  запад, пытаясь «догнать» уда-
лявшийся от нее фронт. В пути она 
не  раз «вступала в  боестолкно-
вения» с  тыловыми советскими 
частями, «проводила» диверсии, 
«брала» языков, собирала «цен-
ную» разведывательную инфор-
мацию. Все это, очевидно, требо-

вало колоссальной чекистской 
работы по  организации меропри-
ятий, косвенно подтверждавших 
запущенную легенду: публикации 
в местных газетах «О ликвидации 
бандформирований», приказы 
по  тыловым частям об  усилении 
бдительности, передача радио-
сообщений от  немецких агентов, 
работавших под контролем НКВД.

К декабрю по указанию немецко-
го командования разросшийся от-
ряд Шерхорна разделился на три 
части, поэтому гитлеровцам при-
шлось опекать сразу три группы. 
Служба радиоперехвата абвера 
постоянно фиксировала перего-
воры этих групп между собой, слу-

Документы немецких 
парашютистов Курта Киберта 
и Гарри Вильда

Немецкий транспортный самолет Arado Ar-232, 
предназначенный для заброски диверсантов

Авиаконтейнер для сброса боеприпасов 
и провианта

генрих герхард Шерхорн
1897 года рождения, уроженец города Апелерн 
(район Шаумбург, Нижняя Саксония). Подполковник. 
Командир 36-го полка 286-й дивизии тыловой 
охраны. Член НСДАП с 1933 года. Взят в плен 
9 июля 1944 года в районе Минска. Настроен 
пессимистично, убежден в скором поражении 
Германии (выписка из архивного документа). 
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наум исаакович Эйтингон
Родился 6 декабря 1899 года в городе Шклове (Могилевская обл.). С 18 лет трудился 
на цементном заводе, в 1920 году принят в ВЧК, участвовал в ликвидации бандгрупп 
террориста Б. Савинкова, был ранен. В 1924-м по окончании Военной академии РККА 
зачислен в Иностранный отдел (внешняя разведка) ОГПУ, выезжал в Китай, Турцию. В 1936–
1938 годах работал в Испании, руководил интербригадами, участвовал в диверсионных 
операциях. С началом Великой Отечественной войны создавал первые отряды 
спецназа для заброски в тыл противника. После мая 1945 года занимался ликвидацией 
националистического подполья в Литве и в Западной Белоруссии, банд ОУН-УПА на Украине. 
В 1951 году арестован, после смерти И. Сталина освобожден, в августе 1953 года арестован 
вновь, приговорен к 12 годам заключения. Вышел на свободу в 1964 году, трудился 

переводчиком и редактором в издательстве «Международная книга». Скончался 3 мая 1981 года, похоронен на Донском кладбище 
в Москве. Полностью реабилитирован в 1992 году. Награжден двумя орденами Ленина, двумя орденами Красного Знамени, орденом 
Суворова II степени, орденом Отечественной войны I степени, двумя орденами Красной Звезды, многими медалями.

шая «слезные» просьбы о помощи: 
это в  поте лица трудились наши 
радисты под руководством Фише-
ра-Абеля. Продолжался и  прием 
грузов и  агентов, причем с  выхо-
дом к  границам Польши в  отряд 
стали забрасывать поляков.

Как  удалось выяснить уже после 
войны, вермахт действительно го-
товил операцию спасения, разра-
ботка которой была поручена лю-

бимчику Гитлера, «диверсанту № 1» 
Третьего рейха оберштурмбанфю-
реру СС Отто Скорцени. Из  бой-
цов возглавляемого им 502-го 
егерского батальона сформиро-
вали спецотряд, который должен 
был проникнуть в заданный район 
и для начала подтвердить сам факт 
существования подразделения 
Шерхорна (усилиями группы Судо-
платова все восемь заброшенных 
диверсантов были обнаружены 

и либо арестованы, либо перевер-
бованы). После предполагалось 
провести «окруженцев» через 
линию фронта под  видом военно-
пленных.

В  книге «Секретные задания 
РСХА» О.  Скорцени подробно 
описывает эти события: «Не обхо-
дилось без кровопролитных схва-
ток с  русскими, число погибших 
и раненых росло с каждым днем, 
и  темпы продвижения, естествен-
но, снижались. Но  даже не  это 
было нашей главной заботой. 
С каждой неделей количество го-
рючего сокращалось, несмотря 
на  отчаянные просьбы Шерхор-

на, пришлось сократить число 
вылетов самолетов снабжения. 
В  дальнейшем содержание ра-
диосообщений стало для  меня 
сплошной пыткой. К концу февра-
ля нам перестали выделять горю-
чее, меня охватывало бешенство. 
Порой до нас долетали их отчаян-
ные мольбы. Затем, после 8 мая, 
ничто более не  нарушало молча-
ния в эфире. Шерхорн не отвечал. 
Операция „Браконьер“ закончи-
лась безрезультатно».

Обо всем этом стало известно 
намного позже. Пока  же коман-
дование вермахта высоко оце-
нивало мужество бойцов группы 
Шерхорна: о  стойкости «окружен-
цев» сообщалось в прессе, их ста-
вили в  пример другим. В  одном 
из сброшенных контейнеров обна-
ружились железные кресты с  не-
заполненными наградными листа-
ми для  вручения отличившимся. 
Сам Шерхорн приказом фюрера 
от 16 марта 1945 года произведен 
в полковники, 23 марта награжден 
Рыцарским Железным крестом.

Но поскольку Красная армия стре-
мительно продвигалась на  Запад 
и  уже вступила на  территорию 
Германии, колонны Шерхорна ни-
как не  могли их  «догнать». 1 мая 
1945 года абвер проинформировал 
«окруженцев» о  гибели Гитлера, 
а 5 мая по всем задействованным 
в операции «Березино» радиостан-
циям было передано следующее 
сообщение: «Превосходство сил 
противника одолело Германию. 
Готовое к  отправке снабжение 
воздушным флотом доставлено 
быть не может. С тяжелым сердцем 
мы вынуждены прекратить оказа-
ние вам помощи. На основании со-
здавшегося положения мы не  мо-
жем также поддерживать с  вами 
радиосвязь. Что  бы ни  принесло 

нам будущее, наши мысли всегда 
будут с  вами, которым в  такой тя-
желый момент приходится разоча-
ровываться в своих надеждах».

Так завершилась одна из  наибо-
лее крупных и успешных радио игр 
Великой Отечественной войны, 
в  ходе которой советские чеки-
сты блестяще переиграли абвер. 
Краткие итоги операции подведе-
ны в  докладе руководства НКГБ 
в Государственный комитет оборо-
ны СССР от 30 апреля 1945 года: 
«С сентября 1944 года немцами со-
вершено на  территорию легенди-
руемой части 67 самолетовылетов 
и  сброшено 25 германских раз-
ведчиков (все арестованы); 13 ра-
диостанций, из которых 7 включе-
ны в  игру с  немцами; 644 места 
различного груза, в  том числе 
615 комплектов зимнего обмун-
дирования; 20 пулеметов МГ-42, 
100 винтовок и  автоматов, 35 пи-
столетов, 2000 гранат, 142  000 па-
тронов, более 2,5 т мясопродук-
тов, 370 кг шоколада, 4 т хлеба, 
400 кг сахара, 100 бутылок вина 
и  прочее. Кроме того, прислано 
2  258  330 рублей».

Примечательно, что основные дей-
ствующие лица операции не  толь-

ко пережили войну, но  и  дожи-
ли до  старости. Так, Г.  Шерхорн 
в 1950-х годах вместе с остальными 
военнопленными был репатрииро-
ван в Германию, где создал семью 
и родил сына. А. П. Демьянов после 
войны остался в Москве и устроил-
ся в  НИИ, продолжая поддержи-
вать связи в кругах интеллигенции. 
Не забросил он и своего увлечения 
лошадьми. В 1950-х годах его с суп-
ругой вновь отправили за  рубеж 
с  оперативным заданием, на  этот 
раз в Париж, но об этом поговорим 
в другой раз.

Работу  же чекистов оценили 
по  заслугам. За  участие в  стра-
тегической операции «Берези-
но» к  государственным наградам 
были представлены 32 сотрудни-
ка НКВД и 255 бойцов внутренних 
войск. Причем ее руководители 
Павел Судоплатовов и  Наум Эй-
тингон «за  выдающиеся успехи 
в управлении войсками и органи-
зации боевых операций» получили 
ордена Суворова — единственный 
случай в  истории отечественных 
органов госбезопасности. Впе-
реди наших коллег ждали новые 
многотрудные испытания, ведь 
«невидимая» война не заканчива-
ется никогда… 

Перевербованные немецкие  
радисты за работой

Деньги и фальшивые документы 
немецких диверсантов
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«кембриджская пятерка»
Группа советских агентов в  составе Кима Филби (1912–1988), Дональда Маклина (1913–1983), Гая Бёрджесса (1911–1963), 
Энтони Бланта (1907–1983) и Джона Кернкросса (1913–1995), занимавших видные посты в МИД, МИ-6 и других правительст-
венных структурах Великобритании. Завербованы советской внешней разведкой на идейной антифашистской основе в начале 
1930-х годов во время учебы в Кембридже. За годы успешной работы, в том числе в период Второй мировой войны, передали 
в Москву десятки тысяч единиц секретной информации.

планам по созданию в Европе си-
стемы коллективной безопасно-
сти, но  и  всячески подыгрывали 
немцам, надеясь «наловить рыбки 
в мутной воде».

Случай представился в  1938  году 
во  время так называемого Судет-
ского кризиса, когда Гитлер решил 
надавить на  Чехословакию с  тем, 
чтобы Прага уступила Германии 
населенную немцами Судетскую 
область. Москва сразу заявила 
о  поддержке чехословаков, рас-
считывая, что с ней солидаризиру-
ется Париж, связанный договором 
о  взаимопомощи 1935  года. Од-
нако Франция не  спешила высту-
пать против агрессора. Положение 
осложнялось еще  и  тем, что  СССР 

не  имел с  Чехословакией общей 
границы, и в случае конфликта мно-
гое зависело от Польши и Румынии, 
которые должны были решать, дать 
право прохода через свои террито-
рии для помощи Праге или нет.

Благодаря интенсивной работе 
«Кембриджской пятерки» — со-
ветской агентурной сети в  Лон-
доне — Москва заранее знала 
о том, что поляки скорее выступят 
на стороне фашистов, чем пропу-
стят советские войска. Лондон-
ская резидентура оперативно 
отправляла в Центр копии донесе-
ний британского посла в Варшаве 
Говарда Кеннарда министру ино-
странных дел Королевства лорду 
Галифаксу. Так, 18 мая 1938  года 

В последние годы власти Польши 
и других стран Запада старатель-
но «демонизируют» германо-со-
ветский Договор о  ненападении 
1939  года, пытаясь переложить 
на  СССР ответственность за  на-
чало войны в  Европе. В  действи-
тельности именно Варшава одной 
из первых — еще в 1934 году — за-
ключила договор с  Гитлером, по-
сле чего началось быстрое сбли-
жение двух режимов. Польский 
министр иностранных дел Юзеф 
Бек завязал с  нацистами тесную 
дружбу и, в  частности, регулярно 
приглашал на  совместную охоту 
рейхсмаршала Германа Геринга, 
с которым установил особо дове-
рительные отношения. При  этом 
поляки не  только препятствовали 

в годы второй мировой войны «польский вопрос» не раз становился камнем 
преткновения между лидерами «большой тройки». в тегеране, ялте и Потсдаме 
главы великобритании, ссср и сШа часами обсуждали судьбу Польши, с трудом 
находя компромиссы. существенную роль в том, что в конечном итоге возобладала 
советская точка зрения, сыграла легендарная «кембриджская пятерка», 
сообщавшая в Москву ценную информацию как о планах самих поляков, включая 
провокационную политику базировавшегося в лондоне польского правительства 
в изгнании, так и обо всех изменениях в позициях западных союзников.

Текст: Дмитрий Сергеевич Буневич, кандидат исторических наук

Кембриджский	
полонез
Донесения «кембриджской 
пятерки» и «польский вопрос»
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нии Владислав Сикорский в июле 
1941 года в присутствии британско-
го премьера У. Черчилля подписа-
ли соглашение о  возобновлении 
дипотношений. Но  все оказалось 
тщетно. Пока Красная армия от-
чаянно сражалась с  фашизмом, 
оставаясь единственной силой, 
способной освободить польские 
земли от гитлеровской оккупации, 
лондонские поляки не переставая 
интриговали против Москвы, пы-
таясь настроить англичан и лично 
У.  Черчилля в  свою пользу. Осо-
бенно заметно их активность воз-
росла в 1943 году после разгрома 
немцев под  Сталинградом, когда 
стало ясно, что  стратегическая 
инициатива перешла к СССР.

В  феврале 1943  года «Кембридж-
ская пятерка» сообщала о  расту-
щих страхах лондонских поляков 
в  связи с  уверенным наступле-
нием Красной армии (см. доку-
мент 1 в рубрике «Рассекреченные 
архивы»). Как следовало из доне-
сений разведки, эмигрантское пра-
вительство не хотело, чтобы СССР 
освобождал польские земли, рас-
считывая организовать восстание 
и захватить там власть в свои руки 
до  прихода Красной армии. Мо-
сква, таким образом, заранее по-
нимала, что, как только наши вой-
ска приблизятся к Польше, поляки 
в  Лондоне вместо помощи попы-

Г.  Кеннард информировал своего 
шефа о  том, что  «Польша может 
ускорить наступление кризиса», 
не  исключив «открытого прояв-
ления враждебности» Варшавы 
к Праге (Этот и другие документы 
см. на  сайте СВР России в  под-
борке «Агрессия. Рассекречен-
ные документы Службы внешней 
разведки Российской Федерации. 
1939–1941 гг.»).

Причины этой враждебно-
сти крылись в  том, что  поляки 
еще  с  1920  года претендовали 
на  Тешинскую область — неболь-
шой, но  стратегически важный 
регион в  Силезии со  смешанным 
чешско-польским населением. По-
сле подписания договора с немца-
ми в 1934 году спецслужбы Польши 
в лице 2-го отдела Главного штаба 
Войска Польского начали прово-
дить там  мероприятия по  деста-
билизации, включая подготовку 
террористических групп, с  целью 
получения предлога для  захвата 
области.

В  Москве заранее знали, что  Вар-
шава будет играть в  паре с  Гитле-
ром, и  осознавали риски, связан-
ные с  совместным выступлением 

таются начать свою игру. Именно 
этот авантюрный план и был осу-
ществлен летом 1944  года, когда 
на  фоне наступления советских 
частей по  приказу правительства 
в  изгнании началось плохо под-
готовленное Варшавское восста-
ние, завершившееся провалом 
и напрасной гибелью тысяч поль-
ских патриотов. Советские влас-
ти благодаря разведке заранее 
знали о  намерениях лондонских 
поляков, как  и  о  том, что  те «об-
ращались к  англичанам с  прось-
бой о  доставке оружия в  Польшу 
на самолетах, но получили отказ».

Добытые «Пятеркой» сведения 
пригодились Сталину и  на  пе-
реговорах в  Тегеране в  ноябре 

Польши и  Румынии против совет-
ской помощи Праге. По сообщению 
Г.  Кеннарда от  3 июня 1938  года, 
копия которого имелась в распоря-
жении советских властей, накануне 
Варшаву посетил начальник Гене-
рального штаба ВС Румынии, об-
суждавший с польскими коллегами 
«согласование мероприятий на слу-
чай вступления СССР в  военные 
действия». Кремль был проинфор-
мирован и о детальной проработке 
Варшавой и  Бухарестом механиз-
мов сотрудничества в  «кампании, 
направленной против Советов».

Из  сообщений «Пятерки» Москва 
была осведомлена о  том, что Па-
риж не  станет проявлять твер-
дость в поддержке Чехословакии. 
Тем  не  менее СССР выразил го-
товность оказать помощь чехосло-
вацкому народу и даже попытался 
задействовать защитные меха-
низмы Лиги Наций, но  британцы 
и  французы инициативы Кремля 
заблокировали.

Трагические события осени 
1938  года, известные как  Мюн-
хенский сговор, подтвердили 
достоверность предоставлен-
ных «Пятеркой» сведений: Анг-

лия и  Франция, по  сути, пре-
дали чехословаков, вынудив 
их  подчиниться диктату Третье-
го рейха. Польша  же, веролом-
но захватив Тешинскую область, 
не  только отказалась пропускать 
Красную армию на помощь Праге, 
но  и  пригрозила сбивать совет-
ские самолеты, начав на  совет-
ско-польской границе масштаб-
ные маневры.

Коллаборационистская политика 
польских властей предопредели-
ла провал англо-франко-совет-
ских переговоров, проходивших 
летом 1939  года в  Москве. Окон-
чательно убедившись в  недобро-
совестности западных держав 
и откровенной враждебности Вар-
шавы, Москва была вынуждена 
заключить с  Берлином Договор 
о  ненападении, благодаря ко-
торому удалось выиграть почти 
два года мира для  подготовки 
к  отражению агрессии Третьего 
рейха. Польша  же, запутавшись 
в  собственных планах и  претен-
зиях, рухнула уже в  сентябре 
1939  года — через несколько не-
дель после нападения Гитлера. 
Польские руководители бежа-
ли в  Париж, затем в  Лондон, где 
и образовали правительство в из-
гнании. Этот орган с сомнительной 
легитимностью на  протяжении 
всей войны был источником склок 
и скандалов, осложняя и без того 
непростые отношения внутри ан-
тигитлеровской коалиции.

На  первых порах Москва даже 
выражала готовность к  сотрудни-
честву с  лондонскими поляками, 
очевидно, надеясь, что  траги-
ческие события 1939  года их  от-
резвили. Посол СССР в  Велико-
британии Иван Майский и  глава 
польского правительства в изгна-

1943  года, где «польский вопрос» 
стал одним из ключевых. По их ито-
гам было принято решение о  том, 
что после войны восточной грани-
цей Польши станет Линия Керзона, 
то есть де-факто Запад согласился 
признать границы СССР, сформи-
рованные после присоединения 
к  Советскому Союзу в  1939  году 
Западной Украины и Западной Бе-
лоруссии. В качестве компенсации 
лидеры «большой тройки» решили 
передать полякам часть Восточ-
ной Германии вдоль линии Одер — 
Нейсе. Черчилль в этой связи даже 
заметил, что промышленно разви-
тые германские земли «гораздо 
ценнее Пинских болот».

Впрочем, Сталин и  его визави 
хорошо понимали, что  такое ра-
зумное и  исторически оправдан-
ное решение вряд  ли найдет по-
нимание у  польских эмигрантов, 
продолжавших грезить о  Польше 
от  «моря до  моря». Учитывая не-
конструктивную позицию эмиг-
рантского правительства, союз-
ники решили на  время скрыть 
от  общественности договорен-
ности по  «польскому вопросу». 
На  этом, кстати, настаивал Руз-
вельт, который опасался, что поля-
ки поднимут шум, а ему накануне 
президентских выборов 1944 года 
не  хотелось терять голоса много-
миллионной польской диаспоры.

И это неудивительно, ведь лондон-
ские поляки показали полнейшую 
несговорчивость по  отношению 
не  только к  СССР, но  и  к  Велико-
британии и  США. В  апреле 
1943 года В. Сикорский, к примеру, 
активно включился в раскручива-
ние Геббельсом истории с «катын-
ским расстрелом», против чего ка-Слева направо: В. Сикорский, Э. Иден, У. Черчилль 

и И. Майский перед подписанием соглашения. 
Лондон. 30 июля 1941 года В. Сикорский 

Министр иностранных дел Польши  
Ю. Бек прибыл на встречу с Гитлером.  
5 января 1939 года
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Тем  не  менее Сталин был готов 
разговаривать и  с  Миколайчи-
ком, который неоднократно посе-
щал СССР. В  мае-июне 1944  года 
по инициативе Москвы состоялись 
также несколько раундов конфи-
денциальных советско-польских 
переговоров в  Лондоне, на  кото-
рых полякам предлагались раз-
ные форматы взаимодействия. 
Все, однако, уперлось в  требова-
ние лондонских эмигрантов о вос-
становлении довоенных польских 
границ, что выглядело уже откро-
венным абсурдом.

Благодаря разведке Кремль знал, 
что Вашингтон и Лондон советуют 
Миколайчику и  его соратникам 
не питать великодержавных иллю-
зий, а сосредоточиться на распре-
делении мест в  будущем прави-
тельстве Польши. У  руководства 
СССР имелось четкое понимание, 
что  все претензии поляков явля-
ются не  более чем  воздушными 
замками, и они не пользуются се-
рьезной поддержкой западных со-
юзников.

Все эти ценные сведения, безус-
ловно, учитывались при формиро-
вании советской позиции на  Ял-
тинской конференции в  январе 
1945 года. Накануне новой встре-
чи «большой тройки» в  польских 
делах произошли существенные 
подвижки: в Лондоне на смену Ми-
колайчику пришел принципиаль-
ный враг компромиссов с  СССР 
Томаш Арцишевский, в  связи 
с  чем  ПКНО объявил себя един-
ственным польским Временным 
правительством и  был признан 
в таковом качестве Москвой.

В  Крыму Сталин, Черчилль и  Руз-
вельт пришли к взаимопониманию 
по  общей конфигурации после-
военных польских границ, согла-
сившись, что  их  окончательный 

тегорически возражал Черчилль, 
не желавший ссориться с Москвой 
из-за «мертвых поляков». Вопреки 
предостережениям польский ли-
дер обратился в  Международный 
комитет Красного Креста с прось-
бой прислать делегацию в Катынь 
для участия в организованном фа-
шистами «расследовании». Отве-
том СССР ожидаемо стал разрыв 
отношений с  правительством Си-
корского.

В  июле того  же года строптивый 
генерал Сикорский погиб в  зага-
дочной авиакатастрофе в британ-
ском Гибралтаре. Его место во гла-
ве эмигрантского правительства 
занял Станислав Миколайчик, ко-
торый в январе 1944  года заявил 
о  категорическом непризнании 
решений Тегеранской конфе-
ренции по  польским границам. 
СССР  же после успеха Львовско-
Сандомирской наступательной 
операции и  вступления Красной 
армии на  территорию Польши 
инициировал создание Польского 
комитета национального освобо-
ждения (ПКНО) из числа лояльных 
Москве поляков. Именно этот ор-
ган стали рассматривать в Кремле 
в качестве выразителя воли всего 
польского народа.

В  данных условиях советское ру-
ководство все большее склоня-
лось к  сотрудничеству исключи-
тельно с  ПКНО. Во  многом этому 
способствовала и  поступавшая 
от  «Пятерки» информация об  от-
ношении к  Миколайчику и  его 
«министрам» самих западных со-
юзников, тоже начавших уставать 
от  гонора поляков. Так, в  ноябре 
1944  года разведка докладывала 
в Москву о растущем напряжении 
между англичанами и  польски-
ми эмигрантами: раздраженный 
польским своеволием Черчилль 
давил на  Миколайчика, прину-
ждая принять Линию Керзона 
и подталкивая к диалогу с ПКНО.

Однако поляки, несмотря на бри-
танские призывы к  здравомыс-
лию, в  вопросе признания вос-
точных границ не  могли прий ти 
к  общему мнению. И  даже те, 
кто  в  целом был готов согласить-
ся на новые границы, выставляли 
условия, совершенно оторванные 
от  реальности. Например, требо-
вали от Москвы выплаты компен-
саций за  белорусские и  украин-
ские земли, а также гарантий того, 
что  по  окончании войны Красная 
армия «не задержится в Польше». 
Черчилль, как  сообщала развед-
ка, прямо заявлял Миколайчику, 
что  Лондон «не  даст им никаких 
гарантий», и для решения вопроса 
о границах предлагал отправлять-
ся в СССР. Схожим образом в от-
ношении завышенных польских 
запросов поступал и  Рузвельт, 
о чем «Пятерка» так же оператив-
но информировала Москву (см. до-
кументы 2, 3).

ной, свободной, независимой 
и  демократической Польши». 
В  сущности, Москве удалось реа-
лизовать свой план: западные со-
юзники не  стали препятствовать 
появлению в Варшаве Временно-
го правительства национального 
единства на основе ПКНО, что де-
факто означало банкротство по-
литических претензий лондонских 
поляков. И  хотя тот  же Миколай-
чик смог войти в  состав первого 
послевоенного польского кабине-
та (занял пост министра сельского 
хозяйства и  аграрных реформ), 
ни  он, ни  другие антисоветские 
силы большого влияния на  поли-
тику Варшавы уже не имели.

СССР же после Победы на протя-
жении многих лет в одностороннем 
порядке вкладывал значительные 
ресурсы в восстановление разру-
шенной немцами польской эко-
номики, о  чем  нынешние власти 
Польши предпочитают не  вспо-
минать. Как  не  любят говорить 
и  о  том, что  последние 80  лет 
поляки живут в  мире и  достатке 
именно в  тех границах, которые 
были определены для  них в  Ялте 
и  Потсдаме державами-победи-
тельницами. Очевидно, что  уроки 
истории учат не все. Вот и сейчас 
польские лидеры, повторяя ошиб-
ки предшественников, вновь меч-
тают о  пересмотре границ, грезя 
о  «Восточных кресах» и  Польше 
«от моря до моря».  

вариант будет согласован после 
разгрома Гитлера. Не менее остро 
дискутировался вопрос и  о  по-
литическом устройстве Польши. 
Так, британский премьер пытался 
отстаивать интересы лондонских 
эмигрантов, правда, не из симпа-
тий к ним, а с тем чтобы не допу-
стить формирования в  Варшаве 
просоветского руководства. Пока-
зательно, что  глава Белого дома 
не сильно с ним солидаризировал-
ся, очевидно, понимая, что  имен-
но ПКНО представляет в  Польше 
реальную силу.

Споры в Крыму были действитель-
но жаркими. Сталин настаивал, 
что  для  СССР «польский вопрос» 
напрямую касается безопасности, 
поскольку на  протяжении веков 
Польша неоднократно использо-
валась как  плацдарм для  агрес-
сии. «Польский коридор не может 
быть закрыт механически извне 
только русскими силами. Он мо-
жет быть надежно закрыт только 
изнутри собственными силами 
Польши. Для  этого нужно, чтобы 
Польша была сильна. Вот почему 
Советский Союз заинтересован 
в  создании мощной, свободной 
и  независимой Польши», — под-
черкивал советский лидер.

В  итоге в  Ялте «тройка» заявила 
о  стремлении к  созданию «силь-

«Польский вопрос» — лишь один из эпизодов в ка-
лейдоскопе важных мировых событий 1930–1950-х 
годов, в  освещении которых советская внешняя 
разведка и ее ценные помощники из числа членов 
«Кембриджской пятерки» сыграли большую роль. 
Осенью этого года из печати выходит книга «Ким 
Филби и „Кембриджская пятерка“». Главные доку-
менты и  свидетельства», из  которой можно будет 
узнать новые подробности их тайной работы и оз-
накомиться с  большим массивом ранее недоступ-
ных рассекреченных документов.

С. Миколайчик 

Т. Арцишевский Маршал Г. Геринг (в центре) слушает донесения 
офицеров вермахта
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сергей александрович, в возрасте 12 лет 
вы стали самым молодым гроссмейсте-
ром в истории, этот рекорд продержался 
практически 20 лет. скажите, в чем секрет 
успеха?

Думаю, что  главный секрет — это моя ог-
ромная работоспособность. Я  занимался 
по 7–8 часов в сутки, и если бы не полюбил 
шахматы настоящей, искренней любовью, 
не  относился к  ним с  душевной теплотой, 
ничего бы не получилось. Конечно, должен 
отметить, что это была и командная работа. 
Меня очень поддерживали мои родители — 
папа научил играть, мама отвела в шахмат-
ную школу. Меня, кстати, сначала не хотели 
брать, мол, маленький еще, но  потом тре-
нер посмотрел, как я играю, и принял.

Следующий ключевой момент — когда 
пошли первые успехи: сперва я  стал чем-
пионом Украины в категории до 10 лет, по-
том чемпионом Европы. Мне предложили 
переехать в  Донецкую область, в  город 
Краматорск, там на тот момент была силь-
ная шахматная школа. Здесь я вновь хочу 
подчеркнуть роль родителей, которые ре-
шили ради меня сменить работу и  уехать 
в  другой город, не  зная, что  их  там  ждет. 
В  детстве все кажется простым, и  я  толь-
ко теперь понимаю, какой это для них был 
стресс. Но жизнь показала, что все не зря, 
потому что всего за три года занятий в кра-
маторской школе я  стал самым молодым 
гроссмейстером. Там я действительно мно-
го занимался. Вот сейчас вспоминаю, и мне 

кажется, что в возрасте от 6 до 12 лет у меня 
не было ни одного выходного дня.

сегодня шахматы молодеют во всем мире, 
средний возраст гроссмейстеров — 12–13 лет. 
на ваш взгляд, в чем причина?

Думаю, очень сильно выросла роль компью-
терной подготовки. Сейчас существуют 
базы данных, которые включают в себя де-
сятки миллионов шахматных партий, и  ты 
можешь их  анализировать, используя спе-
циальные программы. И если раньше были 
необходимы мощные дорогие компьютеры, 
сейчас достаточно подключиться к облаку 
и  арендовать требуемые мощности, поэ-
тому сегодня практически любой человек 
может получить для развития самые пере-
довые возможности.

В той же краматорской школе, чтобы найти 
информацию про  какой-то  интересующий 
меня шахматный вариант или  дебютную 
позицию, мне нужно было перелопатить ог-
ромное количество книг, потом разбирать 
с тренером. Сейчас все доступно букваль-
но не выходя из дома.

если говорить о компьютерных технологи-
ях, какие, на ваш взгляд, у шахмат здесь есть 
перспективы? не заменит ли вскоре искус-
ственный интеллект простого человека?

Думаю, что человеческая игра точно оста-
нется. По  себе могу сказать, даже когда 
я, как зритель, смотрю за шахматными тур-

сергей александрович карякин
Родился в Симферополе 12 января 1990 года. Отец — заслуженный тренер Украины по шахматам, мать — 
программист и математик. Начал играть в шахматы в симферопольском Дворце пионеров. В 1999 году 
стал чемпионом Украины и Европы, в 2000 году вместе с семьей переехал в Краматорск, где обучался 
в Донецком областном шахматном клубе им. А. В. Момота. В 2002 году стал самым юным гроссмейстером 
в истории шахмат. В 2009 году принял гражданство РФ. Гроссмейстер (2011), чемпион мира по быстрым 
шахматам (2012), чемпион мира по блицу (2016), двукратный победитель командного чемпионата 
мира в составе сборной России (2013, 2019). В 2016 году боролся за звание чемпиона мира с Магнусом 
Карлсеном, но уступил норвежцу на тай-брейке.
В феврале 2022 года написал открытое письмо в поддержку СВО, из-за чего был дисквалифицирован 
ФИДЕ на шесть месяцев. После отказа выступать под нейтральным флагом исключен из рейтингов ФИДЕ.

Гроссмейстер	Сергей	Карякин:
«Шахматы,	как и разведка,	—	
для сильных	духом	людей»
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вает так, что партию ты выиграл, но по ходу 
игры делал какие-то неверные ходы, и их по-
том надо обязательно разбирать, чтобы 
не  допустить вновь. Кроме того, шахматы 
сегодня — это большая техническая работа, 
потому что в мире играется огромное коли-
чество турниров, за которыми нужно следить 
в режиме реального времени, чтобы не про-
пустить новые идеи и комбинации.

Как правило, речь идет о новшествах в на-
чале партии, то есть в дебюте. Ведь какая 
главная задача шахматиста? Захватить ини-
циативу, получить преимущество. Не зря го-
ворят, удивить — значит победить. В шахма-
тах это работает особенно явно. Если ты все 
время играешь один и тот же дебют, у тебя 
не  будет успехов. Ты, например, придумал 
какую-то  новую комбинацию, применил 
на турнире — все ее увидели и уже к ней го-
товятся, в следующий раз она, скорее все-
го, не сработает. Поэтому я каждый раз ищу 
и  придумываю новое начало и  одновре-
менно изучаю чужие дебюты, чтобы никто 
не застал меня врасплох. То есть это очень 
большая, монотонная, чисто техническая 
работа, но без нее никуда.

в последние годы в мировых в рейтингах за-
метно увеличилось присутствие индийских 
и китайских шахматистов. в чем причина?

Во-первых, их  просто больше (смеется). 
Во-вторых, власти обеих стран приняли се-
рьезные меры по  популяризации шахмат. 
Например, в индийских школах шахматы — 
обязательный вид спорта, а  это уже сотни 
миллионов игроков. Кроме того, если ты 
достиг в  шахматах определенного уровня, 
не  обязательно чемпионского, работаешь 
в компании, неважно в частной или государ-
ственной, работодатель обязан тебе не толь-
ко предоставить отпуск для участия в турни-
рах, но и оплачивать поездки за рубеж.

в свое время советская шахматная школа 
считалась сильнейшей в мире, но в годы 
перестройки мы сдали позиции. на  ваш 
взгляд, сегодня россия — все еще шахмат-
ная держава?

Конечно, Россия остается шахматной дер-
жавой. В  нашей стране любят шахматы, 

Считаю, что сейчас самое главное — 
это поддержка детей. Если мы 
хотим воспитывать чемпионов, 
следует охватить шахматами 
максимально широкий круг лиц.

«
многие ими занимаются. Отрадно, что  не-
мало родителей, которые ищут, куда в плане 
развития отдать своего ребенка, с удоволь-
ствием ведут их в шахматные секции, кото-
рые сами посещали в детстве. Да, в 1990-е 
годы мы потеряли лидерские позиции. Ча-
стично из-за  сложной экономической си-
туации, частично из-за  того, что  возросла 
конкуренция на  фоне массового распро-
странения компьютеров.

Считаю, что  сейчас самое главное — это 
поддержка детей. Если мы хотим воспи-
тывать чемпионов, следует охватить шах-
матами максимально широкий круг лиц, 
а  для  этого желательно внедрять шахматы 
в  дошкольное образование. Дело в  том, 
что  между детьми, которые начали играть 
в 4–5 или в 7–8 лет, — огромная разница, бук-
вально пропасть. Такое отставание сложно 
наверстать. Поэтому мы с нашей командой 
при поддержке руководства моего родного 
Крыма тоже этим занимаемся и, в частности, 
собираемся открывать шахматные секции 
в детских садах Ялты и Симферополя.

Важно также сконцентрироваться на  под-
держке молодых талантов. В  этом году 
в  рамках Федерации шахмат Московской 
области мы запустили такой проект — 
именная стипендия Сергея Карякина, ко-
торую рассчитываем вручать перспектив-
ным юниорам. Надеюсь, что проект станет 
развиваться, считаю его личным вкладом 
в шахматное будущее нашей страны.

вы не только гроссмейстер, но и извест-
ный популяризатор шахмат: активно 
ездите по городам, открываете шахмат-
ные школы. расскажите об этом подроб-
нее: что  удалось сделать и  какие планы 
на перспективу?

Мы развиваемся одновременно по  двум 
направлениям. Первое — это то, что  мы 
делаем в  рамках Федерации шахмат Мо-
сковской области, которую я возглавил год 
назад. За это время проделана значитель-
ная работа: открыто несколько новых шах-
матных школ, начали проводиться турниры 
с  крупными призовыми фондами, которых 
и близко не было раньше. Недавно, напри-
мер, мы отправили на  чемпионат России 

в  Сочи сразу несколько сборных команд 
от Московской области. Это большая рабо-
та и серьезные расходы, но мы ее стараем-
ся вести, привлекать партнеров, спонсоров. 
Где-то я участвую своими личными средст-
вами, в чем-то помогают друзья…

Второе направление — открытие шахмат-
ных клубов Сергея Карякина в штабах об-
щественной поддержки «Единой России». 
Поскольку такие штабы имеются по  всей 
стране, мы очень благодарны руководст-
ву партии за  предоставление этой инфра-
структуры для развития шахмат. Стремимся 
к  тому, чтобы в  каждом субъекте Россий-
ской Федерации появился как  минимум 
один шахматный клуб. На  сегодняшний 
день их  уже более 50, но  проект в  самом 
разгаре, и  я  надеюсь, что  до  конца года 
мы действительно будем присутствовать 
во всех регионах.

нирами, то  понимаю, что  мне значительно 
интереснее следить за тем, как играют жи-
вые люди. У компьютеров — высшая мате-
матика, безошибочные ходы. А  нужны  ли 
нам такие шахматы? Мы  же хотим видеть 
яркие эмоции игроков, как они что-то при-
думывают, рискуют, ошибаются…

вы уже более двух лет из-за санкций не иг-
раете на международном уровне. как уда-
ется поддерживать форму?

Конечно, сейчас тренироваться, как раньше, 
по 7–8 часов в день уже не выходит. Вообще, 
идеальная тренировка для гроссмейстера — 
это когда есть спарринг-партнер, тоже грос-
смейстер, который тебе, может, чуть и усту-
пает, но  хорошо тебя чувствует, видит твои 
ошибки со  стороны. В  шахматах часто бы-

У компьютеров — высшая 
математика, безошибочные 
ходы. А нужны ли нам такие 
шахматы? Мы же хотим видеть 
яркие эмоции игроков, как они 
что-то придумывают, рискуют, 
ошибаются…

«

На открытии шахматного 
клуба Сергея Карякина 
в Воронеже.
11 июля 2024 года

В шахматном клубе
Сергея Карякина
в Симферополе.
23 июля 2024 года
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альтернативные шахматные структуры, 
например, в рамках брикс или ШОс?

Я полностью поддерживаю эту идею, более 
того, я  выдвигал ее еще  два года назад. 
Сразу после моей дисквалификации ФИДЕ 
я  сказал, что  хочу заняться созданием 
альтернативной федерации. Другое дело, 
что на тот момент не все меня поддержали. 
Кто-то, видимо, рассчитывал, что скоро все 
уляжется и  будет как  прежде. Сейчас уже 
всем очевидно, что как прежде точно не бу-
дет. В любом случае я считаю, что альтерна-
тива ФИДЕ нужна, и  международный фор-
мат в рамках БРИКС напрашивается как бы 
сам собой: в России и Китае — сильнейшие 
шахматные школы мира, а  Индия и  вовсе 
родоначальница шахмат.

в рамках игр брикс уже есть шахматный 
турнир…

Да, такой турнир есть, но  он проводится 
не  так часто, как  хотелось  бы. Нужна пол-
ноценная спортивная структура, которая 
обеспечит шахматистам расписание на весь 
год. Пока такие проекты реализуются толь-
ко в частном порядке. Отличный пример — 
московский турнир «Шахматные звезды», 
на  котором выступают ведущие шахмати-
сты России и дружественных стран. Причем 
параллельно проводится еще  и  детский 
шахматный фестиваль. И  все сидят в  од-
ном месте: ведущие шахматисты на  сце-
не, а дети — в зале. Они видят, как играем 
мы, и могут после игр подойти к нам, пооб-
щаться. Для них это очень мощный импульс, 
сильная мотивация к  дальнейшему разви-
тию! В моем детстве такого точно не было.

а насколько дружна мировая шахматная 
семья? Общаетесь  ли вы сейчас с  ино-
странными гроссмейстерами?

Со  многими знакомыми шахматистами-ев-
ропейцами мы по-прежнему регулярно пе-
реписываемся, довольно плотно общаемся. 
Но ситуация такова, что они не могут меня 
публично поддержать, потому что их сразу 
перестанут приглашать на турниры.

Что  касается украинских коллег, контакты 
с  ними прерваны полностью. К  примеру, 

есть на Украине такой чемпион мира — Рус-
лан Пономарев, мы с  ним когда-то  вместе 
учились в шахматной школе в Краматорске. 
Так с ним мы не общаемся еще с 2014 года. 
К  сожалению, и  из  России за  это время 
много шахматистов уехало. Кто-то  не  при-
нял СВО, кто-то просто испугался, а кто-то, 
возможно, решил, что на Западе у него бу-
дет больше возможностей. Плохо, конечно, 
что мы потеряли несколько сильных ребят, 
но наша страна богата на таланты, и я уве-
рен, что им найдется достойная замена!

вы решили пойти в политику: ваша кан-
дидатура выдвинута в совет Федерации 
от республики крым. не боитесь паралле-
лей с гарри каспаровым?

Я считаю, что судьба Каспарова — это тра-
гедия. С  одной стороны, он действительно 
величайший шахматист, который много сде-
лал и  для  развития, и  для  популяризации 
шахмат в  мире. С  другой — почему-то  не-
взлюбил свою собственную страну, в кото-
рой вырос, состоялся и которая ему столько 
дала. Никогда не смогу этого понять.

А  каких-либо параллелей с  Каспаровым 
не  боюсь. Я  настроен только на  созида-
ние, на  развитие шахмат, популяризацию 
спорта и здорового образа жизни в целом. 
У меня есть огромное желание поддержать 
свою страну и свой родной Крым, которому 
я очень благодарен. И очень хочется от себя 
сделать что-то полезное.

Перед вами шахматы с  историей. Они 
принадлежали разведчику, герою россии 
алексею ботяну, который очень любил эту 
игру. на ваш взгляд, шахматы и развед-
ка — это где-то близко?

Я  думаю, что  между шахматами и  развед-
кой много параллелей: и  там, и  там нужно 
просчитывать свои действия на  много хо-
дов вперед, доверять интуиции, не бояться 
принимать смелые, а порой и рискованные 
решения, которые в  итоге могут привести 
тебя к победе. И верить в успех, без этого 
тоже никуда.

Также я считаю, что в характере разведчи-
ков и спортсменов, не только шахматистов, 

а всех, кто занимается спортом высших до-
стижений, много общего. Только сильный 
человек способен выбрать такую профес-
сию, как  разведчик, и  добиться в  ней ре-
зультатов. Так же и в спорте: только сильный 
достигает мировых успехов. Поэтому и шах-
маты, и разведка — это, конечно, для силь-
ных духом.

и в заключение. какой совет вы бы могли 
дать нашим молодым читателям?

Я бы посоветовал, чтобы шахматы занима-
ли достойное место в их жизни. Никто не го-
ворит, что  все должны становиться чемпи-
онами, такой задачи нет. Просто шахматы 
очень полезны для  развития логики, инту-
иции, стратегического мышления. И чем бо-
лее интеллектуальной будет наша нация, 
тем  больше побед будет у  нас на  разных 
фронтах. 

учитывая ваше прошлое, очевидно, 
что  к  новороссии у  вас особый интерес. 
как часто там бываете и какие есть планы 
по развитию шахмат в новых регионах?

На  новые территории я  езжу в  среднем 
раз-два в  месяц. Действительно, помимо 
помощи военнослужащим, там  идет боль-
шая работа по  налаживанию мирной жиз-
ни, развитию спортивной инфраструктуры, 
включая шахматную. Весной этого года 
я встречался с [Председателем Правитель-
ства Российской Федерации] Михаилом 
Владимировичем Мишустиным, который 
возложил на  меня эту, скажем так, почет-
ную обязанность по  развитию шахмат 
на  освобожденных территориях. Сейчас 
там  идет активный поиск и  ремонт поме-
щений для открытия шахматных школ. Уже 
в  самое ближайшее время должны поя-
виться клубы Сергея Карякина в Донецке, 
Мариуполе и  Луганске. Считаю это своим 
долгом, поскольку я три года жил в Донец-
кой области и  фактически благодаря тому 
заделу, который создал тогда вместе с тре-
нером и родителями, добился успехов.

с февраля 2022 года Международная фе-
дерация шахмат (ФиДе) заняла в отноше-
нии вас и других российских спортсменов, 
открыто поддержавших свО, дискрими-
национную позицию. не пора ли создать 

Я думаю, что между шахматами 
и разведкой много параллелей: 
и там, и там нужно просчитывать 
свои действия на много ходов 
вперед, доверять интуиции, 
не бояться принимать смелые, 
а порой и рискованные решения.

«

В Зале истории 
СВР России.  
3 июля 2024 года

Встреча в Ясенево.
3 июля 2024 года

Беседовал  
Владислав Ильин
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Возьми	в	пример	
себе	героя!

ирина владимировна, уже более полуве-
ка — с 20 июня 1972 года — штаб-квартира 
внешней разведки соседствует с москов-
ским районом ясенево. вы здесь работа-
ете 12  лет: сначала как  муниципальный 
депутат, а  с  2013  года — главой округа. 
расскажите, как  вам такое соседство 
и как оно сказывается на жизни района?

Мое знакомство со Службой началось гора-
здо раньше, еще в 2000 году, когда мы начи-
нали выпуск журнала «Воинское братство». 
И  практически сразу редакция стала вза-
имодействовать с  пресс-бюро СВР России. 
За  эти годы опубликовано более двадцати 
интервью с ветеранами Службы, вышло не-
сколько спецвыпусков, в том числе к 90-ле-
тию отечественной внешней разведки.

С  2013  года, став главой округа, я  остави-
ла журналистику. Но  знания и  опыт, конеч-
но, пригодились, как и налаженные тесные 
контакты со  Службой. А  соседством таким, 
безусловно, гордимся. На жизни района оно 
сказывается исключительно положительно.

какие совместные проекты за это время 
удалось реализовать?

Реализовано много. Например, на  карте 
округа появились новые имена, связанные 
с разведкой: в 2018 году безымянная пло-
щадь у  метро «Ясенево» названа именем 
легендарного советского разведчика Кима 
Филби, а в 2020 году улице на въезде в рай-
он со стороны МКАД присвоено имя руко-
водителя отечественной внешней разведки 

в годы войны Павла Михайловича Фитина. 
Думаю, что в этом направлении еще нема-
ло перспектив. 

в сентябре 2022 года по вашей инициативе 
школе № 1694 присвоено имя Павла Фитина. 
какие перемены произошли в жизни уча-
щихся, ведь, как говорится, имя обязывает…

Ничего не бывает случайно! После появле-
ния на  карте округа улицы Павла Фитина 
встал вопрос: как  сделать это имя живым 
и  близким жителям? В  школе № 1694, где 
я  уже более десяти лет являюсь членом 
управляющего совета, ежегодно проводит-
ся проект «Герои невидимого фронта». Од-
ним из его итогов и стала совместная ини-
циатива пресс-бюро, Совета ветеранов СВР 
и Совета депутатов муниципального округа 
присвоить нашей школе имя легендарного 
руководителя внешней разведки.

Вместе с тем важно, чтобы присвоение име-
ни не являлось самоцелью. Ведь через лич-
ность того  же Павла Михайловича ребята 
изучают ушедшую эпоху, осознают, каким 
неимоверным напряжением и какой ценой 
досталась нам великая Победа, исследуют 
биографии других легендарных разведчи-
ков, чьи имена сегодня уже обнародованы.

В числе результатов такой работы стал спек-
такль «Легкая кавалерия», поставленный 
школьной театральной студией в прошлом 
учебном году. Он посвящен роли разведки 
в  предотвращении покушения на  лидеров 
«большой тройки» во  время Тегеранской 

об уникальном опыте взаимодействия разведки и жителей 
одного из московских районов «разведчик» поговорил с главой 
муниципального округа ясенево Ириной гришиной.

ирина владимировна гришина
Родилась в Москве 26 марта 1964 года. Окончила Ташкентский 
госуниверситет им. В. И. Ленина по специальности «историк, преподаватель 
истории». Много лет занималась общественной и благотворительной 
деятельностью, проектами патриотического воспитания. В 2012 году 
впервые избрана депутатом муниципального округа Ясенево ЮЗАО 
города Москвы, в 2013 году — главой муниципального округа Ясенево, 
переизбиралась в 2017 и 2022 годах. Член Президиума Совета 
муниципальных образований города Москвы. Ветеран труда.
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конференции 1943  года. По  просьбе Цен-
тра воспитательных практик Департамента 
образования и науки города Москвы спек-
такль показали и  в  других образователь-
ных комплексах Ясенева, а  также в  парке 
«Патриот».

Особое место в работе с учащимися зани-
мает музейная педагогика. Открывшийся 
в  школе музей Павла Фитина — это про-
странство, которое, по  моему глубокому 
убеждению, должно быть в  состоянии не-
прекращающегося развития именно благо-
даря усилиям детей.

Отрадно, что во многих школьных меропри-
ятиях, не  только связанных с  разведкой, 
принимают участие ветераны СВР России, 
являющиеся живыми примерами истинного 
служения. Возможность прямого общения 
с  ними — важнейший элемент воспитания 
личности учащихся, из которых, я уверена, 
вырастут достойные сыны и дочери России.

Имя Павла Михайловича Фитина, подняв-
шего отечественную внешнюю разведку 
на  высочайший уровень профессионализ-
ма, обязывает и учеников школы, и педаго-
гический коллектив ему соответствовать.

как историк по образованию вы уделяете 
большое внимание вопросам патриотиче-
ского воспитания, сохранения историче-
ской памяти. какие мероприятия по этой 
теме проводятся на уровне округа?

Три года назад в  Ясеневе была принята 
программа «Патриотическое воспитание 
граждан, проживающих на территории рай-
она на 2021–2024 годы». Сейчас мы актив-
но готовим новую пятилетнюю программу, 
которая будет направлена на  укрепление 
у  жителей чувства сопричастности к  вели-
кой истории и культуре нашей страны, обес-
печение преемственности поколений. В ее 
рамках организуются творческие, культур-
ные, спортивные и другие массовые меро-
приятия, приуроченные к  памятным датам 
в  истории России. В  их  числе — выставки, 
форумы, конференции, лекции и семинары 
для  детей, подростков, лиц пенсионного 
возраста, а также для людей с ограничен-
ными возможностями — жителей Ясене-
ва. Кроме того, мы содействуем созданию 
в районе новых и поддержке действующих 
военно-патриотических, спортивно-техни-
ческих клубов и  объединений. Молодые 
люди должны расти с  пониманием, что  за-
щита государства предопределяет и  их  бу-
дущее, и чем стабильней и уверенней будет 
развиваться страна, тем  лучше будут жить 
следующие поколения.

Есть и  интересные проекты, реализуемые 
при  содействии Службы. Так, в  апреле 
прошлого года в  КЦ «Вдохновение» состо-
ялся творческий вечер «Аристократ духа», 
посвященный 50-летию выхода на  экраны 
телефильма «Семнадцать мгновений ве-
сны» и 95-летию Вячеслава Тихонова, с уча-
стием его дочери Анны Вячеславовны. Хочу 
также поблагодарить за  регулярные вы-
ступления на районных концертах оркестр 
СВР России под управлением заслуженных 
артистов РФ Бориса Букаткина и Игоря Ры-
бенко. Для наших жителей приезд коллек-
тива такого уровня — всегда праздник.

Неотъемлемая часть работы — встречи с ве-
теранами и оказание им адресной помощи. 
Сегодня у нас проживают двадцать участни-
ков Великой Отечественной войны и более 
650 тружеников тыла. Это уникальные люди! 
Взять, к примеру, почетного жителя Ясенева 
Надежду Михайловну Крючкову: на  фрон-
те с первого дня, в возрасте 20 лет, будучи 
фельдшером, под  разрывами мин и  авиа-
бомб оказывала помощь раненым, не щадя 
себя. Была тяжело ранена, дважды бежала 
из плена, участвовала в партизанском дви-
жении на территории Белоруссии. Надежда 
Михайловна живет в  Ясеневе с  1979  года 
и все эти годы активно занимается вопроса-
ми патриотического воспитания, общается 
с молодежью, делится воспоминаниями…

Но коль скоро у нас в Ясеневе развивает-
ся очень интересная история с увековече-
нием памяти отечественных разведчиков, 
их  огромного вклада в  Победу в  Великой 
Отечественной войне, думаю, в  преддве-
рии празднования 80-летия этого важней-
шего события необходимо заложить основу 
для новых традиций. Мы готовимся.

и напоследок. значительную часть ауди-
тории нашего журнала составляют учени-
ки старшей школы и студенты, стоящие пе-
ред выбором будущей профессии. что бы 
вы могли им пожелать?

Научиться мечтать о  великом. Ставить пе-
ред собой и добиваться больших целей. Ис-
кать предназначение и  ориентиры в  исто-
рии своей страны, в судьбах наших великих 
предков, не ища легких путей и не размени-
ваясь на мелочи. Выбор профессии — важ-
нейшее решение в жизни каждого челове-
ка и к нему нужно подходить ответственно.

«Возьми себе в  образец героя древних 
времен, наблюдай его, иди за  ним вслед, 
поравняйся, обгони — слава тебе!» — так 
сказал наш генералиссимус Александр 
Васильевич Суворов. Думаю, к нему стоит 
прислушаться. 

Беседовал  
Михаил Погудин

Вручение медали 
«За взаимодействие». 
14 мая 2024 года

Район Ясенево

«Бессметный полк»
в Ясенево.
9 мая 2020 года

Молодые люди должны расти 
с пониманием, что защита 
государства предопределяет 
и их будущее, и чем стабильней 
и уверенней будет развиваться 
страна, тем лучше будут жить 
следующие поколения.

«
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Снова	в	Париже
Текст: В. Г. Фишер (Р. И. Абель), советский разведчик-нелегал
Рисунки: Сергей Дороженко

Агафья вскрыла конверт и  стала читать 
письмо. Максу было заметно ее волнение. 
Читала она медленно, иногда перечитыва-
ла строки. Часто вытирала слезы.

Наконец она положила письмо, глубоко 
вздохнула и тихо сказала:

— Вы не  можете себе представить, какую 
радость вы мне принесли! Как мне вас от-
благодарить?

— Об этом не думайте.

— Тут папа пишет, что  вам нужно будет 
в  чем-то  помочь. Я  и  без  этого согласна, 
а  просьба отца только укрепляет мое же-
лание.

— Может быть, мы сейчас покушаем, а по-
том поговорим? — предложил Макс.

— Боже мой! И чайник остыл!

Агафья побежала в  кухню. Следом пошел 
Макс. Он положил ей руку на  плечо. Она 
повернулась к нему, обняла его, притянула 
его голову к себе и поцеловала.

— Не надо ничего говорить, — сказала она. — 
Я должна тебе сказать, что люблю тебя. Я дав-
но и долго думала о тебе — все время, пока 
тебя не  было. Я  тебе говорила еще  тогда, 
что ты не похож на здешних русских. Теперь 
я знаю, сердце мне подсказывает, почему.

Макс, несколько опешив от  ее признания, 
про себя подумал: вот молодец, сама при-
зналась.

В ее словах и движениях не было и тени ко-
кетства или фальши. Макс, сам увлеченный 
ею, положил руки ей на плечи и, глядя в ее 
глаза, сказал:

— Ты должна понять, что  моя работа — 
не в бирюльки играть. Она опасная и ответ-
ственная. Богатства она не приносит.

— А мне его и не нужно. Я к богатой жиз-
ни не привыкла и не хочу ее. Я хочу только 
чувствовать, что я кому-то нужна, что жизнь 
моя полезная, а этого до сих пор не было, 
и без тебя я здесь этого не нашла бы.

— Ты должна будешь остаться здесь, — ска-
зал ей Макс.

— Ну! Зачем вы истратились? Я и так рада 
вас видеть.

— И я вас, но мне все говорили, что даме 
нужно преподносить цветы. В особенности 
если она такая хорошенькая, как вы.

— Я вижу, — ответила Агафья, — что вы уме-
ете комплименты делать! Большое, боль-
шое спасибо! Садитесь, я сейчас поставлю 
их в вазу и приготовлю чай.

— Я вам принес немного вкусного. Покуша-
ем вместе.

Агафья стала хлопотать. Когда стол был 
накрыт и  она пошла за  чаем, Макс вынул 
письмо ее отца и положил рядом с ее чаш-
кой. Поставив поднос на стол, она села и… 
заметила письмо.

Она сразу узнала почерк отца. Она поблед-
нела, прижала левую руку к сердцу и осто-
рожно взяла конверт другой рукой.

— Вы принесли письмо от папы? — прошеп-
тала она.

— Да. Почитайте!

ПРОДОЛЖЕНИЕ

После встречи с  Эдмондсом Макс решил 
съездить в  Париж и  снова встретиться 
с «Доктором». Он зашел в писчебумажный 
магазин, купил условленную открытку и от-
правил ее по назначению.

Направляясь к  Агафье, Макс удостове-
рился, что за ним нет наблюдения, и купил 
по дороге цветы, кое-какую закуску и вина. 
В  кармане у  него было письмо родителей 
Агафьи.

Агафья очень обрадовалась приходу Макса.

— Боже мой! — воскликнула она. — Я уж ду-
мала, что с вами что-нибудь случилось!

— Что  вы! — ответил Макс, подавая ей 
руку. — Разве со  мною может что-нибудь 
стрястись! Мне нужно было встретиться 
с одним человеком. Это было очень важно, 
а теперь я день-два посижу в Париже.

— Очень приятно! Вы будете у меня?

— Если вы не возражаете. Вот, кстати, вам 
цветы.

литературная гостинаялитературная гостиная

99№ 3 (8) сентябрь 2024 № 3 (8) сентябрь 202498



— То есть как? — спросила Агафья несколь-
ко удивленно.

— А  очень просто! Ты должна найти себе 
дело, не  потому что  нам нужны деньги, 
а потому что я хочу, чтобы ты смогла стать 
самостоятельной. Если что-нибудь стрясет-
ся со мною — это всегда возможно, — то ты 
не  окажешься в  бедственном положении. 
А  кроме того, я  считаю, что  тебе самой 
будет приятно знать, что  ты тоже умеешь 
что-то делать и заработать себе на хлеб.

— Я не возражаю. Я сама хотела бы учить-
ся… но  не  хочется тебя обременять. Ведь 
это дорогое удовольствие!

— Ладно. Подумай, и  потом, когда я  вер-
нусь, поговорим. А теперь, может быть, Лу-
иза поправилась? Хорошо  бы сходить ку-
да-нибудь!

Луиза еще не могла работать, и Макс с Ага-
фьей остались дома…

Через день Макс выехал в  Берлин, где 
встретился с «Доктором».

Когда они сели в машину, «Доктор» спросил 
Макса:

— Как дела? Что-то ты зачастил к нам.

Макс обстоятельно рассказал ему о своем 
разговоре с Эдмондсом. «Доктор» несколь-
ко минут молчал.

— Я, — начал он, — писал об этих визитных 
карточках «Старику». Он одобрил твой при-
езд ко  мне и  согласился с  моим мнением, 
что, может быть, лучше будет связь тебе 
поддерживать через меня. Я тебе дам адрес 
для  писем и  выделю связника. Это толко-
вый парень, сообразительный и  исполни-
тельный. Мне, сам понимаешь, не  всегда 
возможно будет встретиться с тобою.

Что касается предложения Эдмондса… Дело 
заманчивое. Может быть, он действительно 
хочет тебя сделать своим связником, но ду-
маю, что пока это только проверка. Он же 

не дурак, а его начальство тем более. Есте-
ственно, он не раскроет свои карты сразу. 
Нет! Это проверка! В чем его действитель-
ный интерес, мы узнаем не  сразу. А  эти 
люди, с которыми надо связаться, по всей 
вероятности, большого интереса для англи-
чан не представляют, но они смогут служить 
проверкой связи. Надо согласиться — толь-
ко попробуй поторговаться с ним. Не надо 
дешевить. А отправку устроим. Можно будет 
это сделать с  комфортом. Даже, пожалуй, 
захватишь с собой Агафью.

— Это трудно будет, наверное, — заметил 
Макс.

— Посмотрим…

«Доктор» задумался.

— Пожалуй, лучше, если ты не будешь рас-
сказывать Эдмондсу, какая у  тебя группа. 
Вообще держись с  ним самостоятельно. 
Он к  тебе пришел. Ты ему нужен. Поэтому 
поломайся — но  не  слишком! Я  не  думаю, 
что английская разведка так бедна, что ты 
нужен до зарезу. Вообще держи ухо востро. 
Что же касается Агафьи, займись ее обуче-
нием. Увидишь, какая она на деле. Как ду-
маешь провести ближайшие дни?

— Обещал Эдмондсу дать ответ через две 
недели, но, видимо, можно будет и раньше 
его найти. Поэтому я мог бы вернуться в Па-
риж через день и затем вызвать его. В Бер-
лине мне делать нечего, разве что по музе-
ям походить.

— Вот хорошо! В музеях тут много хороше-
го, интересного; к  сожалению, самому не-
когда ходить. Я  тем  временем договорюсь 
с Москвой об окончательном варианте по-
ездки и дам тебе знать. Теперь конкретно: 
ты побудь здесь два дня. Утром третьего 
ты будешь в  Париже. Это будет двадцать 
первого числа. Вызывай своего Эдмондса 
через ювелира — это будет скорее — и по-
торгуйся с ним. О том, как ты поедешь, ког-
да и с какими документами, — молчок! Де-
лай таинственный вид! Возьми у него явки 
и аванс. Двадцать пятого у тебя будет связ-
ник — я надеюсь иметь инструкции для тебя. 
С ним пошлю их. В зависимости от решения 

— А  ты не  шути! Лучше скажи: рассказал 
твой друг что-нибудь еще об отце и матери?

Макс передал ей, что  говорил «Доктор». 
Агафья задумалась и затем сказала:

— Я была уверена, что он будет именно та-
ким. Он не очень любил свою работу, много 
читал, делал всякие опыты по саду. Его очень 
любили. Проповеди его не очень понимали… 
Зато по всяким житейским делам к нему хо-
дили за советом. Хороший человек… А мама-
ша — за ним следом. Училась на акушерских 
курсах. Совсем не попадья! Правда?

— Действительно! Это, наверное, вызвало 
возражения церковных властей?

— Поворчали на отца, но когда он объяснил 
положение: в приходе ни врача, ни акушер-
ки, — то нехотя согласились. Отца они счита-
ли вольнодумцем и пихнули в бедный при-
ход. Ох, как хочется с ним повидаться!

— Погоди немножко, и это, наверное, удаст-
ся… Теперь давай поговорим о  серьезных 
вещах! Надо отсюда переехать. Займись 
этим. Брось эту работу консьержки.

— Я  ведь только временно. Луиза завтра-
послезавтра вернется.

— Очень хорошо. Подыскивай малень-
кую квартирку — недорогую, но подальше 
от  этих живых трупов. Пусть будет в  рабо-
чем квартале, неважно. Я  должен уехать 
опять на  несколько дней — не  больше 
как на неделю. Тогда было бы хорошо пере-
браться на новое место.

— А что сказать Луизе?

— Хм… Скажи ей, что  нашла себе кумира 
и  будешь жить с  ним, а  когда муж вернет-
ся, возьмешь развод. Чего тут выдумывать. 
Она худого не подумает, надеюсь…

— Да  нет, она сама мне советовала мно-
го раз уйти от  Краскова. Нет! Думаю, 
что не станет меня корить!

— Ну и хорошо. Ты еще подумай, чем ты хо-
чешь заняться.

— С тобою я где угодно!

— Но, может быть, мне придется уехать. Тог-
да как?

— Но ведь ты вернешься?

— Конечно!

— Тогда и разговора нет… Батюшки! Чайник 
перекипел! Пойдем покушаем.

Когда Агафья разлила чай и  села к  столу, 
она, улыбаясь, сказала ему:

— Тут все считают — многие слышали 
о тебе, — что ты настоящий борец за дело 
белых! Только одна я  думала наоборот — 
что  ты настоящий русский человек из  ны-
нешней России. Уж очень ты от наших мест-
ных отличаешься! Мне они все опротивели, 
а в тебе я почувствовала что-то другое, но-
вое, его у них не могло быть…

— Ну! — перебил ее Макс. — Не  та-
кой-то я рыцарь в золотых латах.

— Не в этом дело, — возразила Агафья. — 
Я уверена, что ты можешь быть и жестоким, 
и суровым, но это будет честная жестокость, 
справедливая, не  потому, что  ты любишь 
быть таким, а  потому что  иначе ты не  мо-
жешь поступить в  этот момент. А  пройдет 
он, ты будешь и  добрым, и  мягким — сер-
дечным. Это правда! Я уверена в этом.

Макс смутился, но  возражать не  стал, по-
тому что Агафья сумела словами выразить 
то, о  чем  он, откровенно говоря, никогда 
раньше не задумывался.

— Ты не  делай из  меня кумира, — сказал 
он. — Может быть, через недельку-другую 
ты иначе подумаешь.

— Нет, — серьезно ответила она. — Я, мо-
жет быть, не  очень умна, но  чутьем пони-
маю, что этого не будет. И уверена, что ты 
всегда будешь таким же.

Макс засмеялся.

— Ты как проповедь читаешь.
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— Столько солнца! Мадам, вы будете радо-
ваться свету, а на лестнице вы ведь не жи-
вете?

Торг продолжался. Своего апогея он достиг, 
когда Агафья деликатно спросила о тарака-
нах и прочей живности.

Тут хозяйка вспомнила всех жильцов 
во всем доме за все годы ее деятельности 
управительницей, подробно их охарактери-
зовала не только со стороны их чистоплот-
ности и враждебного отношения ко всякой 
многоногой живности, но и с  точки зрения 
их  моральных устоев. Это было очень жи-
вое и красочное повествование.

— Но, мадам, — закончила свой рассказ хо-
зяйка, — за все годы моей жизни здесь была 
допущена лишь одна ошибка! Ах! Этот нор-
мандец! Этот Марий-Луи Лезгон! Жил всего 
месяц со своей женой и семью детьми, а шум, 
грязь! Боже сохрани нас от  подобных дика-
рей! Сколько мы потом страдали! Но сейчас 
ничего, ну, совсем ничего не осталось!

Хозяйка в  изнеможении села на  подокон-
ник. Померив силы, как два гладиатора, обе 
женщины уже мирно договорились о плате 
и  об  услугах, которые наниматель вправе 
ожидать от хозяина дома.

Мебель пришлось покупать дешевую — де-
нег было немного; кое-что нашли на аукци-
онах. Одной покупкой Агаша была очень 
довольна — швейной машиной, и  она 
из  всяких обрезков сделала покрывала, 
занавески и  придала невзрачной мебели 
более привлекательный вид.

Конечно, большей частью оборудованием 
квартиры занималась Агафья. Она поку-
пала, размещала, спорила с  возницами 
и  грузчиками и  всячески экономила. Пока 
она занималась этими заботами, Макс уста-
новил контакт с Эдмондсом.

Двадцать третьего они встретились у юве-
лира, который сообщил Максу, что он нашел 
покупателя для  шкатулки-табакерки. Макс 
обещал ее занести ему для  экспертизы, 
а затем вместе с Эдмондсом пошли в кафе 
на бульваре.

— Так что вы можете мне сказать? — обра-
тился англичанин к  Максу, когда они усе-
лись и заказали обед.

— Я  могу дать вам пока только условное 
согласие, — ответил ему Макс.

— Как вас понять? — спросил Эдмондс.

— Ваше предложение, может быть, я смогу 
принять. Но  мне нужны некоторые допол-
нительные сведения, некоторые гарантии 
и, наконец, больше денег.

— Вы, я  вижу, имеете большой аппетит, — 
возмущенно ответил ему Эдмондс. — Разве 
вы сомневаетесь в моей порядочности?

— Господин Эдмондс, — спокойно воз-
разил Макс, — я  о  вашей порядочности 
или непорядочности еще не имел возмож-
ности судить. Но считаю не лишним напом-
нить вам, что полковник и Красков в Риге 
в  свое время изменили план перехода 
границы, как  мне удалось узнать, потому, 
что какой-то «англичанин» — не обязатель-
но вы лично — им в  Риге так порекомен-
довал. Вам, наверное, известно, что  эти 
господа хорошие хотели меня и  моих то-
варищей передать латышам? Это одно 
обстоятельство. Второе — это то, что  вы, 
как  я  понимаю, хотите, чтобы я  занялся 
разведкой для вас.

— Об этом не было речи, — перебил его Эд-
мондс.

— Я  не  настолько наивен, господин Эд-
мондс, чтобы говорить, что  письма ваших 
русских знакомых будут касаться обыден-
ных вопросов их личной жизни! Третье об-
стоятельство, о котором я хотел бы напом-
нить вам, — это то, что вы, именно вы, меня 
разыскивали, потому что я вам нужен.

— Это все верно, — несколько успокоенно 
проговорил англичанин, — но не забудьте, 
что я представитель очень влиятельных ан-
глийских кругов. Не скрою, мы сможем вам 
устроить вашу жизнь здесь, но  в  равной 
мере мы сможем вам причинить много не-
приятностей…

наты на третьем этаже, кухня. Хозяйка очень 
хвалила дом, жильцов, окрестности. Упомя-
нула, что поблизости много хороших магази-
нов, церквей и кладбищ.

Макс, которому раньше не  приходилось 
нанимать квартиру у  частного хозяина, — 
он получил свою в Москве по ордеру жилот-
дела Дзержинского райсовета, — нашел это 
занятным делом. В особенности его развле-
кало усердие обеих сторон — Агафьи и хо-
зяйки. Если хозяйка говорила, что квартира 
сухая, то Агафья показывала на отставшие 
обои и саркастически спрашивала:

— А как вы думаете, мадам, эти обои сами 
отстали?

— Что  вы! — возмущалась хозяйка. — Это 
плохая работа, маляры виноваты. Ох! Эти 
итальянцы! Эти мародеры! Приезжают, ма-
каронщики, по-человечески не умеют гово-
рить, а работать тем более, а такие деньги 
требуют. Нет, нет, мадам, уверяю вас, суше 
этой квартиры не найдете на всей улице!

Агафья жаловалась на  темноту на  лестни-
це, а хозяйка хвалила южный вид из окон.

Центра ты выезжаешь тем или иным путем. 
Я  имею несколько возможностей и  думаю 
рекомендовать их для тебя.

Макс не  возражал и  дал явку для  связни-
ка в Лувре, у «Моны Лизы», обусловил до-
полнительные приметы, запасные даты 
встречи в случае опоздания связника. В за-
ключение Макс передал «Доктору» письма 
Агафьи родителям, и они разошлись.

В Париж Макс вернулся как было условлено. 
Агафья, уже свободная от работы консьер-
жки, после радостной встречи сообщила 
Максу, что она нашла два адреса, где могут 
быть свободные квартиры. Она торопилась 
устроиться на  новом месте. О  поездке она 
не  спрашивала. Они позавтракали, затем 
поехали осматривать квартиры. Одна — 
в  районе больницы Святого Луи, на  самом 
верху старого дома, построенного, видимо, 
около двухсот лет тому назад. Напоминала 
она мастерскую художника с окнами в кры-
ше. Максу не очень понравилась, да и Ага-
фья сказала, что будет холодно там зимою. 
Другая была на левом берегу Сены, на Мон-
парнасе, вблизи площади Денфер-Рошеро. 
Тут место было более подходящее: две ком-

литературная гостинаялитературная гостиная

103№ 3 (8) сентябрь 2024 № 3 (8) сентябрь 2024102



— Этого мало! — Эдмондсу, видимо, пред-
ложение не понравилось.

— Хорошо! Пойду еще  на  одну уступку, — 
сказал ему Макс. — Давайте сделаем так. 
Мы с  вами перед моим отъездом пойдем 
к  ювелиру. Вы мне в  его присутствии вру-
чаете половину суммы, а вторую половину 
и еще пятьдесят процентов мы вкладываем 
в  конверт, на  котором вы напишете: «Вру-
чить господину Тарутину по  приезде», — 
и распишетесь. Если я ничего вам не приве-
зу, я возьму конверт и тут же — вы пойдете 
со мною — передам вам!

Эдмондс подумал.

— Хорошо, пусть будет так! Скажите, когда 
вы выедете.

— Этого я вам сейчас не могу сказать, — от-
ветил Макс. — Я еще не договорился окон-
чательно с моими компаньонами.

— Ах, значит, у вас есть компаньоны, — под-
хватил Эдмондс.

— Конечно! А как же без них?

— Кто они? — допытывался англичанин.

— Настойчивый вы человек, — заметил 
Макс. — Зовут их Пушкин и Грибоедов.

Англичанин записал фамилии.

— А кто они? — продолжал он допытываться.

— Литераторы, — лаконично ответил ему 
Макс.

Собравшись записать их профессии, англи-
чанин понял, что Макс его разыгрывает.

— Ладно! — сказал он, зачеркивая фами-
лии. — Не хотите, не буду больше спрашивать!

Договорились они встретиться в конце ме-
сяца для окончательных переговоров.

Предстояла встреча со  связником «До-
ктора», и  Максу нужно было убедиться, 
что за ним нет слежки.

Макс считался с  тем, что  англичанин мо-
жет установить за ним наблюдение. По сути 
дела Эдмондс ничего не  знал о  Максе, 

— Очень просто! — ответил Макс. — Поеду 
туда, встречу, поговорю, вернусь! Вот и все.

— Да, да! Но  как  поедете? Где перейдете 
границу, какими документами будете поль-
зоваться, с кем…

— Стойте, господин Эдмондс, — прервал 
его Макс. — Не ваше дело, как, с кем, каки-
ми путями и так далее. Это мое личное дело. 
Никого, никого, а  тем  более вас я  в  такие 
дела вводить не намерен. Однажды обжег-
ся. Повторять ошибку не в моих правилах. 
Не спрашивайте!

— Но ведь я должен знать, — горячо возра-
зил англичанин.

— Ничего вам не надо знать, — проворчал 
Макс. — Хватит! Один раз обжегся…

— Но  я  должен знать, чтобы доложить 
 своим…

— А вы вашим хозяевам придумайте что-ни-
будь. Вам виднее, какие басни им нравятся.

Эдмондс подумал секунду.

— Пусть будет так. Сколько у вас людей?

— Опять же не ваше дело, — буркнул Макс.

— А сколько вам надо денег?

— Сумму, которую вы первоначально наме-
тили, — вперед, а по приезде, независимо 
от исхода, — еще пятьдесят процентов.

— А  какие у  меня гарантии, что  вы дейст-
вительно поедете, встретите моих людей? 
Ведь вы сможете спрятаться на месяц-два, 
а затем явиться и сказать, что никого не на-
шли, все арестованы!

— Это, конечно, проблема, — ответил 
Макс. — Но знаете что? Это ваша проблема, 
не  моя. Вы можете дать мне хотя  бы один 
адрес, одну явку, о  которой вы достовер-
но знаете, что  ваш человек не  провален 
или  арестован, — не  говорите мне, какой 
из них, — и если я вам от адресата ничего 
не привезу, — не платите!

— Короче говоря, — перебил его 
Макс, — вы мне показываете приманку, 
а тут же из-за спины вытаскиваете дубину! 
Спасибо за  откровенность! Видите, мило-
стивый государь, как с вами иметь дело! Го-
воря о гарантиях, я, например, имею в виду 
выплату моего гонорара до отъезда. Ведь 
вы можете отказаться платить. Кроме того, 
предположим, я  съезжу и  ваших людей 
не найду. Допустим на одну минуту, что они 
арестованы, — ведь это всегда возможно, 
не правда ли?

Эдмондс кивнул.

— Следовательно, не  по  своей вине я  за-
дание не  выполнил  бы в  части связи. 
Но я все же привез бы важные для вас све-
дения — об аресте этих людей. Не так ли?

Эдмондс опять молчаливо согласился.

— Разве это не  стоит денег? Дальше: 
я не настолько наивен, чтобы думать, что вы 
мне сейчас поручаете очень ответственное 
и важное дело. Ведь это будет лишь первое 
задание. Я уверен, что вы его считаете про-
верочным. Во всяком случае, будь я на ва-
шем месте, я поступил бы не так, а я ведь 
только новобранец в разведке. Вы же име-
ете богатый опыт. Вы же — тертые калачи! 
Следовательно, я полагаю, что само зада-
ние может быть сопряжено с  известным 
риском и опасностью. Все это — аргументы 
в пользу повышения оплаты и большей от-
кровенности с вашей стороны.

— Об откровенности пока рано говорить, — 
возразил Эдмондс. — Когда договоримся, 
тогда будут подробности. Насчет денег — 
тоже можно потом. Учитывая ваши оговор-
ки и сомнения, смогли бы вы дать мне поло-
жительный ответ сейчас?

— Пользуясь вашими словами, я могу отве-
тить, — улыбаясь, сказал ему Макс, — что, 
учитывая мои оговорки и сомнения и ваши 
обещания, даю вам мое согласие.

— Хорошо! Мы имеем предварительную 
договоренность, — продолжал Эдмондс. — 
Как  вы предполагаете осуществить наше 
задание?
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Проверку Макс начал сразу после выхо-
да из дома. Вместо того чтобы прямо идти 
в  метро, он свернул на  улицу Даро в  на-
правлении улицы Алле. В этом районе было 
несколько переулков, и  Макс надеялся, 
что  «хвосту» придется подойти поближе, 
и тем самым он даст себя обнаружить. Макс 
зашел в магазин и купил несколько конвер-
тов и записную книжку. Выходя из магази-
на, он посмотрел на часы и быстрым шагом 
направился к станции метро «Мутон-Дувер-
не». Следом двинулась фигура женщины. 
Не  глядя назад и  по  сторонам, Макс по-
шел в гору очень быстрыми шагами, дошел 
до станции и затем спустился в вестибюль, 
где купил билет. Направляясь к  лестнице, 
ведущей на платформу, он у билетной кас-
сы увидел запыхавшуюся женщину.

Доехав до  остановки «Монпарнас», Макс 
пересел на  двенадцатую линию и  доехал 
до  станции «Мадлен». На  бульваре Карю-
син он зашел в кафе и снова увидел свою 
«спутницу», входившую следом. «Проверю 
тебя еще раз, — подумал Макс, — и затем 
уйду. Хватит!»

Макс заказал обед. Женщина, увидев, 
что  он ел не  торопясь, решила тоже поку-
шать. Ей принесли жаркое. В  этот момент 
Макс встал, позвал официанта, рассчитался 
и вышел. Когда Макс проходил мимо ее сто-
ла, ему показалось, что незнакомка укориз-
ненно взглянула на него. Однако она даже 
не пыталась встать — это было бы слишком 
заметно!

На минуту Макс обрадовался удаче, но по-
том ему пришла мысль: не является ли жен-
щина лишь ширмой, за  которой скрывает-
ся подлинный следопыт? Нельзя сказать, 
что  она проявила большое умение, хотя 
в  условиях, созданных Максом, ей трудно 
было не выдать себя. Но все же!

Психологически правильно было  бы 
ему теперь успокоиться. «Хвост» отстал! 
Тем не менее Максу показалось, что побе-
да досталась слишком легко…

На улице стояло несколько такси. Макс сел 
в первую машину, буркнув водителю: «Люк-
сембургский сад».

Через заднее окошко он увидел высокую 
фигуру в плаще, которая садилась в сосед-
нее такси. Доехав до  сада, Макс распла-
тился с шофером. Другой таксомотор с дол-
говязым в плаще остановился у угла. Макс 
не торопясь вошел в парк и направился к му-
зею. Быстро пройдя залы, он вышел к глав-
ному подъезду, где, к своему большому удо-
вольствию, он увидел долговязого. Правда, 
Макс был несколько разочарован — он ожи-
дал увидеть Эдмондса, но вместо него был 
другой, не менее достоверный англичанин.

На  углу виднелось такси. Макс быстро на-
правился к нему и сказал шоферу:

— Лез Инвалид!

Его уже не преследовала машина англича-
нина. Больше такси на стоянке не было.

От  улицы Инвалидов Макс поехал к  ме-
сту встречи поездом. Так как  у  него было 
несколько минут, он сошел за  остановку 
до места и остаток дороги дошел пешком.

«Доктор» сообщил, что договорился с Мос-
квою о  переправке Макса и  Агафьи. Им 
предстояло прибыть в Берлин и установить 
связь с  аппаратом «Доктора», который бу-
дет обеспечивать переброску.

Курьеру Макс передал, что  с  англичани-
ном он провел предварительные перего-
воры и  сможет выехать примерно через 
7–10 дней. Он также информировал о дейст-
виях Эдмондса по проверке Макса и слеж-
ке за ним.

Разговор продолжался всего четверть часа.

* * *

Проверив еще раз, нет ли слежки, и убедив-
шись, что он был «чистым», Макс направился 
к ювелиру. Там он оставил табакерку и по-
просил передать Эдмондсу, что  хотел  бы 
зав тра встретиться с ним.

Эдмондс был пунктуален и, поздоровав-
шись, сразу предложил перейти в  ресто-

Макс высказал Агафье свои предположе-
ния, что новая квартирантка подослана Эд-
мондсом для наблюдения за ними.

— Конечно, — говорил он ей, — я  не  могу 
это утверждать, но… будем осторожны! 
Дома — только домашние разговоры!

— Но, Макс, ведь это будет очень трудно! 
И все время думать, что кто-то тебя подслу-
шивает и  днем и  ночью. Неужели они все 
могут услышать?

— Сейчас уже имеются такие аппараты, 
вроде радиоприемника, только с микрофо-
нами, как у телефона. Кстати, ты эту англи-
чанку видела?

— Нет. Я хотела сходить наверх попросить 
их меньше колотить, но постеснялась!

— Если завтра будет шуметь — сходи! Будь 
вежливой, конечно.

Они сошли у ворот Сен-Дени и пошли пеш-
ком по бульварам в сторону Оперы. После 
кино Макс и Агафья поехали домой.

С улицы был виден свет в квартире англи-
чанки…

За ужином Макс завел разговор о будущей 
жизни, упомянув о своих планах использо-
вания денег, которые он заработает у  Эд-
мондса.

На кухне, куда они пошли мыть посуду, Макс 
сказал Агафье под шум льющейся из крана 
воды:

— Если тебе нужно мне сказать что-нибудь, 
чего ты не  хочешь, чтоб наверху услыша-
ли, позови сюда, пусти воду и  тогда скажи 
на ухо. Такого разговора никто не расслы-
шит. Но не делай этого часто!

Утром двадцать пятого Макс поехал в центр. 
Встреча с курьером была назначена на пол-
третьего, но  Макс хотел проверить, дейст-
вительно  ли за  ним ведется наблюдение, 
и найти способ и место, где он смог бы уйти 
от «хвоста».

и надо было ждать, что он попытается вос-
полнить этот пробел.

При входе в дом, где была новая квартира, 
Макс встретил хозяйку дома.

— А! Бонжур, бонжур. Все у  вас в  поряд-
ке? — спросила она.

— Все! Благодарю вас, мадам, — ответил ей 
Макс.

— Вы мне принесли счастье, — продолжа-
ла хозяйка, — я  сегодня сдала квартиру 
над вами. Уже полный дом!

— Очень приятно! Надеюсь, что  новым 
квартирант не будет шумливым.

— Беспокоиться вам не  следует. Мой дом 
очень хорошо построен, и  через пол ни-
какие звуки не  проходят. Кроме того, это 
очень милая дама, англичанка, учится в Со-
рбонне, какую-то книгу пишет. Очень начи-
танная, образованная.

— Вы меня успокоили, мадам, — ответил ей 
Макс. Он откланялся и  стал подниматься 
к себе.

У входной двери стояла Агафья.

— Добрый вечер! — сказал ей Макс.

— Ты знаешь, въехал кто-то в квартиру на-
верху, и такой шум сегодня. Стучат, колотят.

— Да что ты! Мадам Жульен (так звали хо-
зяйку дома) меня уверяла, что дом так креп-
ко построен, что ничего нельзя услышать… 
Не волнуйся, утрясется все, и будет тихо.

Произнося эти фразы, Макс поднес руку 
ко  рту, давая Агафье понять, чтобы она 
тише говорила.

— Давай попьем чайку, — сказал Макс, — 
а потом пойдем в кино. Хорошо?

— Согласна!

Под дороге в кино — они решили съездить 
в центр на новую картину Чарли Чаплина — 
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ра такого уже мало: все продано или конфи-
сковано. Сами понимаете!

— Жаль, — сокрушался ювелир. — Хоро-
ший товар!

 

* * *

По дороге домой Макс не заметил за собою 
слежки, тем не менее был уверен, что Эд-
мондс не  оставит его в  покое. В  кармане 
у  Макса был маленький пакет с  адресами 
четырех «агентов» Эдмондса и  четыре ма-
леньких предмета, по  одному на  каждого 
адресата, как доказательства благонадеж-
ности посыльного. Два адреса в  Москве, 
два — в Ленинграде. Четыре записки на па-
пиросной бумаге.

На  следующий день Макс взял с  собой 
Агафью и  поехал к  ювелиру. Поздоровав-
шись с ними, он вопросительно посмотрел 
на Макса.

— Я хочу эти деньги положить в банк на имя 
Агафьи Красковой. Вы сможете дать мне 
рекомендацию?

— С удовольствием!

Ювелир взял телефон и  набрал номер. 
Он представился и  завел разговор об  от-
крытии счета. Видимо, ответ был положи-
тельным. Он позвал своего продавца и ска-
зал ему, что идет в банк.

Втроем они прошли за угол и вошли в поме-
щение отделения банка Ротшильда. Очень 
быстро были совершены необходимые 
формальности. Агаша расписалась на кар-
точке и в кассовой книге, получила книжку, 
где была записана сумма пять тысяч дол-
ларов. Они попрощались с  заведующим 
отделением банка и  ювелиром и  поехали 
на такси домой.

По  дороге Макс сообщил Агафье, что  они 
поедут вдвоем в Берлин, а оттуда в Совет-
скую Россию. От  радости она заплакала. 
Успокоившись, она спросила:

— Я увижу родителей?

— Конечно!

— А долго мы там будем?

— Пожалуй, три-четыре недели.

— А затем обратно в Париж?

— Думаю, что да!

— Ах, как не хочется!

— Дома не  будем говорить о  поездке, — 
предупредил ее Макс.

— Но ведь надо приготовиться! Одежду, по-
дарки купить! Нельзя же с пустыми руками 
приехать!

— Все это верно, но  покупки мы сделаем 
в Берлине, а отсюда возьмем только самое 
необходимое.

Несколько обескураженная, Агафья все же 
согласилась.

Дома Агафья занялась приготовлением 
обеда, а Макс распечатал пакет Эдмондса 
и стал изучать фамилии и адреса.

Через день они получили визы и  поеха-
ли в  Берлин. Хозяйке дома они сказали, 
что едут на юг на месяц, и попросили при-
смотреть за вещами.

В  Берлине они устроились в  небольшом 
пансионе, и  Макс связался с  сотрудником 
резидентуры «Доктора». Агаше он поручил 
составить список всего нужного на  месяц 
поездки, а также подарков.

— Так легче будет их  купить! — объяснил 
Макс.

На встречу пришел сам «Доктор».

— Все готово! — сказал он после привет-
ствий.

 
ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ 

Эдмондс рассмеялся.

— Верно, есть такая поговорка!

— На этом давайте закончим разговор.

Макс встал.

— Пойдемте к  ювелиру и  там  оформим 
наши дела!

— Пойдемте, — согласился англичанин.

 

* * *

Когда Эдмондс ушел, оставив конверт 
с деньгами у ювелира, последний обратил-
ся к Максу:

— Вы согласны продать табакерку за пять 
тысяч долларов?

— Вы считаете, что очень дорого? — в ответ 
спросил его Макс.

— Видите ли, если бы у вас была родослов-
ная этой вещички, то  вы могли  бы запро-
сить больше за нее. Это действительно цен-
ная вещь, но  знание ее истории, фамилии 
мастера тоже ценится.

— Хорошо, — сказал Макс после некоторо-
го раздумья. — Я согласен с предложенной 
суммой. Когда сможете вручить мне деньги?

— Зайдите ко мне около пяти часов сегод-
ня, и я вам их передам.

— Давайте лучше договоримся на утро, — 
предложил Макс.

Ему не очень хотелось держать такую сум-
му денег при себе, тем более что он вече-
ром не сможет их передать.

— Хорошо. Мне все равно!.. Можно вас спро-
сить… будут ли у вас еще такие вещички?

— Очень боюсь вам что-либо обещать, — 
ответил Макс, — источники тощают, и това-

ран. По  пути он расспрашивал о  Париже, 
французах, ресторанах. Максу показалось, 
что  Эдмондс пытался узнать, заметил  ли 
Макс за собой слежку.

— Вы очень интересуетесь моей жизнью 
здесь, — заметил Макс. — По правде гово-
ря, город очень симпатичный, и население 
его, видимо, занято своими делами и не ин-
тересуется тем, что делают другие парижа-
не. Некоторые иностранцы, однако, выде-
ляются своим любопытством. Я  надеюсь, 
они вам честно признались в своих неуда-
чах, господин Эдмондс!

Англичанин смущенно кашлянул.

— Да! Они мне рассказали, как  вы их  на-
дули, но  полагали, что  вы их  не  заметили, 
а ушли от них благодаря стечению неудач-
ных обстоятельств.

— Разуверьте их, — пробурчал Макс.

— Я надеюсь, вы поняли, почему мне нужно 
было за вами следить? — примирительным 
тоном сказал Эдмондс.

— Все ясно, — ответил Макс.

Они зашли в ресторан и сели за стол.

— Мне также ясно, что вы не оставите ва-
ших попыток…

Подошел гарсон, и они заказали ленч.

За  кофе Макс тихим, серьезным голосом 
спросил Эдмондса:

— Аванс при вас?

— Да! Вы готовы выехать?

— На днях поеду.

— Как вы думаете осуществить ваш план?

— Мне говорили, — улыбаясь, возразил 
ему Макс, — что  в  английском языке есть 
хорошая пословица, звучащая по-русски 
примерно так: воздержавшийся от  вопро-
сов не услышит лжи.
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Семен	Кауфман
Артист балета

Памяти Ю. А. Шевченко

Он с виду очень неприметен.
Его не выделишь в толпе.
Он рядом, только незаметен,
Общителен, однако не как все.

Владеет несколькими языками,
Ведет себя порою как артист.
При этом не стремится в центр внимания,
Но, как артист, он к публике привык.

Привык скрывать эмоции и чувства.
Привык он больше слушать и молчать.
Его профессия сродни искусству:
В чужую жизнь себя перевоплощать.

Нет, он совсем не супермен из фильма.
Не Штирлиц и уж точно не Джеймс Бонд.
Но если нужно, то цилиндр наденет
И в руки трость старинную возьмет.

Понадобится — кисть возьмет и краски,
Понадобится — сядет за рояль.
И нарисует вам картину маслом,
И выставит ее в Пале-Рояль.

Он очень многолик, многообразен.
И аналитик он, и резонер.
Собой хорош, фигурой складен.
При всем при этом вовсе не позер.

И только средь своих,
В теснóм кругу общенья,
Ты выделишь его по нескольким чертам:
По интеллекту и манере изложения,
Уменью слушать, выразительным глазам.

И он один на «поле» — тихий воин.
Один, но должен непременно победить.
Он имя носит гордое — Разведчик.
Его призвание — Родине служить.

Галина	Шевченко
Разведчик-нелегал

Наша жизнь — печальная страна,
Вереница взлетов и падений.
То она надеждами полна,
То в слезах от слез и заблуждений.

Наша жизнь — счастливая страна,
В ней любви нетленные соцветья,
Что цветут в любые времена, —
Тонут в них грехи и лихолетья.

Наша жизнь — прекрасная страна,
Благодати Божьей дуновенье,
И струится музыкой она
И бессмертных строчек вдохновеньем.

Наша жизнь — набор незримых карт,
Розданных вселенской круговертью.
И сегодня вышел ты на старт —
Властелин над жизнью
   и над смертью.

***
Художник начинается с бесстрашия,
Художник начинается с борьбы.
Его палитра временем окрашена,
Прочитан сердцем мудрый зов Судьбы.

Сквозь лабиринты, золотом манящие,
Где злоба и молва сбивают с ног,
Сквозь ураганов окрики грозящие
Плывет непотопляемый челнок.

Бесстрашья парус всех других заметнее
Над ним — сияние солнечных лучей,
На нем ударов страстные отметины,
В нем пламень звезд средь сумрака ночей.

Анатолий	Копнов
Ветеран СВР

Скульптурная	композиция
«Отечество,	Доблесть,	Честь»
Запечатлел маэстро шаг:
Вступает пара в жизнь большую.
Им суждено брать свой Рейхстаг,
Познать свою передовую.

Там будут схватки в тишине
И будут на пределе нервы.
В одной сольются жизни две,
Но главное — сокрыто в первой.

В ней места нет для похвальбы,
В ней звонки фразы — не по нраву,
В ней правит тайный мир борьбы.
В той жизни права нет на славу.

И не для всех — Женева, Лондон.
Кого-то ждут дожди, жара…
Но важно, чтобы были гóрды,
Что за спиной у них Москва!

Чем выше чувство — тверже шаг.
И пусть в полшепота, в полсилы
Не устают твердить уста:
«Имеем честь служить России!»

О романтике
Живет романтика в разведке
В обнимку с черновой работой.
Берут здесь часто на заметку:
Трудиться до седьмого пота.

Свои желанья превозмочь,
Понять заданье с полуслова,
Мечту о прелести гнать прочь.
Вам новость? Нам оно не ново.

Умеют здесь, все испытанья
Пройдя, не охать и не ныть.
Закончив трудный путь дерзанья,
Свою судьбу благодарить.

Еще в разведке кодекс есть
И эта фраза не пустая:
С младых ногтей блюдите честь,
Она в печенку, в кровь врастает.

И лишь для тех придет успех,
Покой душевный и отрада,
Кто превзойдет в терпенье всех,
Кто верно понял слово «надо».

Геннадий	Иванов
Поэт, писатель

В госпитале

Воин раненый снова стремится к товарищам,
Там в окопах открыл он достойное братство.
Да. На фронте — убитые, кровь и пожарища.
Но легко на своих там душой опираться.

О своих говорит он без всякого пафоса,
И в глазах его нету ни капли сомнения.
Вижу я, что душа его тянется парусом
К пацанам, самым лучшим из поколения.

Летчикам	СВО

У кого-то в карманах продажные фиги,
Кто-то спит в этой жизни, уткнувшись в подушки…
Я смотрю, как взлетают прекрасные МиГи!
Я смотрю, как взлетают прекрасные Сушки!

Наша техника — чудо! Волшебные птицы!
И ракеты прекрасны под их опереньем!
А у летчиков вольные, светлые лица!
Откликается сердце им радостным пеньем.

Рядом Черное море, но не до него —
За полетом полет, за посадкой посадка…
Я желаю, ребята, вам всем одного —
Чтобы били, и били, и били в десятку!

елизавета	Хапланова
Поэтесса, внучка фронтовика

я рядом

В твоих глазах я вижу не смерть, но Жизнь.
Нет, это не я, а ты говоришь мне: «Держись!»
Твоя сила перетекает по венам в судьбу мою.
Я тонкое эхо, струна… Я тебя пою!

И, словно за нить, вытягиваю твою тоску.
И нить на глазах — смотри! — выплавляю в строку.
И ты, как прозрачный воздух, светлеешь вдруг!
Я рядом, мой брат… Я рядом, мой кровный друг.

Я — Огонь, который ты открываешь в «ответку».
Пуля из твоего патрона, летящая метко…
Я — каждый твой нерв, ярость в твоей груди.
Иди, мой русский Айвенго, вперед иди!

Вперед и вверх, чтоб было наверняка.
Пусть дух славянский вздымается к облакам!
Я — это МЫ, нас тысячи за тобой.
В молитве за жизнь твою, Русский герой!

Стихи	
ветеранов
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«Я понимаю, что взял на себя огромную ответственность, и знаю, в России глава государства всегда был 

и будет человеком, который отвечает за все, что происходит в стране» // «Те, кто не жалеет о крушении 

Советского Союза, у того нет сердца, а кто хочет вернуть его обратно — у того нет головы»  // «Сила Рос-

сии — внутри нас самих, она внутри нашего народа, в наших людях, в наших традициях и в на-

шей культуре, в нашей экономике, в нашей огромной территории и природных богатствах. Но 

самое главное — наша сила, безусловно, в единстве народа» // «Мы не хотим противостояния, оно нам не 

нужно. В отличие от ряда зарубежных коллег, которые видят в России противника, мы не ищем врагов, нам нужны друзья» // «Я 
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довой гражданин жили по правде, по совести. И это сделает нас намного сильнее» // 

«Вести диалог с Россией с точки зрения силы — бессмысленно» // «Мы не допустим, чтобы кто-нибудь вмешивался 

в наши внутренние дела, не допустим, чтобы кто-нибудь навязывал нам свою волю, потому что у нас с 

вами есть своя воля» // «Мы с вами народ-победитель. Это у нас в генах, в нашем генном коде. Это 

передается у нас из поколения в поколение» // «Нет ничего невозможного, когда путь озаряется любо-

вью к Отечеству» // «Весь мир проходит сейчас через переломный период, и лидером станет тот, кто готов и способен к 

изменениям, тот, кто действует, идет вперед» // «В наш информационный век знания приобретают 

особую ценность. Только образованный, эрудированный человек может найти достойное 

место в жизни и уверенно смотреть в будущее» // «Считаю очень опасным закладывать 

в головы людей идею об их исключительности, чем бы это ни мотивировалось. Мы 

разные, но когда мы просим Господа благословить нас, мы не должны забывать, что 

Бог создал нас равными» // «Я понимаю, что взял на себя огромную ответственность, и знаю, в 

России глава государства всегда был и будет человеком, который отвечает за все, что происходит в стра-
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огромной территории и природных богатствах. Но самое главное — наша сила, без-

условно, в единстве народа» // «Мы не хотим противостояния, оно нам не нужно. В отличие от ряда зарубежных 

коллег, которые видят в России противника, мы не ищем врагов, нам нужны друзья» // «Я мечтаю о том, чтобы каждый че-

ловек в нашей стране — и большой начальник, и рядовой гражданин жили по правде, по совести. И это сделает 
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допустим, чтобы кто-нибудь вмешивался в наши внутренние дела, не допустим, чтобы кто-нибудь навязывал нам свою волю, потому что у нас с вами есть своя воля» // «Мы с 
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наш информационный век знания приобретают особую ценность. Только образованный, эрудированный человек может найти до-

стойное место в жизни и уверенно смотреть в будущее» // «Считаю очень опасным закладывать в головы 
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но когда мы просим Господа благословить нас, мы не должны забывать, что Бог со-

здал нас равными»

разведчики улыбаются

Избранные	моменты	
оперативной	переписки
Как сообщил агент, его подысточник «Живчик» на днях 
скоропостижно скончался.

Объект политически неактивен: не  видит разницы 
между республиканцами и демократами.

«Т» представился глухонемым и участия в разговоре 
не  принимал, ссылаясь на  плохое знание русского 
языка.

Несмотря на все усилия оперработника, объект ни-
чего плохого о себе сказать так и не смог.

Несмотря на явную физическую немощь, слабое зрение и другие 
проблемы со здоровьем, объект упорно продолжает уверять 
оперработника, что имеет черный пояс по карате.

Рисунок   
Владимира Мочалова

Открытых провокаций американцы против нас не про-
водили, но были случаи слежки и подслушивания раз-
говоров. Они назойливо и  методически старались 
щупать наши слабые места и в некоторых отдельных 
случаях им это удавалось.

На  сотрудничество с  нами «Х» идет вполне созна-
тельно: в здравом уме и трезвом рассудке иностран-
цу не откажешь.

Как это ни странно, но  такова американская дейст-
вительность.

Глава	InfoWatch	Наталья	Касперская:
«Многие риски цифровизации
мы до сих пор даже не осознаем»

Разведчики-нелегалы	Дульцевы:
«Главное для нас — это семья,
а семья — это страна»

Герой	России	разведчик	Алексей	Козлов:
«Меня обменяли по „курсу“ 1 к 11»

Правда	и ложь	о зимней	войне
Рассекреченные архивы внешней 
разведки о советско-финском 
противостоянии 1939–1940 годов
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